
ТОЛЬКО В «РГ» Глава минприроды Александр Козлов:  Мы никогда  не будем 
готовы, потому что долго разговариваем. Надо просто брать и делать

Чрезвычайные полимеры

Владислав Куликов

К
ассационный суд запре-
тил руководителям пере-
водить подчиненных в 

«жаворонки» в приказном по-
рядке. Это значит, что началь-
ники всех рангов не вправе 
сдвигать начало рабочего дня на 
более ранний час без согласия 
сотрудников. 

Крайне важное для всех, кому 
долго добираться до работы, 
разъяснение сделал Первый кас-
сационный суд общей юрисдик-
ции в своем свежем обзоре су-
дебной практики. Теперь каждый 
босс должен твердо запомнить: 
он не властен над временем. С 
людьми надо договариваться. 
Нельзя росчерком пера уволить 
того, кому приезжать в восемь 
утра на работу слишком рано.

Поводом для разъяснений 
послужило дело жительницы 

Нижегородской области Ма-
рии В.  С 2011 года она работа-
ла экскурсоводом в местном 
Центре противопожарной про-
паганды и общественных свя-
зей. Изначально приходить на 
работу надо было к 9 часам 
утра. Но потом начальство ре-
шило переиграть и назначило 
сотрудникам время явки к 
восьми утра.

Нет, дело не в прихоти, кото-
рой любят поддаваться некото-

рые боссы. Основания отмотать 
назад стрелки рабочих часов у 
начальников были. Дело в том, 
что частые гости в центре — 
школьники. А у них — с учетом 
школьного расписания — пер-
вые экскурсии назначаются на 
8.30. Естественно, и центру 
было бы логично открывать к 
этому часу двери.

Одна проблема: не всегда то, 
что удобно начальству, удобно и 
сотрудникам. Даже на любимую 

работу порой не получается 
приходить рано: есть пробки, 
есть расписание общественного 
транспорта, есть масса разных 
обстоятельств. Иногда неудоб-
ства настолько высоки, что по-
неволе пойдешь спорить с руко-
водством.

Так поступила и Мария В. 
Она написала заявление о тран-
спортных затруднениях по до-
роге на работу к 8 часам утра и 
попросила оставить для нее все 
как есть. Начальство поначалу 
пошло навстречу и заключило с 
ней дополнительное соглаше-
ние.  Для женщины график 
остался прежним. Все приходи-
ли к восьми, она — на час опа-
здывала, но и уходила на час по-
зже. Так продолжалось два с по-
ловиной года. А потом что-то 
случилось и Марии на-
стоятельно предложи-
ли быть как все.

Елена Березина

Н
а каждого жителя 
планеты сегодня 
приходится более 
тонны пластмассы, 
а ежегодно в мире 
на свалках оказы-
вается свыше 200 
млрд пластиковых 
бутылок, почти 60 

млрд одноразовых стаканов и 
несчетное число полиэтилено-
вых пакетов, которые разлага-
ются столетиями. Если мы не 
остановимся,  то  скоро их 
просто некуда будет выбрасы-
вать.

Вчера стало известно, что 
минэкономразвития предложи-
ло перенести реформу расши-
ренной ответственности произ-
водителя (РОП, предполагает, 
что производители должны ути-
лизировать за собой все това-
ры) с 2022 года на 2024-й. У 
минприроды другая точка зре-
ния. О том, почему нельзя боль-
ше откладывать реформу, не-
смотря на сопротивление биз-
неса, в интервью «РГ» рассказал 
министр природных ресурсов и 
экологии Александр Козлов.

Уже несколько лет говорим о 
том, что производители бу-
дут утилизировать все това-
ры, но они по-прежнему бес-
хозные. Когда наконец зарабо-
тает в полную силу концеп-
ция РОП?

АЛЕКСАНДР КОЗЛОВ: Все замечания 
бизнеса, как в машине времени, 
отсылают нас назад — к пересмо-
тру концепции. Основные раз-
ногласия по трем пунктам. Во-
первых, бизнес предлагает от-
казаться от стопроцентного 
норматива и не утилизировать 
все, что производится.

Во-вторых, нам важно видеть 
отчетность производителей то-
вара в операционном режиме. 
Условно, два раза в год. Сейчас 
мы видим ее лишь на следую-
щий год после того, как прошел 
отчетный год.

В-третьих, мы предложили 
создать реестр производителей 
товаров и упаковки. Если дан-
ные производителя о товаре 
туда не внесены, то торговать 
им нельзя.

Мы столкнулись с дискус-
сией по каждому. Допустим, я 
продаю огурцы, но я покупаю 
стеклянную банку, крышку, 
этикетку. Почему я не должен 
думать, перерабатываются 
они или нет? Производителю 
пора задуматься, кого выби-
рать в партнеры. Государство 
никого не навязывает, а лишь 
говорит о том, что товар дол-

жен иметь возможность пере-
работки.

И когда мне говорят — мы не 
готовы, я отвечу — мы никогда и 
не будем готовы, потому что 
долго разговариваем. Надо 
просто брать и делать. Да, для 
стопроцентного норматива ути-
лизации нет мощностей, но они 
и не появятся, пока нет обязан-
ности все перерабатывать. Каж-
дый день промедления приво-
дит к тому, что мусора копится 
все больше. Шоколадку купил, 
упаковку выбросил, а перерабо-
тать этот фантик никто не дол-
жен.

Так давайте запретим фан-
тики, пакеты, одноразовые 
трубочки. Когда откажемся 
от производства и импорта 
изделий из пластика?

АЛЕКСАНДР КОЗЛОВ: Мы отправили в 
минпромторг предложения по 
запрету 28 позиций. Среди них 
пластиковые непрозрачные и 
цветные пэт-бутылки, пласти-
ковые тарелки, трубочки, сто-
ловые приборы. Для всех есть 
альтернативный вариант. На-
пример, непрозрачные бутылки 
предлагаем заменить прозрач-
ными, тарелки делать из пуль-
пекартона, пластиковые тру-

бочки заменить бумажными 
или деревянными. Предлагаем 
вводить запрет постепенно до 
2024 года.

Минпромторг формирует 
окончательный список, кото-
рый потом утвердит правитель-
ство. По поводу импорта тоже 
решит минпромторг, но наша 
позиция неизменна — в чем 
смысл отказа от отечественного 
неперерабатываемого пласти-
ка? Чтобы на полигонах копить 
импортный?

И давайте уберем слово «за-
прет». У нас любят запрещать, 
не разрешать, но мы не за это. 
Просто зачем производить то, 
что не перерабатывается. На-
питок в бутылке не изменится 
независимо от того, прозрач-
ная или непрозрачная. Так за-
чем ты заказываешь упаковку 
для своего товара, которая не 
перерабатывается? Закажи 
прозрачную, ее семь раз пере-
работать можно. И она будет 
постоянно в работе, а не гнить 
в земле.

Считали, сколько места на 
полигонах сэкономит отказ 
от одноразового пластика?

АЛЕКСАНДР КОЗЛОВ: Сложно оце-
нить, так как нет решения по ви-
дам товаров для отказа. К 2030 
году нужно в два раза снизить 
полигонное захоронение. На 
это и ориентируемся. 28 пози-
ций — это самая большая про-
блема. У нас много несанкцио-
нированных свалок. Сколько 
там всего этого хранится, тяже-
ло даже угадать.

В каких городах вот-вот за-
кончится емкость свалок?

АЛЕКСАНДР КОЗЛОВ: Большие риски 
в 20 регионах — Санкт-Петер-
бург, Севастополь, Кубань, Ле-
нинградская, Магаданская, Но-
восибирская и другие области — 
там мощности будут исчерпаны 
в ближайшие 2—3 года. Там, в 
том числе до 1 января 2023 года, 
закроют полигоны, работа кото-
рых временно разрешена.

Недавно начали заниматься 
Краснодарским краем. Пять рай-

онов свозят мусор на полигон, 
который уже истощается. В свое 
время не приняли решение о за-
мещении этих мощностей, не го-
воря уже о переработке. Сейчас 
составляем пошаговый график 
по утилизации. А ведь это курор-
ты, на которые ездит вся страна.

В 9 регионах — Забайкалье, 
Камчатка, Красноярский край, 
Магаданская и Новосибирская 
области, Дагестан, Якутия, Чу-
котка и Севастополь — уже де-
фицит мощностей по размеще-
нию отходов, который выну-
ждает использовать нелегаль-
ные свалки.

И что будете делать?
АЛЕКСАНДР КОЗЛОВ: «Российский 
экологический оператор» 
(ППК РЭО) составил с 
регионами план дей-
ствий.

ПРАВО Начальникам запретили сдвигать рабочий день 
без согласия работников

Времени не прикажешь

А К Ц Е Н Т

В двадцати регионах некуда будет 
свозить мусор уже в ближайшие 
пару лет, а в девяти из них свалки 
в дефиците уже сейчас

Австралийский доллар 53,7461
Азербайджанский манат 43,3045
Армянский драм** 14,9284
Белорусский рубль 29,2252
Болгарский лев 44,3995
Бразильский реал 14,1470

Венгерский форинт** 24,9177
Вон Республики Корея*** 63,1922
Гонконгский доллар* 94,4812
Датская крона 11,6785
Доллар США 73,5744
Евро 86,8104

Индийская рупия* 10,0472
Казахстанский тенге** 17,2184
Канадский доллар 58,3553
Киргизский сом** 86,8368
Китайский юань 11,3780
Молдавский лей* 41,6522

Новый туркменский манат 21,0513
Норвежская крона* 84,7378
Польский злотый 18,9958
Румынский лей 17,6011
СДР  104,4823
Сингапурский доллар 54,6818

Таджикский сомони* 64,4824
Турецкая лира* 88,3172
Узбекский сум**** 69,1441
Украинская гривна* 27,3949
Фунт стерлингов 101,3119
Чешская крона* 33,9836

Шведская крона* 85,1299
Швейцарский франк 80,4972
Южноафриканский рэнд* 50,1978
Японская иена** 66,9924

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 31.08.21

Павел Крашенинников  
предложил 
расширить  
«дачную 
амнистию»

США сегодня 
завершают войну 
в Афганистане, 
но бомбить его 
будут и дальше

Группа АВВА 
записала пять 
новых песен для 
голографического 
шоу 
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ТОРГОВЛЯ Почему 
в России закрываются 
гипермаркеты 
и супермаркеты

Кому какая 
розница

Татьяна Карабут

Россияне стали меньше ездить в большие гипермарке-
ты, чтобы закупить продукты впрок на неделю. Они 
предпочитают магазины у дома или онлайн-покупки. 
Так, «Ашан» уже закрыл треть супермаркетов только в 
первом полугодии. Однако эксперты уверены, что 
большой формат магазинов остается перспективным 
каналом продаж как для физических покупателей, так 
и для сервисов доставки продуктов.

«Ашан Ритейл Россия» принял решение о закрытии 
17 супермаркетов, которые «показывали неудовлетво-
рительные результаты», подтвердил «Российской газе-
те» генеральный директор сети Иван Мартинович. Та-
ким образом, если в июне прошлого года у российско-
го подразделения работало 274 торговые точки разно-
го формата, то в июне 2021 года — 238. 

Закрываются магазины не стандартные для «Аша-
на»: те, которые достались компании от сети «Атак» и 
открыты в качестве экспериментов самой компании, 
говорит генеральный директор агентства INFOLine 
Иван Федяков. Но дело не столько в этом. Рынок тран-
сформируется в сторону онлайн-торговли, 
потребительские предпочтения заметно ме-
няются. 

ПРОГНОЗ Что будет осенью 
с ценами на электронику

Чип всему 
голова

Иван Черноусов

Крупнейший производитель чипов, тайваньская ком-
пания TSMC, предупредила о возможном росте цен на 
компоненты для компьютеров, смартфонов, ноутбу-
ков и планшетов. 

В среднем цена на один чип может вырасти до 20%. 
Эксперты и ретейлеры считают, что осенью это мо-
жет сказаться на ценах на бытовую технику и элек-
тронику.

В Минпромторге пояснили, что на динамику цен 
могут влиять такие факторы, как спрос, логистика, 
изменения в цепочке поставок. «Тем не менее, про-
гнозировать конечный уровень стоимости продукции 
сложно. Это связано с высокой волатильностью на 
мировом рынке электроники», —  подчеркнули в ми-
нистерстве.

По мнению вице-президента по закупкам и разви-
тию компании «Связной» Михаила Догадина, осенний 
рост цен в связи с продолжающимся дефицитом ком-
плектующих действительно не исключен. Однако он 
полагает, что в случае, например, со смартфонами 
средний ценник «скорректирует вверх» скорее выход 
новинок от компании Apple. 

В «М.Видео — Эльдорадо» согласились с тем, что 
розничные цены зависят от ограничений, с которыми 
столкнулись глобальные производители, но 
подчеркнули, что на ценники влияет и целый 
ряд других факторов.

ТРАНСПОРТ С электронных 
сервисов такси взыскали 
компенсации в пользу 
пострадавших в ДТП 

Плата за страх

Владислав Куликов

Новая практика: суды начали взыскивать с агрегато-
ров такси компенсации в пользу пострадавших в ава-
риях пассажиров. Агрегаторы — это известные онлайн-
сервисы. В больших городах сегодня люди уже не голо-
суют у дороги. Они включают на мобильном телефоне 
какое-нибудь «Проехали» или «Как повезет»  и заказы-
вают такси. 

Иногда люди вызывают машину и по телефону. 
То есть голосом, по старинке. Так сделали двое жителей 
Омска и попали в аварию. 

«В декабре 2019 года истцы, находясь в автомобиле 
такси в качестве пассажиров, попали в ДТП с другим 
транспортным средством, в результате которого полу-
чили телесные повреждения, причинившие тяжкий 
вред здоровью», — рассказали в Омском областном 
суде.

 Виноват был водитель такси, за что его и осудили. 
Но пассажиры вполне обоснованно посчитали, что 
за их страдания должна заплатить компания, услуга-
ми которой они имели несчастье воспользоваться. 
Правда, взаимопонимания в самой компании они 
не нашли. Там развели руками: мол, ни за что 
не отвечают, так как являются всего лишь по-
средниками.
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За несколько десятилетий 
потребление пластика выросло 
до 100 млн тонн в год, а в океанах 
появились целые мусорные острова 
из пластмассы.

А К Ц Е Н Т

Если человеку изначально был установлен 
один график работы, нельзя в приказном 
порядке заставить его приходить на работу 
раньше или позже
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На девяносто пятом году 

умер великий журналист, 

обозреватель «Российской газеты» 

Всеволод Владимирович 

Овчинников

ПРОЩАНИЕ

3

Дмитрий Седнев — 
один из самых молодых 
ректоров России 
о стартапах, грантах 
и ЕГЭ
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НЕДВИЖИМОСТЬ 
Павел Крашенинников 
предложил расширить 
«дачную амнистию»

Домашний 
режим

Владислав Куликов

Председатель Комитета Государственной Думы по го-
сударственному строительству и законодательству 
Павел Крашенинников вчера сообщил, что в Госдуму 
внесен законопроект, продлевающий и расширяющий 
«дачную амнистию».

Упрощенный порядок оформления прав граждан на 
земельные участки и жилые, садовые дома планирует-
ся продлить до 1 марта 2031 года. Сама же «дачная ам-
нистия» распространится и на жителей бывших рабо-
чих поселков, точнее — на их квадратные метры. Кроме 
того, воспользоваться упрощенными правилами смо-
гут   наследники предыдущих владельцев. Такие на-
следники должны предоставить свидетельство о праве 
на наследство, подтверждающее, что именно они уна-
следовал имущество бывшего владельца дома.

Законопроект внесли в Госдуму Павел Крашенин-
ников и первый заместитель  председателя Совета Фе-
дерации Андрей 
Турчак.

Как рассказал 
Павел Крашенин-
ников, с момента 
вступления в силу 
«дачной амнистии» 
в 2006 году упро-
щенным порядком 
оформления прав 
на жилые и дачные 
(садовые) дома, 
объекты бытово-
го назначения, зе-
мельные участки 
воспользовались 14 миллионов граждан. В течение 
этих 15 лет поэтапно решались вопросы совершенст-
вования системы государственной регистрации прав, 
«дачная амнистия» неоднократно продлевалась и до-
полнялась. 

Тем не менее практика показала, что не все жизнен-
ные ситуации были предусмотрены законом. Так, со-
храняются препятствия в «легализации» построенных 
жилых домов на земельных участках, в отношении ко-
торых у граждан отсутствуют правоустанавливающие 
документы. А без оформления прав на землю такие 
граждане лишены и возможности оформления прав на 
жилые дома.

В советское время нередко возникали рабочие посел-
ки при новых заводах и фабриках. Со временем такие 
поселки превращались в самостоятельные населенные 
пункты либо поглощались историческими поселения-
ми. В жилых домах, расположенных на таких террито-
риях, могла иметься прописка, к ним подводились ком-
мунальные сети. В таких домах десятилетиями прожи-
вает уже не одно поколение граждан. При этом у людей 
может не быть на руках официальных документов. 

«В целях решения этой проблемы законопроек-
том предлагается механизм упрощенного бесплатно-
го оформления прав на жилые дома и одновременно 
на земельные участки, на которых они расположены, 
— рассказывают  инициаторы проекта. — Предлагаемые 
нормы касаются жилых домов, построенных до 14 мая 
1998 года, т.е. до вступления в силу Градостроительно-
го кодекса РФ, которые расположены в границах насе-
ленного пункта на земельных участках, находящихся 
в государственной или муниципальной собственности.

По законопроекту для оформления прав на жилой 
дом и земельный участок под ним гражданину необ-
ходимо подать одно заявление в орган местного само-
управления с приложением имеющегося у него доку-
мента, подтверждающего факт владения домом. Пере-
чень таких документов определен законопроектом». 

Например, к заявлению может быть приложен до-
кумент о выделении земли организацией-работода-
телем; договор о подключении дома к сетям инженер-
но-технического обеспечения; договор об уплате ком-
мунальных услуг или платежки по таким услугам; до-
кументы технической инвентаризации; выписка из 
похозяйственной книги; документ, подтверждающий 
факт регистрации гражданина в указанном доме до 
мая 1998 года. 

Вместе с тем регионы будут вправе, исходя их мест-
ных условий, дополнительно определять документы, 
которые могут быть представлены гражданином в слу-
чае отсутствия у него указанных документов.

Также Павел Крашенинников напомнил, что с 1 
сентября стартует «гаражная амнистия». Она позво-
лит в упрощенном порядке оформить капитальные га-
ражи.  

ИНИЦИАТИВА В Москве открыли 
пилотный центр управленческих 
компетенций

Тесты на будущее

Дмитрий Гончарук

Смогут ли будущие управленцы 
справляться с самыми разными 
нагрузками и вызовами цифро-
вой эпохи, можно будет прове-
рить, пока они еще только учат-
ся. Для этого автономная неком-
мерческая организация (АНО) 
«Россия — страна возможностей» 
вместе с ведущими вузами стра-
ны создает центры оценки и раз-
вития управленческих компе-
тенций. Пилотный центр откры-
ли в понедельник на базе Россий-
ской академии народного хозяй-
ства и госслужбы при президен-
те (РАНХиГС).

По словам гендиректора АНО 
Алексея Комиссарова, центры 
компетенций помогут универ-
ситетам выпускать специали-
стов, которые будут максималь-
но адаптированы к задачам сов-
ременного рынка труда. Сами 
студенты смогут оценивать и 
развивать свои компетенции, а 
работодатели — привлекать мо-
лодые кадры с необходимым для 
конкретной позиции набором 
навыков. В свою очередь, реги-
оны получат профессионалов с 
предложениями максимально 
востребованных позиций и со-
циальных лифтов. Ключевой за-
дачей для каждого центра будет 
запустить на базе вуза систем-
ную работу по оценке и разви-
тию компетенций. «Для этого в 
центре будут внедрены специ-
альные диагностические и оце-
ночные инструменты, образова-
тельные программы и модули по 
развитию компетенций», — отме-
тил Комиссаров.

Эксперты создали набор те-
стов и опросников, которые 
обеспечат прозрачность оценки 
управленческого опыта. Среди 
прочего оцениваются ориента-
ция на результат, эмоциональ-
ный интеллект, способность к 
анализу информации и приня-
тию решений. После тестирова-

ния с учетом пробелов каждому 
студенту подберут необходимые 
образовательные программы.

Участникам церемонии от-
крытия пилотного центра раз-
дали планшеты с тестами. По-
мощник президента РФ Максим 
Орешкин рассказал, что уже 
успел ответить на все вопросы 
и очень ждет результатов. «До-
полнительные характеристики 
кандидатов — это то, что помога-
ет убрать асимметрию инфор-
мации между работником и ра-
ботодателем, снизить эту про-
блему и позволить ребятам бы-
стрее находить работу, получать 
релевантный для них опыт, стро-
ить карьеру более успешно и бы-
стро», — добавил Орешкин.

Роль дистанционных работ-
ников на рынке труда все боль-
ше увеличивается, что требует 
большей самоорганизации со-
трудников, заявил глава минтр-
уда Антон Котяков. «Я пока один 
из немногих, кто лично на себе 
лично мог прочувствовать си-
стему оценки и формирования 
тех рекомендаций, которые не-
обходимы для каждого тестиру-
емого, — сообщил он. — На сегод-
няшний день мы имеем необхо-
димость в сближении образова-
тельных программ с потребно-
стями работодателей». В первую 
очередь, по его мнению, важна 
оценка деловых навыков. «Мы 
видим, что сегодня большинст-
во наших выпускников, кото-
рые выходят на рынок, чаще все-
го не обладают адаптацией к той 
окружающей среде, к тем струк-
турным изменениям экономи-
ки, которые происходят», — при-
знал министр. Он также обратил 
внимание на то, что нарастаю-
щая цифровизация заставляет 
оперативнее изменять учебные 
программы. До конца этого года 
откроют 25 вузовских центров 
компетенций в 16 регионах. Это 
позволит протестировать около 
150 тысяч студентов. 

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудил с Игорем Руденей 
развитие Тверской области и ситуацию с вакцинацией

Прививка к школе 

Кира Латухина

П
резидент Влади-
мир Путин провел 
в Кремле встречу с 
губернатором Твер-
ской области Иго-
рем Руденей и под-
держал его решение 
выставить канди-
датуру на выборах 

главы региона.
Игорь Руденя рассказал о си-

туации в регионе. Область ак-
тивно привлекает инвесторов, 
появились новые технопарки, в 
мае был открыт большой логи-
стический центр «АвтоВАЗа». 
Хороший потенциал у туристи-
ческого кластера. «Завидово?» 
— уточнил президент и получил 
утвердительный ответ. Руденя 
пригласил Путина летом 2022 
года на открытие речного пор-
та. «И мы думаем, что оттуда — 

такой был расчет — будет начи-
наться вся речная навигация 
Центральной России, Поволжья 
до Астрахани и в Санкт-Петер-
бург», — пояснил он. В планах и 
железная дорога, чтобы можно 
было бы доехать напрямую из 
Москвы.

Руденя поблагодарил за ре-
шение о дополнительной под-
держке по инфраструктур-
ным проектам регионам, кото-
рые снизили госдолг и не име-
ют коммерческих кредитов. 
«Обеспеченность у вас хоро-

шая», — оценил президент. «Да, 
мы сейчас получили 650 млн ру-
блей дополнительно — то, о чем 
вы сказали, для тех регионов», 
— заметил глава региона. Кро-
ме того, получится уже в этом 
году увеличить объем дорож-
ного ремонта. «Вот этим точ-
но нужно заняться», — одобрил 
Путин. Высоко оценил Руденя 
и программу доведения газа до 
домохозяйств. «Точно нужно 
вписываться в эту программу, 
но задолженность учреждений 
и предприятий достаточно вы-

сокая», — оценил президент. Со-
беседник заметил, что у населе-
ния задолженности нет.

Речь зашла о прививках от 
коронавируса. Руденя доложил, 
что в регионе «вакцинация идет 
достаточно ритмично». «Поль-
зуется самой большой популяр-
ностью «Спутник V». Не хочу 
пропагандировать, мы сами все 
уже вакцинированы по второму 
разу, но тема идет очень хоро-
шо», — заметил он. «У меня дер-
жатся все эти показатели хоро-
шо», — сказал Путин. «Могу ска-
зать, что действительно наша 
вакцина результаты показыва-
ет», — подтвердил губернатор. 
«Мы попросили всех учителей 
очень ответственно подойти к 
этому процессу, попросили всех 
учителей максимально провак-
цинироваться», — также заявил 
он, рассказывая про подготов-
ку к 1 сентября. «Очень хорошо 

откликнулись, у нас уже больше 
половины муниципалитетов, 
практически 75 процентов, где 
учителя превысили порог 65—
70 процентов вакцинации», — 
сообщил региональный лидер. 
«Это правильно и очень хоро-
шо», — оценил Путин. 

Еще Руденя попросил при-
своить звание  «Город воинской 
славы» Бологому и выпустить 
распоряжение о праздновании 
в 2024 году 950-летия Торопца. 
Он также рассказал о планах пе-
редвинуть речной вокзал в Тве-
ри и восстановить Отроч мона-
стырь — он сооружен на части 
того места, где была церковь, 
в которой Малюта Скуратов 
задушил патриарха Филиппа. 
«Это только одна из версий», — 
заметил на это Путин.  

Игорь Руденя попросил Владимира 
Путина присвоить звание «Город 
воинской славы» Бологому. 

А К Ц Е Н Т

Вакцинацию от коронавируса прошли 
порядка 65—70 процентов учителей 
Тверской области 

ЦИК  

Для просмотра 
видео 
с участков 
откроют 
55 тысяч 
аккаунтов

КОНТРОЛЬ 
В ЦИФРЕ
Галина Мисливская

Для видеонаблюдения на вы-
борах в сентябре будет созда-
но почти 55 тысяч аккаунтов, 
трансляция с участков будет 
непрерывно идти в течение 
трех суток, а посмотреть ее 
смогут не только российские 
наблюдатели, но и междуна-
родные. Об этом было заявле-
но вчера в Центризбиркоме. В 
заседании, посвященном виде-
онаблюдению, приняли учас-
тие представители минциф-
ры, «Ростелекома» и всех, кто 
получит доступ к записям с 
участков.

Ранее ЦИК определил, что 
аккаунты на служебном пор-
тале откроют для кандидатов, 
партий, центров наблюдения, 
избиркомов, а также уполно-
моченных по правам человека 
и членов СПЧ. Открытой тран-
сляции в интернет не будет, в 
ЦИКе это объяснили сообра-
жениями экономии, а также 
стремлением обеспечить инте-
ресы в первую очередь реаль-
ных, а не «диванных» наблю-
дателей.

«Исходя из всех предвари-
тельных заявок, которые нам 
дали регионы по центрам об-
щественного наблюдения, не 
включая Москву (у них своя 
система наблюдения), это как 
минимум 54 849 аккаунтов», — 
сообщила глава комиссии Элла 
Памфилова. 

Масштаб видеонаблюде-
ния она назвала беспрецеден-
тным. «Это в общей сложности 
более 96% избирательных ко-
миссий, на которых потенци-
ально смогут проголосовать 
где-то до 96%, а то и до 98% по-
тенциальных избирателей», 
— сказала председатель ЦИК. 
Она также уточнила,что виде-
отрансляция, видеофиксация, 
запись «будут идти непрерыв-
но на протяжении трех суток, 
это более 70 часов».

Всем, кто будет следить за 
трансляциями, надо зареги-
стрироваться на портале госу-
слуг, сообщил заместитель ми-
нистра цифрового развития, 
связи и массовых коммуника-
ций Олег Качанов. Он пояснил, 
что попасть на служебный 
портал можно будет только че-
рез личный кабинет на госу-
слугах. Исключение — центры 
наблюдения в регионах, они 
получат свои логины и пароли.

По словам Качанова, лич-
ные кабинеты на госуслугах 
открыты почти у всех канди-
датов-одномандатников, а вот 
партии пока отстают. Профили 
своих юрлиц создали 4 из 14 
объединений и 66 из 1026 их 
региональных штабов. Откла-
дывать регистрацию не стоит 
— уже 6 сентября на портале 
госуслуг начнется обучение 
видеонаблюдателей.

Последить за трансляцией 
с участков смогут не только 
россияне. «К нам приедет зна-
чительное количество зару-
бежных наблюдателей. И если 
у них появится желание, в том 
числе побывав на участках, 
посетить еще и обществен-
ные центры и, например, про-
наблюдать в режиме онлайн, 
то вы должны предусмотреть, 
чтобы такая возможность 
была как на федеральном 
уровне, так и в региональных 
палатах», — обратилась Элла 
Памфилова к главе Координа-
ционного совета при ОП РФ по 
общественному контролю за 
голосованием Максиму Гри-
горьеву.

Круглосуточно могут ра-
ботать не только видеона-
блюдатели, но и их коллеги на 
участках, заявила председа-
тель ЦИК. Она напомнила, по-
сле завершения голосования 
17 и 18 сентября все бюллете-
ни упакуют в сейф-пакеты и 
будут хранить в специальных 
сейфах или шкафах, а поме-
щения опечатают и передадут 
под охрану сотрудникам пра-
воохранительных органов.  

Более 96 процен-
тов избиратель-
ных комиссий 
будет охвачено 
видео-
наблюдением 

«Дачная амнистия» 
теперь распро-
странится на рабо-
чие поселки, воз-
никавшие при 
фабриках

О подготовке к Единому дню 
голосования читайте на сайте 
 rg.ru/sujet/6500

ЦИК

Списки изменились
Центральная избирательная комиссия РФ 25 августа 2021 года исключила:
— из федерального списка кандидатов в депутаты Государственной Думы 

Федерального Собрания Российской Федерации восьмого созыва, выдвинутого 
политической партией «Политическая партия «КОММУНИСТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ 
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ», кандидата Воробьева А.В. (в избирательный бюлле-
тень вносятся следующие изменения: слова «ВОРОБЬЕВ Александр Васильевич, 
СИДОРКО Антон Сергеевич», заменяются словами «СИДОРКО Антон Сергеевич, 
ИЖИЦКИЙ Валерий Петрович»).

Центральная избирательная комиссия РФ 26 августа 2021 года аннулировала:
— регистрацию и исключила из федерального списка кандидатов в депутаты 

Государственной Думы Федерального Собрания Российской Федерации восьмо-
го созыва, выдвинутого политической партией «Политическая партия «Россий-
ская объединенная демократическая партия «ЯБЛОКО», кандидата Шлосберга 
Л.М. (в избирательный бюллетень вносятся следующие изменения: слова 
«ШЛОСБЕРГ Лев Маркович, БЕЛОВА Марина Викторовна, ГАЙДУК Артур Марко-
вич» заменяются словами «БЕЛОВА Марина Викторовна, ГАЙДУК Артур Марко-
вич, КОНАШЕНКОВ Александр Алексеевич»).

Министерство труда и социальной защиты 
Российской Федерации (Минтруд России)

Работодателям организаций связи 
и информационных технологий 

Российской Федерации
от 20 августа 2021 г. № 14-4/10/В-10779

На федеральном уровне заключено Федеральное отраслевое соглашение по орга-
низациям связи и информационных технологий Российской Федерации на 2021 — 2023 
годы между Министерством цифрового развития, связи и массовых коммуникаций Рос-
сийской Федерации, Федеральной службой по надзору в сфере связи, информацион-
ных технологий и массовых коммуникаций, Общественной организацией Профсоюз 
работников связи России (далее — соглашение).

Соглашение прошло уведомительную регистрацию в Федеральной службе по труду 
и занятости (13 апреля 2021 г., регистрационный № 5/21-23), размещено на официаль-
ном сайте Минтруда России (www.rosmintrud.ru).

В соответствии с частью 8 статьи 48 Трудового кодекса Российской Федерации пред-
лагаю работодателям организаций связи и информационных технологий Российской 
Федерации, не участвовавшим в заключении данного соглашения, присоединиться к 
нему.

Обращаю внимание, что если в течение 30 календарных дней со дня официального 
опубликования данного предложения в Минтруд России работодателями, не участво-
вавшими в заключении соглашения, не будет представлен в установленном частью 9 
статьи 48 Трудового кодекса Российской Федерации порядке мотивированный письмен-
ный отказ присоединиться к соглашению, то соглашение будет считаться распростра-
ненным на этих работодателей.

Министр труда и социальной защиты Российской Федерации 
А.О. Котяков
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ВЫБОРЫ  Наблюдатели от СНГ 
начинают работу в России

Миссия первых 
Галина Мисливская

Н
аблюдатели от СНГ пер-
выми приехали в Россию 
и вчера получили удосто-

верения из рук главы ЦИК Эллы 
Памфиловой. Пока в Москве на-
ходится руководство миссии, 
остальные прибудут к началу 
голосования, чтобы следить за 
его ходом в столице и регионах.

Первая встреча — в Цен-
тризбиркоме. «Сегодня у нас 
очень важный этап: в преддве-
рие дня голосования мы вру-
чаем удостоверения — миссия 
номер один — миссии от СНГ», 
— заявила журналистам глава 
комиссии и вручила бейдж на-
блюдателя главе делегации, за-
местителю председателя Ис-
полнительного комитета СНГ 
Ильхому Нематову. «Я убежде-
на, что у нас будет хороший, 
полноценный пул международ-
ных наблюдателей. С поправ-
кой на пандемию, но все-таки 
это очень представительное 
зарубежное наблюдательское 

сообщество», — добавила Пам-
филова.

По словам Ильхома Немато-
ва, это уже девятая миссия на-
блюдателей от СНГ в России на 
федеральных выборах. В ее со-
став войдут также представите-
ли Межпарламентской ассамб-
леи Содружества, Парламент-
ской ассамблеи ОДКБ, а также 
Парламентского собрания Бе-
ларуси и России. «Мы сегодня 
открываем штаб, он будет зани-
маться вопросами наблюдения, 
определим наблюдателей по Мо-
скве и регионам. Также он будет 
проводить правовую экспертизу 
российской избирательной зако-
нодательной базы», — сообщил 
глава миссии. Сейчас в Москве 
находится всего несколько пред-
ставителей от СНГ, большинство 
приедет 16—17 сентября. «Они в 
течение трех дней будут наблю-
дать процесс голосования как 
в Москве, так и в регионах Рос-
сии», — заметил Нематов.

Для подготовки итогового 
документа будет создан коор-

динационный совет из предста-
вителей всех организаций, уча-
ствующих в миссии.«Мы плани-
руем провести итоговую пресс-
конференцию 20 сентября, та-
кая договоренность достигнута 
с руководством ЦИК. Мы озву-
чим итоги наблюдения и наши 
оценки, которые будут базиро-
ваться на той информации, ко-
торую мы будем получать из из-
бирательных комиссий и от на-
ших наблюдателей», — сообщил 
Нематов. Он также подчеркнул, 
что парламентские выборы в 
России — это важнейшее поли-
тическое событие не только для 
России, но и всего Содружест-
ва. «Россия с ее огромным по-
литическим и экономическим 
потенциалом играет ключевую 
роль в деятельности СНГ, от по-
зиции России, от ее поддержки 
интеграционных процессов за-
висит дальнейшее развитие и 
укрепление отношений меж-
ду странами СНГ и устойчивое 
развитие Содружества», — уве-
рен замглавы Исполкома СНГ.  

Элла Памфилова приветствовала делегацию наблюдателей стран СНГ во главе с Ильхомом Нематовым (крайний 
справа).
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ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин обсудил с членами 
кабмина выплаты пенсионерам и школьникам 

До и после 
первого сентября

Владимир Кузьмин

В 
преддверии Дня зна-
ний премьер-министр 
Михаил Мишустин 
собрал оперативное 
совещание со своими 
заместителями, что-
бы проверить не толь-
ко готовность систе-
мы образования к но-

вому учебному году, но и выпол-
нение отдельных социальных 
поручений президента, вклю-
чая единовременную помощь 
пенсионерам и школьникам.

По инициативе президента 
все пенсионеры страны, вклю-
чая работающих и военных, по-
лучат единовременную выпла-
ту в размере 10 тысяч рублей. 
На эти цели главой правитель-
ства выделено более 454 млрд 
рублей. «Это в первую очередь 
помощь, чтобы компенсиро-
вать незапланированные рас-
ходы, с которыми люди стол-
кнулись в период пандемии», 
— подчеркнул Михаил Мишус-
тин. «Очень важно, чтобы люди 
получили эти деньги как можно 
быстрее, без лишних бюрокра-
тических формальностей, при-
чем именно так, как им удоб-
но», — указал премьер.

Пенсионерам, получающим 
свои деньги на банковскую кар-
ту, единовременная выплата 
будет зачислена уже в четверг, 
заявила вице-премьер Татьяна 
Голикова. «Выплаты единовре-

менной помощи в один день — 
это уже сложившаяся отрабо-
танная практика, и 2 сентября 
на банковскую карту получат 
выплаты уже 30,7 млн человек», 
— сообщила она. Еще 12,7 млн, 
которые получают пенсии на 
дому, через «Почту России» или 
других доставщиков, выплаты 
принесут одновременно с пен-
сией. «Единовременная выпла-
та в размере 10 тысяч рублей 

позволит поддержать доходы 
более 43 миллионов наших гра-
ждан, — сказала Голикова. — По-
мощь получат все получатели 
пенсий: как пожилые гражда-
не, так и граждане с инвалидно-
стью, семьи, которые получают 
пенсии по случаю потери кор-
мильца».

Если пенсионерам день-
ги придут в самое ближайшее 
время, то семьи, воспитываю-
щие школьников, в большин-
стве свои 10 тысяч на каждого 
ребенка уже получили. Обяза-
тельства выполнены перед ро-
дителями 99,5 процента уча-
щихся, заявила Татьяна Голико-

ва. «По состоянию на начало не-
дели уже более 15 млн, а именно 
15,3 млн, заявлений и единов-
ременная выплата осуществле-
ны в отношении 20,3 млн детей 
на общую сумму 202,8 млрд ру-
блей», — сообщила зампред пра-
вительства. В правительстве 
рассчитывали объем выплат на 
20,4 млн школьников. По тем, 
кто пока не получил положен-
ное, работа продолжится.

Во всех регионах новый 
учебный год планируется на-
чать в очном формате, подтвер-
дила вице-премьер. «Торжест-
венные мероприятия, посвя-
щенные Дню знаний, пройдут 
с учетом санитарно-эпидеми-
ологической ситуации и с со-
блюдением требований Рос-
потребнадзора и министерст-
ва здравоохранения», — сказа-
ла Голикова. Несмотря на со-
храняющиеся ограничения, 
во всех субъектах Федерации 
в плановом порядке заверше-
на приемка общеобразователь-
ных организаций. К 1 сентя-
бря готовы все 100 процентов 

школ, доложила зампред пра-
вительства.

В сентябре к обучению при-
ступят 17,1 млн школьников, 
включая почти два млн перво-
классников. Откроются 102 
новые школы на почти 70 ты-
сяч мест, в том числе, отмети-
ла Голикова, 36 школ на 21 ты-
сячу мест, созданных в рамках 
нацпроекта «Образование». 
Горячее питание будут полу-
чать 7,4 млн учащихся началь-
ных классов в 38,8 тысячи школ 
страны. В проект вошли пра-
ктически все общеобразова-
тельные учреждения. В бюдже-
те 2021—2023 годов на эти цели 
предусмотрено более 183 млрд 
рублей. Там, где необходимо, 
организован подвоз учащих-
ся к школам и обратно. Более 
28,5 тысячи школьных авто-
бусов будут доставлять детей 
в 18,3 общеобразовательных 
учреждений.

Доступность дошкольного 
образования для детей от 3 до 
7 лет составляет 99,5 процента, 
для возрастной группы от 1,5 до 
3 лет — 98,5 процента. Это ста-
ло возможным благодаря ме-
роприятиям нацпроектов «Об-
разование» и «Демография», 
подчеркнула Татьяна Голико-
ва. С 1 сентября новый учебный 
год начнется для 6,5 млн воспи-
танников дошкольных образо-
вательных организаций.

В ближайшее время ответ-
ственные ведомства намере-

ны завершить подготовку нор-
мативно-правовой базы для за-
пуска в следующем году про-
граммы капитального ремонта 
школ, рассказала вице-премьер. 
«За пять лет предстоит отре-
монтировать более семи тысяч 
школ. Нужно не только приве-
сти в порядок здания, но и об-
новить оборудование, необхо-
димое для обучения детей», — 
напомнил Михаил Мишустин. 
Сегодня в капитальном ремон-
те нуждаются чуть больше 10 
процентов от общего количест-
ва общеобразовательных учре-
ждений. Программа предусма-
тривает выделение субсидий из 
федерального бюджета, а также 
встречные обязательства реги-
онов, в том числе по подготов-
ке кадров. «Уже определен пе-
речень видов работ, подготов-
лены предложения по сокраще-
нию сроков экспертизы доку-
ментации. Мы предполагаем, 
что в программу будут включе-
ны объекты о соответствии сто-
имости капитального ремонта, 
установленные соответствую-
щей проектно-сметной доку-
ментацией», — сказала Голикова. 
«Нужно, чтобы регионы успе-
ли соответствующим образом 
скорректировать свои бюджеты 
и приступили бы к реализации 
программы без проволочек», — 
заявил Михаил Мишустин.  

А К Ц Е Н Т

30,7 млн пенсионеров получат 
на банковскую карту единовременную  
выплату 10 тысяч рублей 2 сентября

ЗАЩИТА 

В Европе 
начинают 
ревакцинацию 
от COVID-19

ПОШЛИ
ПО КРУГУ
Ирина Невинная

В 33 государствах Европы за 
последние две недели заболе-
ваемость COVID-19 выросла 
более чем на 10%. Эксперты 
связывают это с распростране-
нием штамма «дельта» и с не-
допривитостью населения. Не-
которые страны уже сообщили, 
что начинают ревакцинацию 
групп риска.

О том, что практически во 
всей Европе заболеваемость 
COVID-19 снова стремительно 
растет, сообщил глава Европей-
ского регионального бюро ВОЗ 
Ханс Клюге. «Высокий уровень 
передачи вызывает серьезное 
беспокойство, особенно в све-
те низкого уровня вакцинации 
приоритетных групп населения 
в ряде стран», — отметил Клюге. 
Тревогу вызывает и число смер-
тей, которое по озвученному 
ВОЗ прогнозу к 1 декабря может 
составить 236 тысяч.

На этом фоне власти разных 
стран пытаются активизировать 
вакцинацию и предупреждают 
о новом введении ограничений. 
Во Франции, где в течение ме-
сяца заражаются по 20 тысяч 
человек в день, правительство 
объявило о планах начать с сен-
тября прививки третьей дозой 
вакцины против COVID-19 лю-
дей старше 65 лет, в том числе 
обитателей домов престарелых. 
«Усиливающая доза необходи-
ма, поскольку эффективность 
вакцины со временем снижает-
ся», — пояснил в эфире RTL пре-
мьер-министр Франции Жан 
Кастекс.

В Германии, где к середи-
не августа хотя бы одной дозой 
вакцины было привито око-
ло 58% населения, а обеими — 
63%, тоже стараются усилить 
темпы вакцинации. За день вак-
цину получают более 90 тысяч 
человек, тогда как месяц назад 
—  70—75 тысяч. Кроме того, за 
последние две недели тут нача-
ли делать прививки подросткам 
начиная с 12 лет. 

В понедельник в Дании орга-
ны здравоохранения рекомендо-
вали людям с тяжелым иммуно-
дефицитом третью  дозу вакци-
ны от коронавируса. Об этом за-
явило агентство по лекарствен-
ным средствам Дании, сообщи-
ло АР. Объявляя ревакцинацию, 
датские медики пояснили, что у 
некоторых людей «может быть 
недостаточный эффект привив-
ки против COVID-19, так же, как 
они могут столкнуться с пони-
женным эффектом при приме-
нении других вакцин». При этом 
с 10 сентября Дания больше не 
рассматривает COVID-19 как 
«социально серьезное заболе-
вание» и планирует отменить 
все ограничения. В этой стране 
привито уже 80% населения, а 
к 1 октября поставлена цель до-
стичь уровня в 90%. О ревакци-
нации третьей дозой с сентября 
групп риска заявили также в Че-
хии, Австрии, Швеции и некото-
рых других странах.  

УЗБЕКИСТАН
Узбекистан — особое государство, единственное (кро-
ме, понятно, России) из постсоветских республик, ко-
торое исторически может считаться «сверхдержавой», 
по крайней мере региональной. Самарканд был одно 
время столицей огромной империи Тимуридов, Бухар-
ское ханство, затем Бухарский эмират (1500 — 1920 г.) 
включал в себя в разное время территории не толь-
ко современных Таджикистана, Туркменистана, Кир-
гизстана, Казахстана, но и куски Афганистана, Ирана, 
Китая. Столицей Туркестанского края в Российской 
империи был Ташкент. Наконец, в СССР в ходе нацио-
нально-государственного размежевания первыми ста-
тус «Союзной Республики» в октябре 1924 г. получи-
ли Узбекистан и Туркменистан, Казахстан и Киргизия 
были выделены из РСФСР только в 1936 г., а Таджикис-
тан до 1929 г. входил в состав Узбекистана на правах 
автономной республики.

Такое прошлое остается в долговременной памя-
ти элит и всего народа, влияет на самооценку, самои-
дентификацию. В своей «Великой шахматной доске» 
(1997) Бжезинский писал, что «Узбекистан является 
главным кандида-
том на роль реги-
онального лидера 
в Средней Азии». 
Звучит многозна-
чительно, пафосно, 
а то и угрожающе. 
Жаль только, зна-
менитый геополи-
тик забыл уточнить,  
что это может зна-
чить практически?

Но и без него мы 
знаем: ничего. В XXI 
веке «империи не 
носят»: никто боль-
ше не претендует 
и тем более ничего не делает, чтобы захватывать, коло-
низировать другие страны или подчинять их полити-
чески, делать «протекторатами», «доминионами» и т.д. 
Иное у нас «тысячелетье на дворе» — нравится это ко-
му-то или нет. 

Естественно, не является исключением и Узбекис-
тан. Формального, да и фактического статуса «Лидер 
Региона» у него нет и быть не может. Зато уж и «подчи-
няться» никакой другой стране — будь то Россия, Ки-
тай, США или кто угодно еще — Узбекистан, конечно, 
не станет. Страна не только де-юре, но де-факто вполне 
самостоятельна — политически, экономически, психо-
логически. А вот это — в отличие от юридической неза-
висимости — уже относится далеко не ко всем государ-
ствам мира, в том числе и не ко всем странам бывше-
го СССР. 

Сегодня Узбекистан — не только самая населенная 
страна Средней Азии. Он занимает 3-е место среди 
республик бывшего  СССР и неумолимо догоняет го-
сударство № 2 — Украину. Так, по переписи 1989 г.  Ук-
раина — 51,7 млн, Узбекистан — 16,5 млн, меньше 32% 
от Украины. В 2021-м картина абсолютно иная: Ук-
раина — 41,7 млн (включая ДНР—ЛНР), Узбекистан — 
34,7 млн, больше 83% от Украины. Я выбрал эти стра-
ны, просто чтобы наглядно-контрастно показать, как 
меняется демографическая картина на пространст-
ве бывшего СССР (кстати, сходные процессы, конеч-
но, идут во всем мире). При этом в самом Узбекистане 
с 1989-го значительно выросла доля узбеков (с 71 до 
84%) и резко (с 8 до 2%) рухнула доля русских, умень-
шилось и их число — с 1,7 млн до 0,7 млн чел. Картина 
тоже типичная для всех постсоветских республик.

Узбекистан, как известно, богат природными иско-
паемыми (золото, газ, медь), а также один из крупней-
ших в мире производителей хлопка. Это определяет 
структуру внешней торговли. Так, в 2020-м экспорт 
из Узбекистана составил 13,2 млрд, импорт в респу-
блику — 20 млрд долл. Крупнейшими партнерами по эк-
спорту были назва-
ны Россия (13%), 
КНР (9%), Турция 
(7%). Но при этом 
львиная доля эк-
спорта (45%) обо-
значена без назва-
ния страны. Речь 
тут в первую оче-
редь идет о Швейца-
рии — главном поку-
пателе узбекского 
золота, на ее долю в 
2018 г. приходилось 
свыше 31% экспор-
та — больше, чем 
во все республики 
бывшего СССР вместе взятые. Нет причин считать, что 
в 2020-м ситуация изменилась. Другим крупным эк-
спортным партнером Узбекистана является Англия. 

Что касается импорта, то в 2020-м партнеры Узбе-
кистана — КНР (22%), РФ (20%), Казахстан (10,5%), Ко-
рея (10,5%).

Диверсифицированная, многовекторная карти-
на. Такой же является и внешняя политика Узбекиста-
на. Так, в 1992 г. республика вошла в ОДКБ, в 1999-м 
— не подписала договор о продлении членства в ОДКБ, 
в 2006-м — опять вошла, а в 2012-м — снова «приостано-
вила членство». Такой же сложный танец Узбекистан 
проделал и с «прозападной» организацией бывших ре-
спублик СССР ГУАМ (Грузия—Украина—Азербайджан—
Молдова): в 1999-м Узбекистан вступил, в 2005-м — вы-
шел. В общем, Узбекистан явно предпочитает и имеет 
силы «гулять сам по себе». Проявляется это и в геогра-
фии «государственных визитов президента». Шавкат 
Мирзиеев стал президентом в 2016-м (в 2003—2016 гг. 
— премьер-министр). За прошедшие 5 лет совершил ви-
зиты в РФ (2017), США (2018), КНР (2017), Республику 
Корея (2017), Францию (2018), Германию (2019) и т.д. 
Это тоже показывает «равноудаленность» государст-
ва, которое поддерживает ровные отношения с Восто-
ком и Западом. 

Мирзиеев имеет репутацию реформатора, либера-
лизующего экономику. И как будто довольно успеш-
ного: во всяком случае ВВП растет неплохо, даже 
с учетом исходно низкой базы. Так, в 2019-м рост 
ВВП по ППС — 10,5% (выше всех среди бывших респу-
блик СССР) и даже в кризисном 2020-м — рост на 1,6% 
(выше только в Таджикистане — 4,5%). Вообще же, если 
брать период с 1990 по 2018-й (данные Всемирного 
банка) ВВП Узбекистана вырос на 463%, второе место 
среди постсоветских республик (почти вровень Тур-
кмения — 467%. Для сравнения: РФ — рост на 390%). 
Правда, при этом страна остается бедной: в 2020-м 
ВВП по ППС на душу населения 7,500 долл. (121-е ме-
сто в мире, среди постсоветских стран ниже только 
Киргизия и Таджикистан). Соответственно, по объему 
ВВП — 253 млрд — 62-е место в мире, 4-е место в быв-
шем СССР (выше только РФ, Украина и Казахстан).  

Страна не только 
де-юре, но де-фак-
то вполне 
самостоятельна — 
политически, 
экономически, 
психологически

Диверсифициро-
ванная, многовек-
торная картина. 
Такой же является 
и внешняя 
политика 
Узбекистана

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/184

Леонид Радзиховский,
политолог

МНЕНИЕ

Михаил Мишустин: На выплаты пен-
сионерам выделят более 450 мил-
лиардов рублей. 
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ПРОЩАНИЕ На девяносто пятом году умер великий журналист, обозреватель «Российской газеты» 
Всеволод Владимирович Овчинников

...И ветка сакуры

Д
л я  н а с ,  ж у р н а л и сто в 
«Российской газеты», это 
было и счастьем, и удачей 

— работать вместе с Всеволодом 
Овчинниковым. Как все по-на-
стоящему блестящие профес-
сионалы, он был прост и досту-
пен. Ни тени чванливости, ни 
намека на снисходительность. 
Исключительная доброжела-
тельность и искреннее желание 
помочь.

Он пришел в «Российскую 
газету» уже состоявшимся, 
прославленным журналистом 
и писателем. Он был автором 
мирового бестселлера — знаме-
нитой на весь мир «Ветки саку-
ры» — блистательной книги о 
Японии и японцах. Он написал 
«Корни дуба» — столь же глу-
бокую и талантливую книгу о 
Британии и британцах…

Когда речь заходила об Ов-
чинникове, все прекрасно по-
нимали: это редкий случай, по-
зволявший говорить не о ста-
рой, не о новой журналистике, 
а о журналистике на все време-
на. Первым признаком этого 
высочайшего качества нашей 
профессии было его абсолют-
ное знание того, о чем он писал. 
Овчинников никогда не написал 
бы того, в чем он не уверен окон-
чательно. Эта тотальная ком-
петентность была и теперь уже 
навсегда останется его личным 
фирменным знаком. То, что на-
писано Овчинниковым, можно 

не проверять — смело печатать. 
Так и поступали редакторы. Они 
всецело полагались на его ком-
петентность и ни разу об этом не 
пожалели.

Он был очень добрым и весе-
лым человеком. Прекрасно оде-
вался. Не шикарно, но с удиви-
тельным вкусом. Был по-муж-
ски элегантен, привлекателен, 
до последнего времени на него 
заглядывались женщины, но 
только его прекрасная жена 
Муза Павловна знала, что на-
всегда останется его Музой.

Его можно было разбудить 
ночью и попросить написать 
срочную заметку. Заметка неиз-
менно появлялась на столе ре-
дактора вовремя и точно в том 
объеме, который был нужен. 
Это тоже признак великого про-
фессионала.

Он прекрасно знал японский, 
китайский, ну, английский — это 
само собой. Наше счастье в том, 
что он великолепно знал свой 
родной — русский. На этом язы-
ке написаны его остроумные 
материалы и глубокие книги. Те-
перь нам остается только читать 
Овчинникова. Что, впрочем, 
очень и очень много.  

Журналисты 
«Российской газеты»
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— Каким мы запомним Всеволода 
Владимировича Овчинникова — 
Фотогалерея и видео на сайте
rg.ru/art/2160103
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ФИНАНСЫ 
Россияне отказались 
от «займов до зарплаты» 
перед 1 сентября 

Школа 
выживания

Анастасия Алексеевских 

Спрос россиян на микрокредиты перед началом учеб-
ного года упал, рассказали «РГ» представители ми-
крофинансовых организаций (МФО). Традиционного 
всплеска обращений за займами до зарплаты в этом 
году не наблюдается — напротив, идет снижение. Эк-
сперты связывают это с мерами господдержки. 

Займы до зарплаты (или PDL, payday loans) — про-
дукты, которые оформляются МФО на две-три недели, 
иногда месяц — и на небольшую сумму: до 30 тысяч ру-
блей. Средний размер PDL для сбора ребенка к школе 
составляет обычно 7—9 тысяч рублей. 

По данным МФО «Финбридж», как правило, в нача-
ле августа спрос на займы до зарплаты для подготовки 
детей к школе уже составляет порядка 6—10% от обще-
го объема договоров. В этом году спрос намного ниже — 
прирост не более 2%, уточнили в компании. 

В МФК «Займер» прирост зафиксировали на уров-
не 5—7%, но и это сильно ниже обычных 10%. В «Зай-
мере» связали тренд с выплатами на детей от государ-
ства: по поручению президента Владимира Путина 10 
тысяч рублей начали начислять даже досрочно, со 2 
августа. Этой же точки зрения придерживается управ-
ляющий директор рейтингового агентства НКР Миха-
ил Доронкин. По его словам, размер пособия в 10 ты-
сяч рублей примерно соответствует среднему разме-
ру PDL-займа. Это позволило высвободить денежные 
средства и временно снизило потребность россиян в 
продуктах МФО, считает Доронкин.

Руководитель направления исследований Центра 
исследования финансовых технологий и цифровой 
экономики «Сколково-РЭШ» Егор Кривошея считает, 
что можно ждать всплеска «займов до зарплаты», ког-
да будет масштабно запущена интеграция цифрового 
профиля в госуслуги. Сейчас несколько МФО дали воз-
можность клиентам проходить авторизацию для по-
лучения их услуг с помощью единой системы иденти-
фикации и аутентификации (ЕСИА), учетная карточка 
ЕСИА есть у всех пользователей портала госуслуг.  

Чрезвычайные полимеры СИТУАЦИЯ Две тысячи 
семей в Краснодаре 
не могут въехать в дома 
из-за отсутствия тепла

Должностной 
холод

Михаил Костылев, Краснодар

Кубань считают проблемным регионом по количеству 
долгостроев, но чиновники продолжают плодить обма-
нутых дольщиков. Более двух тысяч семей в микрорай-
оне Гидростроителей не могут въехать в уже постро-
енные дома, потому что предназначенное им тепло ис-
чезло. Власти решить вопрос не в силах, а правоохра-
нители… потеряли материалы проверки. 

Судя по документам, изначально выделенные тепло-
вые мощности были «пущены налево» руководством те-
плоснабжающей организации ООО «ТехноГарант». Это 
же подтверждают в администрации города.  Дошло до 
того, что «ЛУКОЙЛ-Кубаньэнерго» повторно выделила 
мощности для этих домов, но тепло до адресатов в ми-
крорайоне Гидростроителей снова не дошло — выделен-
ное после многочисленных совещаний в администрации 
тепло компания направила на посторонние объекты. 
Действия директора ООО «ТехноГарант» Олега Рекуна 
проверяет краевой ОБЭП. 

Ситуация близка к  абсурду: прокуратура города на 
днях сообщила, что местонахождение материалов про-
верки о действиях директора ООО «ТехноГарант» не 
установлено. Значит, их просто потеряли? 

Как пишут СМИ, администрация Краснодара не 
слишком-то обеспокоена:  людям предложено ждать, 
пока застройщики второй раз не построят за свой счет 
новую теплосеть от другой котельной. Дольщики уже об-
ращались к прокурору Краснодарского края Сергею Та-
бельскому. 

Но проблема так и не решена, виновник к ответст-
венности не привлечен. Как сообщает пресса, городские 
власти отчитываются губернатору о том, что вопрос уже 
решен. В то время как сами изобретают «альтернатив-
ные способы» обеспечения домов теплом. Не уводят ли 
они таким способом нарушителя от ответственности?  

Для каждого спланиро-
вана инфраструктура 
по сортировке и захо-

ронению отходов, по созданию 
полигонов. Регионам придется 
ускориться и обеспечить реали-
зацию этих проектов. Надеюсь, 
что губернаторы к этому отне-
сутся трепетно, потому что если 
эта проблема захлестнет горо-
да, мало никому не покажется.

Несмотря на «повсеместное 
внедрение» раздельного сбора 
мусора, в большинстве городов 
мусор сваливают, как и рань-
ше, в один бак. Да и емкостей 
этих баков вечно не хватает. 
Как минприроды намерено с 
этим бороться?

АЛЕКСАНДР КОЗЛОВ: Контейнеров 
для раздельного сбора мусора, 
правда, не хватает. В бюджете за-
ложен 1 млрд рублей на предо-
ставление субсидий на 70 тысяч 
контейнеров.

Дискредитирующе выгля-
дит, когда на площадках есть 
раздельный сбор, люди поддер-
живают эту философию, а по-
том приезжает один мусоровоз 
и собирает отходы со всех. Это 
профанация, обман самих себя.

65 регионов ввели у себя раз-
дельный сбор отходов (РСО), 
теперь мы хотим закрепить это 
регуляторно. Готовим изме-
нения в законодательство для 
того, чтобы это стало обяза-
тельным; чтобы не смешивали 
раздельный мусор. Если в реги-
оне введен РСО, то региональ-
ный оператор, который этим 
занимается, обязан соблюдать 
требования. В противном слу-
чае он не сможет выполнять эти 
работы.

Как предлагаете наказывать 
тех, кто кидает биоотходы в 
контейнер для вторсырья?

А Л Е К СА Н Д Р  К О З Л О В :  Не надо все 
взваливать на государство, оно 
определило игроков рынка. Гу-
бернатор назначил региональ-
ного оператора, мэр — управля-
ющие компании. Им пора на-
чать заниматься с этими людь-
ми на местном уровне. Норма-
тивная база для этого есть. Что 
мешает управляющей компа-
нии в отдельно взятом доме ра-
ботать с определенными жиль-
цами? Почему мы считаем, что 
чиновник из министерского ка-
бинета должен наладить диалог 
между управляющей компанией 
и жильцом?

Мусор появляется не только 
сегодня, по стране полно за-
брошенных производств и сва-
лок. Сколько денег и времени 
понадобится, чтобы убрать 
все объекты накопленного 
вреда?

АЛЕКСАНДР КОЗЛОВ: Нам нужно на-
копить опыт ликвидации этих 
объектов, чтобы понять, сколь-
ко времени и средств требуется. 
Сейчас у нас около 2000 объек-
тов накопленного вреда и более 
26 тысяч скважин нераспреде-
ленного фонда недр.

Первоочередная задача — 
провести ревизию. Определить, 
какие объекты самые опасные. 
Их ликвидируем первыми. Не-
которые могут выглядеть не-
красиво, но вред здоровью не 
приносят. А бывает, стоит хол-
мик, а под ним килограмм рту-
ти лежит. Для этого мы расши-
рим полномочия Роспотребнад-
зора и Росприроднадзора, кото-
рые выполнят эту оценку.

Но мы не только сидим и 
считаем. 64 объекта уже лик-
видированы, из них пять круп-
ных полигонов в Подмосковье. 
В этом году в рамках проекта 
«Чистая страна» уберем 14 сва-
лок, в том числе в Челябинске 
(одна из крупнейших), и девять 
опасных объектов. Среди них 
три подмосковных полигона — 
«Вальцово», «Царево», «Слиз-
нево». Это улучшит качество 
жизни трех миллионов человек.

Авария в Норильске показала, 
насколько хрупка природа и 
как легко нарушить экологи-
ческий баланс. Возможно ли 
развитие промышленности 
не в ущерб окружающей среде?

АЛЕКСАНДР КОЗЛОВ: Необходимо ор-
ганизовывать работу так, чтобы 
свести к минимуму риск аварий. 
Такие ситуации, как с «Норнике-
лем» в Норильске, не должны по-
вторяться. Для этого мы разра-
ботали законопроект об ответст-
венности собственников за вред 
окружающей среде. Получил 
прибыль — будь добр, проследи, 
чтобы не было ущерба природе. 
Осенью мы внесем его в Госдуму.

Развитие экономики не в 
ущерб экологии —это баланс, к 
которому мы должны стремить-
ся и его соблюдать. Экономиче-
ская экспансия, которую ранее 
демонстрировало человечест-
во, невозможна. Она губительна 
для планеты. Нужны иные под-
ходы — за этим будущее.

Как усилить контроль за 
предприятиями, чтобы не 
парализовать бизнес?

АЛЕКСАНДР КОЗЛОВ: После Нориль-
ска Росприроднадзор стал про-
верять подобные производства. 
Уже обследовано 112 объектов 

17 компаний, еще 10 предприя-
тий проверят до конца октября. 
Нашли 2058 нарушений, возбу-
ждено 402 дела об администра-
тивных нарушениях на сумму 
более 17,5 млн рублей.

Мы не можем проверить 
все предприятия сразу, на это 
просто физически не хватит 
сил, людей и времени. Поэто-
му при подготовке планов про-
верок на следующий год приме-
няем риск-ориентированный 
подход. Росприроднадзор при-
ходит туда, где вопросы эколо-
гической безопасности игнори-
руются. Плюс реагируем на жа-
лобы жителей, общественных 
инспекторов.

Главная задача — не штрафы 
собирать, а сделать так, чтобы 
соблюдать экологическое за-
конодательство было выгодно. 
Предприятие должно получать 

прибыль, вкладываться в произ-
водство, а не платить штрафы. 
Если бизнес заботится об окру-
жающей среде, это видят люди, 
которые живут рядом.

Уже при проектировании 
производств нужно учитывать 
требования экологической по-
вестки. Понятно, что это удо-
рожает проект, но это не нака-
зание, а норма. Акционер дол-
жен понимать: если он сегодня 
выгребает из предприятия мак-
симум, покупает себе новые ма-
шины, самолеты, яхты, то это 
происходит за счет износа. Про-
ходит какое-то время, надо ути-
лизировать, а он этого сделать 
не может, потому что все полез-
ное оттуда взял.

Наши коллеги из минпро-
мторга готовы помогать произ-
водственникам, у них есть дол-
гие деньги. Мы со своей про-
граммой «Чистый воздух» тоже 
готовы стать соучредителями 
специального фонда для того, 
чтобы предприятия на воз-
вратной основе брали дешевые 
деньги на модернизацию. Мне 
вопрос утилизации предприя-
тий жизненного цикла кажет-
ся очень важным. Ты владеешь 
производством, на этом зараба-
тываешь, почему же не думаешь 
об ответственности, ведь вред 
наносишь всем людям.

Предприятия возмещают 
ущерб, платят штрафы, но 
деньги уходят в бюджет во 
имя экологии, а возвращают-
ся куда угодно, но не на охрану 
природы. Когда будут окраше-
ны экологические платежи?

АЛЕКСАНДР КОЗЛОВ: Окраска «эко-
логических» платежей вводится 
законопроектом о предотвраще-
нии накопленного вреда окру-
жающей среде. Он в правитель-
стве, мы планируем внести его 
в Госдуму в осеннюю сессию. 
Окрашена будет плата за нега-
тивное воздействие на окружа-
ющую среду, штрафы за админи-
стративные правонарушения и 
платежи по искам о возмещении 
вреда окружающей среде.

Сейчас мы санкциями и 
другими способами набира-
ем по году где-то 23 млрд ру-

блей. «Норникель» не беру, это 
исключение. Лишь 2% из этих 
денег пошло реально на эколо-
гическую повестку. Получает-
ся, виновные ответили рублем, 
но для отрасли и экологии ниче-
го не изменилось, деньги ушли в 
общий котел.

Окрашенные средства по 
аналогии с дорожными фон-
дами будут направлены на вы-
полнение работ по ликвидации, 
а если в регионе нет объектов 
накопленного вреда, то на дру-
гие природоохранные меро-
приятия.

С 2023 года средства от эко-
логических платежей будут ча-
стично перекрывать затраты 
федбюджета. «Окрасить» их в 
2022 году нельзя, поскольку 
регионы в конце 2021-го уже 
сформируют свои бюджеты на 
следующий год.

Не меньше, чем уникальный 
штраф «Норникелю», удиви-
ло то, что компания его вы-
платила. На что все-таки бу-
дут потрачены эти деньги?

АЛЕКСАНДР КОЗЛОВ: «Норникель» — 
крупная горно-металлургиче-
ская компания с мировым име-
нем. И она взяла на себя ответст-
венность за допущенные ошиб-
ки. Выполнила свой долг перед 
людьми и государством. Это 
достойное поведение бизнеса. 
Средства пойдут на экологиче-
ские проекты. Регионы уже де-
лают свои предложения. 38 млрд 
рублей будут выделены Крас-
ноярскому краю. В Норильске и 
Таймырском Долгано-Ненецком 
районе планируется реконстру-
ировать очистные сооружения 
и сети водоотведения, которые 
сейчас изношены на 60—100%, 
построить комплекс по обра-
ботке и утилизации твердых бы-
товых отходов, заменить город-
ской транспорт на более эколо-
гичный, ликвидировать нако-
пленный вред и последствия не-
фтеразлива.

Красноярск планирует за-
крыть 25 угольных котельных 
и перевести частный сектор на 
электрическое отопление, от-
ремонтировать трамвайную 
инфраструктуру и закупить бо-
лее экологичный транспорт, ре-
культивировать шламонакопи-
тель в черте города, который со-
держит 12 тысяч тонн опасных 
отходов.

Свою лепту в аварию в Но-
рильске внесло и таяние веч-
ной мерзлоты. Не пора уси-
лить контроль за ней?

АЛЕКСАНДР КОЗЛОВ: Осенью зако-
нопроект по созданию государ-
ственной системы мониторин-
га многолетней мерзлоты вне-
сем в правительство, а затем в 
Госдуму. Создать ее предлагаем 
на базе наблюдательной сети 
Росгидромета. Этот процесс не-
быстрый — займет несколько лет 
— и будет включать два этапа: 
«пилотный» и «основной».

На первом этапе — с 2022-го 
по 2024 г. — разработаем мето-
ды и технологии мониторин-
га исключительно для аркти-

ческой зоны России на осно-
ве опыта пунктов, которые ра-
ботают на Шпицбергене, Зем-
ле Франца-Иосифа и Северной 
Земле. После дооснащения эти 
пункты войдут в общероссий-
скую систему. Она будет созда-
на уже после 2024 года и «на-
кроет» территорию всей кри-
олитозоны страны. На втором 
этапе — с 2025-го по 2035 г. — до-
оборудуем еще 120 пунктов мо-
ниторинга многолетнемерзлых 
грунтов.

Сколько средств потребуется 
на создание мониторинга?

АЛЕКСАНДР КОЗЛОВ: В течение 10 лет 
потребуется 1,5 млрд рублей. 
Это 140 пунктов мониторинга. 
На каждом из них будут выпол-
няться непрерывные автомати-
ческие измерения температуры 
мерзлоты на глубине от 10 до 30 
метров. Некоторые из них будут 
«опорными» и будут также за-
ниматься регулярными наблю-
дениями за динамикой сезон-
но-талого слоя, наблюдать за 
динамикой наледей, таликов 
(слои мерзлоты, которые не за-
мерзают. — «РГ»), деформация-
ми земли.

Как жаркое лето 2021-го ска-
жется на вечной мерзлоте?

АЛЕКСАНДР КОЗЛОВ: Мы пока можем 
оценить только предыдущий год. 
Он оказался экстремально те-
плым в России и мире. В нашей 
стране было теплее в среднем на 
3 градуса по Цельсию. Ледяной 
покров в акватории арктиче-
ских морей, по которым прохо-
дит трасса Севморпути (СМП), к 
сентябрю 2020 года сократился 
до рекордно низкого уровня — 26 
тыс. кв. км. Думаю, 2021 год нас 
тоже удивит.

Ущерб от таяния вечной мер-
злоты минприроды оценива-
ет в 5 трлн рублей. Удастся 
ли нам что-то приобрести? 
Например, увеличится время 
навигации по СМП?

АЛЕКСАНДР КОЗЛОВ: Время навига-
ции по СМП, возможно, увели-
чится. Но не уверен, что это как-
то можно сравнивать с риска-
ми для инфраструктуры. 65% 
нашей страны находится в зоне 
мерзлоты. Это 11 млн квадрат-
ных километров. Из них 3,5 млн 
— зона сплошной мерзлоты. То 
есть она там максимальна — до-
ходит в глубину до полутора ки-
лометров. И в условиях таяния 
амплитуда изменений колеблет-
ся от 250 до 400 метров.

Более 40% оснований зданий 
и сооружений в криолитозоне 
уже имеют деформации. Дегра-
дация мерзлоты, по некоторым 
подсчетам, оказывается причи-
ной 23% технических систем и 
29% потерь добычи углеводоро-
дов. Проблемы возникают при 
строительстве железных дорог, 
которые используются и для 
подъезда к Севморпути.

Когда на СМП может быть 
запущен контейнерный кори-
дор, с учетом таяния вечной 
мерзлоты, чтобы ледоколы 
просто шли друг за другом?

АЛЕКСАНДР КОЗЛОВ: Проблема не в 
мерзлоте. Коридор заработает 
только тогда, когда Севморпуть 
станет магистралью. Для этого 
нужен ледокольный флот, точки 
сервисного обслуживания су-
дов, связь по всему маршруту, 
возможность эвакуации людей. 
И все это в обмен на скорость. Но 
при этом я должен понять, что 
захожу на платную дорогу, меня 
по ней ведут, сколько стоит — это 
все раскидывается на группу то-
варов. Вот эти все вещи нужны.

С учетом «зеленой повест-
ки» и прогнозов по снижению 
потребления нефти и газа 
нужна ли морская геологораз-
ведка?

АЛЕКСАНДР КОЗЛОВ: Нужна. Сниже-
ние потребления углеводородов 
в среднесрочной и долгосроч-
ной перспективе — вопрос веро-
ятности. Нет ни точных сроков 
снижения потребления, ни объ-
емов. Но самое главное — нет пол-
ной уверенности, что использо-
вание возобновляемых источ-
ников энергии (ВИЭ) надежно 
и экономически эффективно. 
Можно вспомнить ситуацию зи-
мой 2021 г. в США в Техасе, ког-
да замерзли ветряные электро-
станции.

Перспективы новых откры-
тий и добычи связаны, прежде 
всего, с шельфами арктических 
морей. И это не только нефть, но 
и природный газ, который явля-
ется важным элементом «зеле-
ной повестки».

Ресурсы акваторий оцени-
ваются в 15,7 млрд тонн нефти, 
91,7 трлн кубометров газа и 4,7 
млрд тонн конденсата. При этом 
степень разведанности началь-
ных суммарных ресурсов по 
промышленным категориям со-
ставляет 4,7% по нефти, 10,1% 
по газу и 6,1% по конденсату. 
Очевидно, что для перевода по-
тенциала в запасы необходима 
геологоразведка.

Сейчас в арктических мо-
рях — Лаптевых, Восточно-Си-

бирском, Чукотском, Беринго-
вом — практически отсутствует 
буровая изученность, а степень 
разведанности ресурсов не пре-
вышает 3%. Но изучение этих 
морей дело не завтрашнего дня, 
нет нефте- и газотранспортной 
инфраструктуры, там сложная 
ледовая обстановка. Пока инте-
ресы компаний сосредоточены 
в Карском, Каспийском, Охот-
ском и Печорском морях.

На балансе Росгеологии мно-
го судов, которые готовы рабо-
тать на шельфе. Но мы сейчас 
переживаем сложный момент, 
эти месторождения для компа-
ний — с учетом пандемии, па-
дения числа заказов — нерента-
бельны. С другой стороны, мы 
должны смотреть в будущее. 
Важно сохранить компетенции, 
чтобы сегодня не порезать суда 
на металлолом, потому что за-
втра они понадобятся, а их нет. 
Нужно их сохранить, даже если 
это сейчас невыгодно.

«Зеленая повестка» не только 
про ВИЭ, большая дискуссия 
разгорается в мире из-за угле-

родного следа. Сколько его уже 
накоплено в России?

АЛЕКСАНДР КОЗЛОВ: По рейтингу 
BP, крупнейшими эмитентами 
СO

2
 в 2020 году являются Китай, 

США и Индия. На их долю прихо-
дится более 50% эмиссии. Рос-
сия лишь на 4-м месте.

Вопрос в методиках подсче-
та. В нашей стране только фор-
мируется законодательство, 
регулирующее выброс парни-
ковых газов. Этим занимается 
минэкономразвития. В начале 
июля был принят закон об ог-
раничении парниковых газов. 
Он устанавливает принципы и 
меры ограничения выбросов, 
предусматривается создание 
реестра углеродных единиц.

Минэкономразвития внесло 
в правительство законопроект 
о введении экспериментально-
го углеродного регулирования в 
Сахалинской области. Речь идет 
о квотировании выбросов круп-
нейших эмитентов парнико-
вых газов этого региона, а так-
же о введении обращения еди-
ниц выполнения квот, которые 
в случае «экономии» на выбро-
сах можно будет продавать дру-
гим предприятиям. При успеш-
ном проведении эксперимента 
он может быть распространен 
на всю страну.

Будут ли в России введены ме-
ждународные «зеленые» сер-
тификаты, чтобы те, кто 
заплатил налог на углерод-
ный след в РФ, не платили его 
за рубежом?

АЛЕКСАНДР КОЗЛОВ: Законодатель-
ство в области зеленых серти-
фикатов только разрабатывает-
ся. Курирует процесс минэконо-
мразвития. Процесс выстраива-
ния отношений с международ-
ными партнерами по этому во-
просу только стартовал, он явно 
будет долгим и непростым. Наша 
задача — отстаивать интересы 
России, прежде всего, в ходе пе-
реговоров с ЕС.

Какая работа ведется с ЕС, 
чтобы там признали наши 
леса и ледники «поглотителя-
ми», а не эмитентом парни-
ковых газов?

АЛЕКСАНДР КОЗЛОВ: По данным на 
2020 год, итоговый углеродный 
баланс управляемых лесов Рос-
сии оценен в 614,5 Мт СО

2
 экви-

валента в год. В 2020-м завершен 
первый цикл инвентаризации 
лесов, в этом году обработаем 
данные по стране в целом.

Наша задача — верифициро-
вать леса. В январе мы с Рослес-
хозом и Росгидрометом усовер-
шенствовали методику подсче-
та наших лесов. Сейчас на ме-
ждународной арене будем ее за-
щищать. Планируем продвигать 
этот вопрос на ноябрьской 26-й 
Конференции сторон Рамочной 
конвенции ООН об изменении 
климата в Глазго.

Понимаете, у нас в стране 
20% всех мировых лесов, а ме-
ждународные коллеги почему-то 
считают это само собой разуме-
ющимся. Наша задача доказать, 
что эти леса надо учитывать. 
Если у них лесов мало, это не зна-
чит, что наши не надо учитывать. 
И самое главное — нам надо рас-
ширить номенклатуру. Мы счи-
таем, что наши леса поглощают 
больше миллиона СО

2
. Вот это 

нам придется доказать.  

А К Ц Е Н Т

Мы разработали законопроект
об ответственности собственников
за вред окружающей среде. 
Получил прибыль — будь добр, проследи, 
чтобы не было ущерба природе

А К Ц Е Н Т

У нас в стране 20% всех лесов, а коллеги 
за рубежом почему-то считают это само 
собой разумеющимся. Наша задача — 
доказать, что их надо учитывать

1

Александр Козлов: Не надо все 
взваливать на государство, 
оно определило игроков рынка.
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— Как спасти деньги, если вам перевели непрошеный кредит
rg.ru/art/2152632

— Полную версию интервью 
читайте на сайте 
rg.ru/art/2159997
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ПРОЕКТ Проверку 
технического состояния 
автомобилей 
предложено упростить

Техосмотр 
попал 
под сокращение

Владимир Баршев

Аптечку, огнетушитель и знак аварийной остановки 
предложено не проверять на техосмотре. Они не вли-
яют на безопасность автомобиля. Вообще, перечень 
требований, которые предъявляют при ТО, предложе-
но сократить. Предполагается, что это облегчит жизнь 
операторам, сократит для них и для автовладельцев 
время на проверку, а также уберет неоднозначное тол-
кование некоторых требований. Документ, подготов-
ленный минтрансом, размещен для общественного 
обсуждения на портале проектов нормативных актов 
regulation.gov.ru. 

Напомним, что ранее предложение по сокращению 
процедуры было вынесено МВД на совещании в минэ-
кономразвития, о чем «Российская газета» уже писа-
ла. Теперь эти предложения оформлены в документ, 
который выложен для общественного обсуждения. Как 
говорится в пояснительной записке, из 82 требова-
ний предъявляться будут только 59. Помимо провер-
ки аптечки с огнетушителем из перечня предлагается 
убрать проверку наличия коррозии элементов тормоз-
ной системы, грозящей потерей герметичности или 
разрушением. Не будут проверять наличие механиче-
ских повреждений 
тормозных трубо-
проводов. Экспер-
тов-техников боль-
ше не будет беспо-
коить способность 
стеклоомывателя 
подавать жидкость 
в зоны очистки 
стекла. 

Также для про-
верки уровня шума 
не потребуются 
специальные доро-
гостоящие прибо-
ры. Это будет определяться буквально на слух. 

Отменяется пункт о проверке способности тягово-
сцепных устройств обеспечивать беззазорную сцепку 
сухарей замкового устройства с шаром.

А еще не будет проверяться наличие каплепадения 
масел и рабочих жидкостей из двигателя, коробки пе-
редач, бортовых редукторов, заднего моста, сцепле-
ния, аккумуляторной батареи, систем охлаждения и 
кондиционирования воздуха. 

Кроме того, эксперты-техники не будут обращать 
внимание на наличие мест установки государственных 
регистрационных знаков, а также на соблюдение тре-
бований по их креплению. 

И не будет проверки дополнительных требований к 
транспортным средствам для перевозки пищевых про-
дуктов. 

Все это позволит, с точки зрения министерства, 
снизить время проведения техосмотра и увеличить 
пропускную способность пунктов ТО. А также избавит 
операторов от необходимости закупать лишнее доро-
гое оборудование. 

Однако на том же совещании было озвучено и дру-
гое предложение МВД. А именно, сделать техосмотр до-
бровольным для владельцев легковых автомобилей и 
мотоциклов физических лиц. Судьбу этого предложе-
ния должна решить Правительственная комиссия по 
обеспечению безопасности дорожного движения. Ког-
да она соберется — пока неизвестно. 

Напомним, что с 22 августа страховые компании 
больше не проверяют наличие диагностических карт у 
автовладельцев при заключении договора ОСАГО. По 
сути, у владельцев легковых автомобилей их больше 
никто не проверяет. Но 1 марта следующего года всту-
пят в силу поправки в КоАП, которые предусматрива-
ют штраф за отсутствие техосмотра в размере 2 тысяч 
рублей. Выявлять это нарушение будут с помощью ка-
мер фотовидеофиксации в автоматическом режиме. 
Так что в феврале следующего года на пунктах ТО дей-
ствительно может случиться транспортный коллапс, 
если ТО не сделают добровольным.  

ПРАЗДНИК На фестивальной Красной площади 
пройдут торжества в честь Дня лошади

Нечеловеческая сила

Игорь Елков

М
олебен в день по-
кровителей ло-
ш а д е й  с в я т ы х 
Флора и Лавра 
начнется на фе-
стивальной Кра-
сной площади в 
12.30. Предание 
гласит, что в день 

смерти этих раннехристиан-
ских мучеников прекратился 
падеж скота. Из-за чего 31 авгу-
ста (по старому стилю — 18 ав-
густа) на Руси не допускалось 
привлекать лошадей к работе.

Современные реалии внесли 
коррекцию в древние обычаи. 
Вечером на конном манеже ло-
шадкам предстоит потрудить-
ся. Сначала выступит команда 
всадников 1-го спецполка мо-
сковской полиции, за ними — 
питерский клуб «Идальго».

А на Красной площади будет 
гарцевать Кремлевская школа 
верховой езды: 12 всадников, 
плюс антуражно-историческая 
конная повозка.

Столь массового выступле-
ния кавалерии на брусчатке 
Красной площади еще не было, 
хотя фестиваль проводят в 14-й 
раз. Что стало причиной для 
конного нашествия? 

— В прошлом году, когда фе-
стиваль проходил в подмосков-

ном парке «Патриот», Крем-
левская школа верховой езды 
подготовила номер, который 
произвел сильное впечатле-
ние, — рассказывает член Об-
щественного совета и руково-
дитель Художественного сове-
та фестиваля Сергей Хлебни-
ков. — По известным обстоя-
тельствам фестиваль тогда мы 
проводили без зрителей. По-
этому сейчас повторяем эту 
удачную программу на Кра-
сной площади.

Сергей Дмитриевич, вы ведь и 
сами давно увлекаетесь верхо-
вой ездой, не так ли?

СЕРГЕЙ ХЛЕБНИКОВ: Да, и очень хочу 
больше проводить времени в 
седле. Но времени не хватает. 
Надеюсь, в перспективе такая 
возможность появится.

Сельскому жителю мы ничего 
нового не расскажем, а вот го-

рожанам, особенно тем, кто 
много времени проводит у 
компьютеров с согнутой спи-
ной, — на заметку. Верховая 
езда здорово повышает жиз-
ненный тонус, так?

СЕРГЕЙ ХЛЕБНИКОВ: И тонус, и во-
обще очень много чего дает че-
ловеку полезного. А если у вас 
болезни опорно-двигательно-
го аппаратами, то лошадь — это 
эффективное лекарство. Ип-
потерапия показана при очень 
большом списке недугов. Скажу 
больше: общение с животным в 
городской среде сейчас важно 
как никогда. Агломерации рас-
ширяются, мы просто физиче-
ски удаляемся от природы. А 
контакт с конем делает челове-
ка добрее, умнее, обогащает ин-
теллектуально.

Шутите? Я об интеллекте.
СЕРГЕЙ ХЛЕБНИКОВ: В свое время я 
проводил конкурс команд КВН 

среди батальонов Президент-
ского полка. Так вот програм-
ма от Кавалерийского почетно-
го эскорта была лучшей: искро-
метный юмор, задор, интелли-
гентные шутки, исходящие от 
ума и сердца. В выступлениях 
кавалеристов больше доброты, 
человечности. Думаю, все от об-
щения с этими чудесными жи-
вотными.

Человек становится человеч-
нее от общения с конями?

СЕРГЕЙ ХЛЕБНИКОВ: Да, именно так. 
Сегодня многие стали привле-
кать своих детей к занятию кон-
ным спортом. Дает очень пози-
тивный результат. 

У вас на «Спасской башне» 
удвоилось число участни-
ков детских соревнований на 
конном манеже. Но это впол-
не предсказуемый эффект. 
Но вот что стало большой 
неожиданностью, для меня 
во всяком случае: девочки за-
бирают у парней призовые 
кубки. Так, победителем в 
младшей возрастной группе 
стала восьмилетняя Анас-
тасия Тимохина из Кремлев-
ской школы верховой езды. 
Верхом — с 6 лет. В коман-
дной пони-эстафете победи-
ла «Серебряное копытце», 
это команда из Челябинской 

области. Капитан — Алена 
Подкорытова. 
И вообще: среди 16 всадников 
на манеже был всего один па-
рень. А из 16 участников вы-
ступлений по фланкировке — 
три мальчика. Фланкировка 
— это работа с шашкой, каза-
лось бы, чисто мужская заба-
ва. Куда наш мир катится?!

СЕРГЕЙ ХЛЕБНИКОВ: Мы были гостя-
ми королевской гвардии Дании. 
Там есть гусарский полк. Пре-
стижная воинская часть: сроч-
ную службу там проходили на-
следные принцы. В Дании срок 
службы по призыву от 4 до 12 
месяцев. Датчанки могут слу-
жить, но не обязаны. Так вот в 
датской кавалерии служат по 
максиму — год. И лично мне по-
казалось, что девушек там про-
центов под 80. Так что нечему 
удивляться. 

. . .С другой стороны, если 
русская женщина коня на ходу 
остановит и в горящую избу 
войдет, то оседлать лихого пони 
и показать мастер-класс с шаш-
кой — семечки.  

А К Ц Е Н Т

Столь массового и зрелищного 
выступления кавалерии на брусчатке 
Красной площади еще не было, 
хотя фестиваль проводят в 14-й раз

ЧИП ВСЕМУ 
ГОЛОВА

«Цены на смартфо-
ны, ноутбуки и план-
шеты могут вырасти 

к концу осени на 5%», — допу-
скает гендиректор агентства 
Telecom Daily Денис Кусков. 
По его мнению, главной при-
чиной станет все тот же дефи-
цит комплектующих. «Сейчас 
у ретейлеров пока есть запасы 
на складах, но скоро они за-
кончатся, поскольку технику 
традиционно закупают в том 
числе перед первым сентября. 
А новые устройства уже при-
дут по обновленным ценам», — 
говорит он. 

С Кусковым соглашается 
Кирилл Погорелов, представи-
тель компании Asus. «Осенью 
2021 года ожидается подоро-
жание ноутбуков, это связа-
но с ростом цен на различные 
комплектующие», — уточнил 
он.  При этом гендиректор 
Acer Дмитрий Кравченко уве-
рен, что существенного роста 
цен на ноутбуки этой осенью 
ждать не стоит. «Сохраняется 
дефицит определенных конфи-
гураций начального и средне-
го ценового диапазона», — рас-
сказал он. 

Аналитик Mobile Research 
Group Эльдар Муртазин счита-
ет, что происходит поэтапное 
изменение цен. «Цены растут 
по нескольким причинам, в 
частности, увеличивается сто-
имость логистики, есть недо-
статок логистических мощно-
стей, например контейнеров», 
— указывает он. По его словам, 
сегодня стоимость перевоз-
ки техники самолетом крайне 
близка к стоимости перевозки 
морем, сейчас разница меж-
ду двумя видами транспорти-
ровки составляет около 10%,  
хотя раньше она составляла от 
30 до 40%.  «Осенью следует 
ожидать роста цен на техни-
ку около 10% в зависимости 
от категории, — прогнозирует 
Муртазин. — Это обусловле-
но общемировой тенденцией с 
нехваткой компонентов. В сле-
дующем году рост цен также 
продолжится, однако он соста-
вит около 10—15% за год».

Аналитики издания Fox 
Business считают, что из-за 
повышения цен на микросхе-
мы могут вырасти цены как 
на флагманские устройства, 
в частности, линейку iPhone 
13, так и на бюджетные де-
вайсы.  

МЧС Угрозы 
пожаров 
в сентябре 
сохранятся 

ОГОНЬ 
ПО КАРТАМ
Тимофей Борисов

В МЧС показали обновленные 
карты страны, на которых раз-
ными цветами — от зеленого до 
красного — раскрашены наи-
более опасные в плане различ-
ных чрезвычайных ситуаций 
регионы. По словам специали-
стов ВНИИ ГОЧС, начало сен-
тября хоть и принесет спаси-
тельные дожди в некоторые ре-
гионы, но полностью проблема 
природных пожаров решена 
не будет.

По прогнозу сохраняется 
риск пожаров в Приволжском и 
южной части Уральского феде-
ральных округов. Высокие ри-
ски ухудшения лесопожарной 
обстановки прогнозируются на 
востоке Алданского, в Амгин-
ском, Усть-Майском, местами 
— в Томпонском улусах Якутии. 
Сложная обстановка остается в 
Усть-Илимском и Жигаловском 
районах Иркутской области.

«Кроме того, из-за аномаль-
но жаркой погоды возможно 
осложнение обстановки, свя-
занной с природными пожа-
рами, на юго-западе Сибир-
ского, юго-востоке Централь-
ного федеральных округов, в 
Волгоградской, Астраханской, 
Ростовской областях, Ставро-
польском крае, республиках 
Дагестан и Карачаево-Черке-
сия» — такие данные прозвуча-
ли вчера в новом сентябрьском 
прогнозе на селекторном сове-
щании МЧС. 

К счастью, не оправдались 
опасения по рекордному на-
воднению на Дальнем Востоке. 
Но ученые МЧС вчера отмети-
ли, что по территории Хабаров-
ского края проходит очередная 
волна Амурского паводка.

При этом из-за сильных до-
ждей уровни рек достигли от-
меток «опасное явление», что 
привело к подтоплению 33 жи-
лых домов в 23 населенных 
пунктах, 1766 приусадебных 
участков, 79 участков автомо-
бильных дорог и к разрушению 
10 низководных мостов. Отме-
чают большой приток воды в  
Байкал, который  будет продол-
жаться, по предварительной 
оценке, до конца сентября.  

 МВД Базы ДНК помогли 
найти за полгода три 
тысячи преступников

Гены не лгут

Михаил Фалалеев

Полицейские сыщики за семь месяцев этого года уста-
новили причастных к совершению более 3 тысяч пре-
ступлений с помощью базы данных ДНК. 
В МВД рассказали, что подозреваемые — уже отсидев-
шие преступники. Как правило, насильники, убийцы, 
разбойники, террористы.

Таким образом, еще раз подтвердил свою актуаль-
ность закон об обязательной геномной регистрации 
для осужденных, отбывающих наказание в колониях 
за совершение тяжких или особо тяжких преступле-
ний. Кроме того, в банк данных заносится биологиче-
ский материал и неопознанных пока лиц, изъятый на 
месте всех категорий преступлений на сексуальной 
почве. Причем не факт, что эти следы оставил именно 
преступник. Может, идентифицируют случайного про-
хожего, который побывал здесь за несколько часов, а 
то и дней до события. Поэтому досье так и маркируется 
— «неизвестное лицо». 

Эксперты могут практически стопроцентно иден-
тифицировать любого человека в течение 12 часов. 
Кстати, убийцу девочки в Тюмени тоже выявили по та-
ким биологическим материалам. Хранятся ДНК и нео-
познанных трупов. Кстати, их находят ежегодно в сред-
нем свыше 60 тысяч. 

В настоящее время в 50 территориальных подразде-
лениях Министерства внутренних дел РФ работают ла-
боратории по исследованию ДНК.  Такая федеральная 
база данных геномной информации функционирует с 
2009 года. 

Но банк данных ДНК вскоре пополнится. Напом-
ним,  в декабре прошлого года Государственная Дума 
приняла в первом чтении законопроект, расширяю-
щий перечень лиц, подлежащих обязательной государ-
ственной геномной регистрации. Теперь предлагается, 
чтобы такая регистрация стала обязательной для всех 
осужденных, отбывающих наказание в виде лишения 
свободы, подозреваемых и обвиняемых в совершении 
преступлений, и даже для тех, кто подвергся админи-
стративному аресту.  

Кому какая розница
Но «Ашан» из-за пере-
становок в самой ком-
пании за этими переме-

нами не успевает, считает Иван 
Федяков. Сеть одной из первых 
открыла свой онлайн-магазин 
(уже после него появились пер-
вые сервисы доставок), но ока-
залась в этой гонке в отстающих. 

Тенденция к сокращению ма-
газинов формата супер- и гипер-
маркет наметилась задолго до 
пандемии и никак с ней не связа-
на, уточняет президент Ассоциа-
ции компаний интернет-торгов-
ли (АКИТ) Артем Соколов. Сей-
час речь идет скорее не о закры-

тии физической розницы, а о ди-
версификации бизнеса, перена-
стройке форматов. Так, быстры-
ми темпами развивается интер-
нет-торговля — по итогам про-
шедшего года она занимает уже 
9,6% продаж, поясняет Соколов. 

Это подтверждает и опыт 
других торговых сетей, которые 
развивают сразу несколько фор-
матов торговли. В «Ленте» «РГ» 
рассказали, что в первом полу-
годии онлайн-продажи проде-
монстрировали рост на 300%. 
При этом сеть запустила новый 
формат магазинов у дома «Мини 
Лента», открыв 12 магазинов. 

Во втором квартале 2021 года 
X5 закрыла 46 магазинов «Пя-
терочка», три супермаркета, де-
вять гипермаркетов и один не-
большой даркстор Vprok.ru «Пе-
рекресток», рассказали «РГ» в 
X5. Но вместе с тем сеть доба-
вила 336 новых магазинов: 308 
«Пятерочек» и 28 «Перекрест-
ков». Количество онлайн-зака-
зов «Перекресток Впрок» уве-
личилось на 13%. А заказы эк-
спресс-доставки выросли в пять 
раз, до 4,2 млн. При этом и оф-
лайн-продажи выросли на 4%. 

Формат гипермаркета попал 
под давление из-за изменений 

потребительских предпочтений. 
Но он остается востребованным, 
уверен Иван Федяков. Свой по-
требитель у гипермаркетов есть. 
Кроме того, гипермаркет сейчас 
выполняет роль магазина-скла-
да. В отличие от обычного скла-
да гипермаркет находится близ-
ко к потребителю, здесь уста-
новлены доступные цены. Поэ-
тому для сервисов доставки про-
дуктов это прекрасный вариант, 
считает эксперт. 

При этом гипермаркеты мо-
гли бы использоваться более 
активно для доставки непродо-
вольственных товаров. «Непро-

довольственный ассортимент 
ушел в онлайн. При этом сейчас 
активно развивается сервис эк-
спресс-доставки. Люди привы-
кают, что через 15 — 20 минут 
можно получить не только про-
дукты, но и смартфон или теле-
визор. А это невозможно сде-
лать, если склад расположен за 
300 километров от покупате-
ля», — поясняет Федяков.  

1

Кремлевская школа верховой езды: 
когда у всадника одна лошадиная 
сила — это хорошо. Но две — лучше. 
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Аптечку, огнету-
шитель и знак ава-
рийной остановки 
на техосмотре 
предложено 
не проверять

— Все главные новости 
фестиваля «Спасская башня» 
читайте в спецпроекте «РГ» 
rg.ru/tower

— Узнайте также: 
Как не попасть на удочку 
мошенников, занимаясь 
онлайн-шопингом
rg.ru/art/2156739
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МЕДИЦИНА ПО ПРИВИВКЕ

Иван Карташов, «Российская газета», Бразилиа 

В Рио-де-Жанейро с сентября начнут действовать жест-
кие меры против тех, кто отказывается прививаться от 
коронавируса. Ограничения коснутся посетителей фит-
нес-центров, бассейнов, тренировочных центров, ста-
дионов, театров, кинотеатров, цирков, концертных за-
лов, ярмарок и даже музеев и туристических достопри-
мечательностей. Примечательно, что бары и рестораны 
новые ограничения пока не затронут.

Более того, сертификат о вакцинации будут требо-
вать даже с тех, кому потребуется плановая операция 
в муниципальных больницах. Исключение сделают 
только для тех непривитых, у кого есть медицинский 
отвод.

Подтверждение вакцинации потребуется и для посе-
щения всемирно известных достопримечательностей 
столицы бразильского карнавала. Впрочем, для приви-
тых иностранных туристов это не станет помехой. В мэ-
рии Рио-де-Жанейро «РГ» разъяснили, что ограничения 
не коснутся иностранных туристов, если на руках у них 
будет сертификат о прохождении полного курса вакци-
нации, выданный на родине.

Подтвердить факт вакцинации можно будет через 
специальное приложение или бумажным сертифика-
том. Пускать в места, подпадающие под ограничения, 
будут и тех, кто сделал первую прививку, но только если 
человек относится к возрастной группе, чья очередь на 
второй укол еще не подоспела.

«Мы будем создавать трудности для тех, кто не хочет 
прививаться, начиная с доступа к программам социаль-
ной поддержки, сфере здравоохранения, отдыху и в не-
которых случаях даже работе. Очень важно, чтобы люди 
вакцинировались», — заявил мэр Рио-де-Жанейро Эду-
ардо Паес. Решение о введении новых ограничительных 
мер в Рио было принято на фоне роста заболеваемости 
дельта-штаммом коронавируса.  

ОТКАЗНИКОВ ЛИШАТ 
ЗАРПЛАТЫ
Вячеслав Прокофьев, «Российская газета», Париж

Вот уже три недели, как французам без санитарных про-
пусков не попасть ни в кафе, ни в кинотеатр, а с этого 
понедельника он стал обязательным и для всех, кто там 
работает, контактируя с клиентурой. Таких в стране без 
малого почти два миллиона человек. Список сфер, кото-
рые затронула эта мера, впечатляет. Помимо общепита, 
кинотеатров, музеев, вся спортивная инфраструктура, 
парки аттракционов, библиотеки, зоопарки, железные 
дороги, авиатранспорт, круизные корабли, казино, боль-
ницы, поликлиники и многое другое. Тем не менее, как 
заявил официальный представитель французского пра-
вительства Габриэль Атталь, в течение этой недели влас-
ти намереваются «проявлять гибкость», отдавая пред-
почтение «педагогическому подходу». 

Ну а после, что называется, не обессудьте. Предус-
мотрены санкции к тем сотрудникам, у кого не окажет-
ся при себе документа о вакцинации в виде QR-кода на 
смартфоне (разрешен и бумажный вариант), отрица-
тельном тесте или перенесенном коронавирусе. На пер-
вый раз проверяющий выпишет штраф 135 евро, на вто-
рой — уже 1500 евро. Ну а если подобное случится три-
жды за месяц, то такому нарушителю грозит не только 
штраф в два с половиной раза больше, но и тюремное за-
ключение до полугода. Правда, работодатель проштра-
фившегося вправе не доводить дело до такой крайности. 
К примеру, перевести человека на должность, где ему не 
придется общаться с клиентами или же отправить в от-
пуск. Есть и еще одно мощное средство воздействия, ког-
да трудовой договор с работником прервут с одновре-
менным лишением зарплаты. 

К чему могут привести жесткие меры, явно предназ-
наченные приблизить страну к наиболее полной вакци-
нации населения (сейчас здесь привиты двумя дозами 
57,6 процента граждан)? Скорее всего, к новым акциям 
принципиальных противников санпропусков, которые 
ими воспринимаются как наступление на их граждан-
ские права и свободы. Весь август, несмотря на летние 
каникулы, сотни тысяч манифестантов упорно марши-
ровали по улицам городов. Только в минувшую субботу, 
по данным министерства внутренних дел, их было око-
ло 170 тысяч, и в два раза больше по подсчетам незави-
симой структуры Le Nombre Jaune, что была создана во 
время мощных выступлений «желтых жилетов».  

СТУДЕНТОВ ОСТАВЯТ 
БЕЗ ШНИЦЕЛЯ
Екатерина Забродина

Университеты Берлина утвердили новую концепцию 
питания, которая обещает произвести «зеленую ре-
волюцию». Как пишет Die Welt, с зимнего семестра 
столовые всех столичных вузов переходят на единое 
меню, которое станет почти полностью вегетариан-
ским. Немецким студентам придется пожертвовать 
шницелями и сосисками... ради спасения планеты. 

Под влиянием экологов в Германии все больше вхо-
дит в моду «осознанный отказ» от животной пищи. 
Считается, что это помогает уменьшить углеродный 
след, а значит — остановить глобальное потепление. 
Многие студенты сами поддержали переход на веган-
ское меню. Отныне по понедельникам мясо и рыбу по-
давать вообще не будут, в остальные учебные дни они 
не должны составлять более 4 процентов всех блюд. 
Как отмечает издание, «борьба за экологию ведется не 
только на тарелках». Многие учебные заведения соби-
раются к 2045 году стать «климатически нейтральны-
ми». Для этого они нанимают менеджеров по эколо-
гии, закладывают в свои бюджеты расходы на оснаще-
ние крыш солнечными батареями. Кроме того, сотруд-
ники готовы добровольно отказаться от авиаперелетов 
на небольшие расстояния во время командировок. 

Ранее концерн Volkswagen решил исключить из 
меню столовой своего центрального завода в Вольфс-
бурге легендарные жареные сардельки — карривурст. 
Популярный фастфуд производился прямо на мясо-
перерабатывающем предприятии компании. В 2019 
году, пока не разразилась пандемия, с конвейера со-
шло 7 миллионов сарделек, приправленных 550 тон-
нами кетчупа. Теперь же в меню из 150 блюд не должно 
быть никакого мяса, рыба допускается «лишь изред-
ка». «Какое-то безумие! Мы хотим мяса! Почему людей 
лишают нормальной еды?» — тщетно возмущались ра-
бочие в соцсетях.   

ВИЗИТ Что ожидает Владимира Зеленского во время поездки в Вашингтон

Каникулы, да и только
Павел Дульман

В
чера президент Украины 
Владимир Зеленский вы-
летел в Вашингтон, где 1 

сентября должны состояться 
переговоры с американским 
коллегой Джозефом Байденом. 
Перед встречей Зеленского 
ожидает обширная культурная 
программа, а после — малень-
кие каникулы в Калифорнии. 
Редкий в истории президентст-
ва Зеленского случай, но судь-

боносных итогов поездки в Ки-
еве сегодня никто не пророчит.

Не только потому, что аме-
рикано-украинские перегово-
ры затмеваются для США аф-
ганской проблематикой, из-за 
чего встреча с Зеленским выгля-
дит из Вашингтона проходной и 
второстепенной и даже была пе-
ренесена на один день. Есть и 
список вопросов, по которым 
взгляды Украины и лично Зе-
ленского не совпадают с виде-
нием администрации Байдена. В 

первую очередь это американо-
германские договоренности по 
«Северному потоку-2» (СП-2), 
риторическую атаку против ко-
торых в Киеве по инерции не мо-
гут прекратить, хотя из посоль-
ства следуют соответствующие 
окрики. Вот и накануне визита 
на сайте влиятельного аналити-
ческого центра Atlantic Council 
было опубликовано коллектив-
ное письмо за подписью кли-
ентелы Джорджа Сороса на Ук-
раине с очередным описанием 
смертельной опасности, кото-
рую несет СП-2 евроатлантиче-
скому единству. Как предсказы-
вают украинские наблюдатели, 
Зеленский все-таки затребует у 
Байдена гарантированных сан-
кций против оператора СП-2, 
если действующий транзитный 
договор с «Газпромом» не бу-
дет продлен после 2024 года на 
украинских условиях.

Также, как следует из заяв-
лений главы МИД Дмитрия Ку-

лебы и до сих пор не вручившей 
верительные грамоты посла 
Украины в США Оксаны Мар-
каровой, Зеленский затронет 
вопросы «повышения уров-
ня стратегического сотрудни-
чества» и стратегической же 
«безопасности». В реальности 
это будет просьба дать денег, 
упомянуть о Крыме и Донбас-
се на совместном брифинге, а 
также пообещать Украине ста-
тус «основного союзника вне 
НАТО». То есть сделать вещи, 
которые Вашингтону ничего 
не будут стоить. Тем более что 
Киеву накануне визита уже вы-
делили 60 миллионов долла-
ров на «укрепление обороны» 
— сущие копейки в сравнении 
с украинскими ожиданиями и 
былыми годами.

Куда интересней какие, 
вполне материальные жела-
ния, есть у принимающей сто-
роны. Предполагается, что не-
публичной повесткой пере-

говоров наверняка станет по-
лучение США и Германией 
контроля над украинской га-
зовой трубой, и шире — распре-
делительными сетями, принад-
лежащими местным олигар-
хам. Также в Вашингтоне же-
лают иметь в собственности и 
весь энергетический комплекс 
Украины — от электростанций 
до сбытовых компаний. Внеш-
них управляющих интересует 
разделение железнодорожно-
го монополиста («Укрзализ-
ныця») с последующей покуп-
кой выделенного грузового 
оператора. Это даст не только 
стабильный доход, но и рычаг 
влияния на местных олигар-
хов, которых вынудят платить 
по американским тарифам за 
перевалку их руды, металла, 
угля, химической и сельскохо-
зяйственной продукции. Для 
обеспечения функционирова-
ния схемы получения и выво-
да доходов из Украины от Зе-
ленского потребуют оконча-
ния так называемой судебной 
реформы, суть которой — пере-
дача западным кураторам фун-
кции назначения и увольнения 
судей.

Лично Зеленскому, по боль-
шому счету, требуется толь-
ко словесная легитимация его 
власти, которая на ближайшие 
полгода-год обезопасит его от 
протестов и «майданов».  

РАКУРС Гибель мирных граждан от бомбежки США — занавес 
20-летней кампании в Афганистане или пролог новой войны?

Ракетное многоточие 

Александр Гасюк 

В
ойна в Афганистане — 
самый долгий, двадца-
тилетний вооружен-
ный конфликт в исто-
рии США — формально 
завершится 31 августа 
унизительным для Ва-
шингтона и очевид-
ным всему миру по-

ражением американцев с их по-
спешной эвакуацией из «горной 
страны». Наглядной иллюстра-
цией военного, политического и 
имиджевого провала США стала 
вчерашняя встреча президентом 
страны Джозефом Байденом до-
ставленных в Америку тел 13 по-
гибших в результате теракта в аэ-
ропорту Кабула морпехов. Не ме-
нее красноречиво о провозгла-
шенной США победе над терро-
ризмом говорит ответный и явно 
мотивированный внутриполи-
тическими соображениями удар 
американцев по Кабулу в логи-
ке «кровь за кровь». По данным 
СМИ, погибли как минимум 12 
афганцев, включая мирных гра-
ждан, даже детей. Катастрофиче-
ская по последствиям интервен-
ция США в Афганистан заверша-
ется эскалацией насилия, много-
численными жертвами с обеих 
сторон и обещаниями бомбежек 
со стороны Байдена.

Пока на авиабазе Довер в 
штате Делавэр перед поникшим 

главнокомандующим Байденом 
из военно-транспортного само-
лета C-17 выгружали гробы с 
останками 13 американских во-
еннослужащих, в небе над Кабу-
лом уже нарезал круги беспилот-
ник США. Его целью оказался ав-
томобиль, в котором, как утвер-
ждает американская разведка, 
находились готовящие новое на-
падение на международный аэ-
ропорт Кабула смертники мест-
ного ответвления «Исламско-
го государства» (террористиче-
ская организация запрещена в 
России. — Прим. «РГ»). Результа-
ты  удара БПЛА оказались шоки-
рующими, по данным СМИ, в ре-
зультате него были убиты сразу 
девять членов  одной афганской 
семьи, включая шестерых детей 
возрастом от двух до десяти лет.

«Все соседи попытались по-
мочь и несли воду, чтобы поту-
шить пожар. Я видел пять или 
шесть убитых. Отец семьи, маль-
чик и еще двое детей. Они были 

мертвы. Разорваны на куски. Еще 
было двое раненых», — рассказал 
один из свидетелей телеканалу 
СNN жуткие детали ЧП.

Несмотря на это, представи-
тель Центрального командова-
ния ВС США Билл Урбан бодро 
отрапортовал журналистам об 
уверенности в «успешном пора-
жении цели», «глубоком огорче-
нии» появившимися сообщени-
ями о гибели гражданских лиц и 
«начатом расследовании». Про-
изошедшее в очередной раз про-
демонстрировало, что, вопре-
ки западной пропаганде, жизни 
рядовых афганцев не стоят для 
решающего собственные конъ-
юнктурные задачи правительст-
ва США и ломаного гроша. Удар, 
явно задуманный для отвлече-
ния общественного мнения соб-
ственной страны от грубых оши-
бок Белого дома на афганском 
треке, был нанесен в условиях 
плотной застройки кабульско-
го района Хаджи-Бугра и не мог 

не привести к пополнению и без 
того длинных списков «сопутст-
вующего ущерба» — именно так в 
США именуют погибших под их 
ударами гражданских лиц.

Взявшее власть в Афганистане 
движение «Талибан» (запреще-
но в России. — Прим. «РГ»), с кото-
рым Вашингтон и согласовал 31 
августа в качестве крайней даты 
для вывода остающихся в стране 
американских сил, раскритико-
вало действия США. «Мы не по-
зволим никому совершать удары 
или операции на нашей террито-
рии. Это совершенно незаконно», 
— заявил представитель талибов. 
Со своей стороны США заявили, 
что продолжат атаковать угрожа-
ющих им террористов на афган-
ской территории. Уже спустя ко-
роткое время по международно-
му аэропорту Кабула, из которого 
все еще продолжается эвакуация 
гражданских лиц, был нанесен 
удар пятью ракетами. Кто запу-
стил реактивные снаряды и в кого 
целился, так и осталось неизвест-
ным, хотя сами талибы заявили о 
начале поисков стрелявших.

На этом фоне до разбегающих-
ся из Афганистана представите-
лей западных стран медленно, 
но верно доходит неизбежность 
сотрудничества с «Талибаном» 
в новых реалиях. Накануне пре-
мьер-министр Британии Борис 
Джонсон впервые допустил офи-
циальное сотрудничество с тали-

бами, обусловив его их «дейст-
виями, а не разговорами». «Если 
новый режим в Кабуле хочет ди-
пломатического признания или 
разблокирования замороженных 
миллиардов, ему придется обес-
печить безопасный выезд тех, кто 
хочет покинуть страну», — зая-
вил Джонсон. Не оказаться в ря-
дах отставших в начале диалога 
с талибами, похоже, стремится и 
Франция. В понедельник прези-
дент страны Эмманюэль Макрон 
в интервью телеканалу TF1 при-
знал, что ситуация в Афганистане 
требует налаживания контактов 
между международным сообще-
ством и «Талибаном».

Весьма показательно, что 
именно Британия и Франция в 
понедельник вынесли на обсу-
ждение на внеочередном заседа-
нии Совета Безопасности ООН 
проект резолюции, призываю-
щей к обеспечению безопасного 
выезда из Афганистана всех же-
лающих. На момент подписания 
номера в печать ее обсуждение 
по существу в Нью-Йорке не со-
стоялось.  

Американские морпехи прощаются 
с товарищами, погибшими в кабуль-
ском теракте. Не так они себе пред-
ставляли провозглашенную прези-
дентом США победу над террориз-
мом.

Владимир Зеленский едет в гости к Джозефу Байдену со списком пожела-
ний, за исполнение которых придется платить украинской энергетикой.

А К Ц Е Н Т

Теракт в Кабуле и ракетный ответ амери-
канцев, среди жертв которого шесть 
детей, — так выглядит конец войны, кото-
рую Байден считает выигранной 

А К Ц Е Н Т

Для погруженного в афганское фиаско 
Байдена встреча с Зеленским сейчас 
второстепенна, поэтому ее уже сдвину-
ли на один день

РЕЗОНАНС 

Эмманюэль 

Макрон 
разочаровался 
в насаждении 
демократии

ПРОЗРЕНИЕ 
В БАГДАДЕ
Константин Волков

Президент Франции Эмманю-
эль Макрон по итогам визита в 
Ирак сделал примечательные 
для западного лидера заявления. 
«Одно совершенно ясно: невоз-
можно навязать демократию, 
нельзя навязать правительст-
во извне, — сказал французский 
президент. — Об этом свидетель-
ствуют события в Ираке, в Ли-
вии, в Афганистане». Он пришел 
к выводу о том, что «нельзя со-
здать демократию с помощью 
оружия за несколько лет».

В то же время Макрон — един-
ственный из западных лидеров 
приехавший в Багдад на Конфе-
ренцию по сотрудничеству и 
партнерству, заявил, что фран-
цузский военный контингент 
останется в Ираке в рамках ме-
ждународной коалиции, даже 
если оттуда уйдут американские 
солдаты.

«Мы останемся до тех пор, 
пока там будут террористы, 
пока нас будут об этом просить 
иракцы. Мы не зависим от при-
сутствия американцев», — заве-
рил Макрон, также побывавший 
в Эрбиле — столице Иракского 
Курдистана.

При этом он отметил, что во-
енные США, возможно, изменят 
характер своего присутствия в 
Ираке, но вряд ли уйдут оттуда 
совсем.

В настоящее время в Ираке 
находятся от 600 до 800 фран-
цузских военнослужащих. Так-
же там размещены 2,5 тысячи 
американских военных, но они 
в срок до 1 января 2022 года по-
степенно будут покидать эту 
ближневосточную страну.  

КАЗУС 

В Эстонии не 
смогли выбрать 
единственного 
кандидата 
в президенты

БЮЛЛЕТЕНЬ 
НА ОДНОГО
Надежда Ермолаева

Эстонский парламент не избрал 
в первом туре единственного 
кандидата на пост президента 
страны — директора Эстонского 
национального музея Алара Ка-
риса. За него при тайном голосо-
вании было подано 63 голоса при 
68 необходимых.

Специфика эстонской систе-
мы власти в том, что для форми-
рования правящей коалиции 
достаточно простого большин-
ства парламентариев, то есть 51 
голоса. А вот для избрания пре-
зидента — две трети, а именно 68 
голосов. Поэтому хотя Кариса и 
выдвинула правящая партия ре-
форм, для избрания ему была не-
обходима поддержка трех пар-
тий из пяти, представленных в 
парламенте. Заручиться такой 
поддержкой он не сумел.

Избрание главы государства 
в Эстонии зачастую напомина-
ет марафон, когда тур за туром 
партии выдвигают нового канди-
дата. Учитывая низкие шансы на 
избрание, бывает, что и одного 
кандидата на очередной тур най-
ти непросто.

Самыми затянувшимися в Эс-
тонии были выборы 2016 года, 
когда за тремя провальными го-
лосованиями в Рийгикогу (эстон-
ский парламент) последовали 
два безуспешных в коллегии вы-
борщиков. И лишь возвращение 
вопроса опять в парламент по-
зволило избрать действующего 
президента Керсти Кальюлайд, 
которую мало кто до этого знал.

Такая система у многих вы-
зывает вопросы, поскольку в ре-
зультате избрание президента 
Эстонии обычно превращается 
в утверждение закулисных дого-
воренностей политических пар-
тий. Именно поэтому в стране 
все чаще звучат призывы перей-
ти к всенародным выборам главы 
государства, чтобы не выбирать 
каждый раз «кота в мешке».  
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— За темой следите на сайте
rg.ru/sujet/3849
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СОБЫТИЕ 
Завтра 
стартует 
II марафон 
«Новое 
знание»

МОЗГОВОЙ 
ШТУРМ
Юрий Медведев

Как изменят мир нейротехно-
логии? Что такое умный город? 
Как  стать олимпийским чемпио-
ном? Как свои идеи превратить  в 
успешные инновации? Более 100 
дискуссий, лекций, интервью, 
открытых уроков и мастер-клас-
сов — все это ждет участников II 
марафона «Новое знание». Он 
пройдет с 1 по 3 сентября в Мо-
скве, Санкт-Петербурге, Каза-
ни, Нижнем Новгороде, Сочи, 
Владивостоке. Каждый город 
представит одно из направлений 
просветительской деятельности 
(знания, спорт, наука и техноло-
гии, история и культура, цифро-
вой мир и медиа, бизнес). 

Более 150 авторитетов в раз-
личных областях нашли время, 
чтобы поделиться своими зна-
ниями, своим видением насто-
ящего и будущего. Среди спике-
ров заместители председателя  
правительства Марат Хуснул-
лин (расскажет о новых техно-
логиях в строительстве), Юрий 
Трутнев (о перспективах раз-
вития Дальнего Востока),  Алек-
сандр  Новак (о перспективах 
развития энергетики, в том 
числе «зеленой»), министры 
Сергей Шойгу, Сергей Лавров, 
Ольга Любимова. Несомнен-
но, большой интерес привлекут 
участие главы первого телеви-
зионного  канала Константина 
Эрнста, лекции помощников  
президента РФ Андрея Фурсенко 
(образование в XXI веке) и Вла-
димира Мединского (проблемы 
освещения истории), экскурсия, 
которую проведет руководитель 
образовательного центра «Си-
риус» Елена Шмелева (образо-
вание высоких технологий), лек-
ция главного врача больницы № 
40 в Коммунарке Дениса Про-
ценко (что надо  знать  и уметь, 
чтобы стать высококлассным 
врачом). 

В программе марафона запла-
нированы лекции, интервью и ди-
скуссии из студий, видеоэкскур-
сии из уникальных мест страны. 
Таким образом, «Новое знание» 
охватит всю Россию: ожидаются 
выступления из театров, музеев, 
спортивных стадионов, образо-
вательных центров, офисов круп-
нейших российских компаний.

Зрители также смогут сле-
дить за дебатами между учены-
ми, предпринимателями, арти-
стами и общественными дея-
телями. Публичные дискуссии 
затронут самые актуальные 
темы современной жизни рос-
сийского общества. Например, 
нужно ли возвращаться в офис в 
постковидную эпоху, должен ли 
театр становиться частью поп-
культуры; электромобили — спа-
сение экологии или самый боль-
шой обман XXI века.

Целый блок лекций и дискус-
сий посвящен «цифре», профес-
сиям будущего, технологиям, 
которые изменят мир. Конечно, 
большое внимание привлекут го-
рячие мировые проблемы: смо-
жет ли человек остановить на-
ступление роботов, изменения  
климата, которые связаны с гло-
бальным потеплением, тенден-
ции по переходу ведущих стран к 
«зеленой экономике» и т.д.

Инициативу «Поделись сво-
им знанием» поддержат госу-
дарственные деятели, губерна-
торы и руководители крупней-
ших корпораций. Школьники 
и студенты в формате Дней от-
крытых дверей посетят десят-
ки предприятий, познакомятся 
с бизнес-процессами, окунутся 
в креативную атмосферу теа-
тров и киностудий, увидят цен-
тры подготовки именитых спор-
тсменов.  Настоящими героями 
марафона, несомненно, станут 
наши олимпийские чемпионы 
— синхронистка Светлана Рома-
шина (уже семикратная), гимна-
сты Никита Нагорный и Ангели-
на Мельникова, пловец Евгений 
Рылов. А Олимпийский комитет 
России подготовит для школь-
ников интерактивный олимпий-
ский урок с участием чемпионов 
и призеров, а также экскурсию 
по Инновационному центру ОКР 
с демонстрацией тренажеров, с 
помощью которых спортсмены 
готовятся к соревнованиям.   

Более 150 автори-
тетов в разных 
областях поделят-
ся своими знания-
ми, видением 
настоящего 
и будущего

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА За выпускниками Томского политехнического 
университета выстраивается очередь

Семеро одного ждут 

Наталья Граф,
«Российская газета»,Томск

Б
ренд Томского поли-
технического универ-
ситета — вовлечение 
студентов в науку. Вуз 
один из первых в стра-
не дал возможность 
выпускникам защи-
щать дипломы в виде 
стартапов перед пред-

ставителями бизнеса. Под руко-
водством молодых ученых здесь 
работают 9 лабораторий, более 
50 процентов высокорейтинго-
вых статей написаны в соавтор-
стве или под авторством моло-
дых ученых до 39 лет. О том, как 
работает эта система подготов-
ки, корреспондент «РГ» бесе-
дует Дмитрием Седневым. Спу-
стя 9 лет после окончания ТПУ 
он возглавил свою Аlma mater и 
стал одним из самых молодых 
руководителей вуза в России. 

Дмитрий Андреевич, как вы 
оцениваете завершившуюся 
приемную кампанию? Есть 
ли в этом году дефицит аби-
туриентов с высокими балла-
ми по физике?

ДМИТРИЙ СЕДНЕВ: Результатами я, с 
одной стороны, доволен, пото-
му что мы в этом году на 30 про-
центов увеличили контрольные 
цифры приема на бюджетные 
места, и все они оказались во-
стребованы. Но, с другой сторо-
ны, предварительные данные 
действительно показывают сни-
жение среднего балла ЕГЭ, что 
мы считаем достаточно важным 
показателем при определении 
качества приема в университет.

 Отмечу, что сложно находить 
высокобалльников по физике и 
информатике, ребят с техниче-
ской направленностью, готовых 
остаться в регионе. Мы взращи-
ваем их буквально со школьной 
скамьи. Но многие уезжают в 
центральную часть России и по-
ступают там в ведущие вузы. По-
этому мы уже сейчас обсуждаем 
планы следующей кампании, вы-
страиваем стратегию именно по 
привлечению высокобалльни-
ков. В своей заявке на участие в 
программе «Приоритет-2030» 
вуз делает ставку на инженерное 
образование и формирование 
новых конкурентных продуктов, 
которые должны привлечь физи-
ков и информатиков.

А как заинтересовать вче-
рашних абитуриентов зани-
маться научной деятельнос-
тью? Это «обязаловка», или 
студент сам приходит в нау-
ку? На каком курсе?

 ДМИТРИЙ СЕДНЕВ: Здесь нужно про-
вести границу между серьезной 
наукой, когда человек начинает 
бороться за гранты, и профес-
сиональной или проектной де-
ятельностью, которая ведется в 
рамках учебного плана. Научно-
исследовательской работой сту-
денты начинают заниматься уже 
с первого курса, чтобы овладеть 
различными навыками, в том чи-
сле проведения исследований. А 
вовлечение их в серьезную нау-
ку происходит чуть позже — кур-
са с третьего. Усваивая базовые 
принципы работы, базовые дис-
циплины, студент готовит себя 

к тому, чтобы присоединиться к 
какой-то из научных групп. 

Но это необязательно. На-
пример, у меня это произошло 
на пятом курсе. Я занимался на-
учными исследованиями в рам-
ках учебного плана, участвовал 
в различных мероприятиях, кон-
ференциях. А целенаправленно 
погрузился в научную деятель-
ность, когда вуз открыл лабора-
тории по программе мегагран-
тов, и я присоединился к коллек-
тиву под руководством профес-
сора Михаэля Кренинга.  

Скажу крамольную вещь. Ког-
да мы учим студентов через ка-
кие-то учебные гипотетические 
задачи, то есть шанс, что мы полу-
чим не тот образовательный ре-
зультат, который хотим. А когда 
студент вовлекается в реальную 
исследовательскую или иннова-
ционную деятельность, у которой 
есть заказчик, результат которой 
оплачен и востребован, то это аб-
солютно другая мера ответствен-
ности, мотивация и дисциплина.

Если у студента есть собст-
венная научная идея, может 
он ее реализовать?

ДМИТРИЙ СЕДНЕВ: Если студент что-
то пытается сделать сам — это 
только поощряется. Мотивиро-
ванный на работу студент — это 
лучшее, что может быть. Мы ак-
тивно развиваем технологиче-
ское предпринимательство. В 
вузе есть сформированная эко-
система, чтобы молодые специ-
алисты и ученые могли внедрять 
свои разработки в бизнес-проек-
ты. Отмечу, что Томский политех 
стал первым вузом в Сибири, ко-
торый дал своим студентам воз-
можность защищать дипломы в 
виде стартапов перед представи-
телями бизнеса. Предпринима-
тельские навыки помогают ребя-
там понять весь процесс жизнен-
ного цикла продукта — от разра-
ботки до вывода на рынок. Толь-
ко в этом году было защищено 68 
дипломов в таком формате. Важ-
но подчеркнуть: свои идеи сту-
денты довели до конца. 

Можно привести несколько 
интересных бизнес-проектов? 

ДМИТРИЙ СЕДНЕВ: Конечно. Напри-
мер, электромобиль, инкубатор 
для новорожденных, онлайн-кас-
са, производство ЗОЖ-водоро-
слей, фильтр-стакан для очистки 
питьевой воды, робот-толкатель 
кормов, робот-бармен, кресло-
опора для реабилитации пациен-
тов, тканевые повязки, которые 
пропитываются специальны-
ми веществами с наночастица-
ми для ускоренного заживления 
ран. И таких перспективных раз-
работок у нас немало. 

Студенту, который мечтает ре-
ализовать свой замысел, важно 
понимать, что ему придется пе-
ребрать очень много идей, чтобы 

найти среди них стоящую и ра-
ботающую. Поэтому я хочу обра-
титься ко всем ребятам и сказать: 
если одна идея не получилась — 
это не повод опустить руки, две 
идеи — тоже не повод. У меня был 
год, когда мы написали подряд 13 
заявок на грант. Это была колос-
сальная работа. Мы готовили за-
явку, отправляли и… она не выиг-
рывала. Принимались за следую-
щую. И выиграла последняя — три-
надцатая! Главное — не сдаваться, 
верить в то, что ты делаешь, и пы-
таться довести это до конца.

Я абсолютно уверен в том, что 
в политехе любая интересная идея 
студента может найти воплоще-
ние. В вузе имеются  высокотех-
нологические мастерские, в ко-
торых студенты могут проверить 
свои гипотезы, попробовать сво-
ими руками создать какой-нибудь 
продукт. У нас работают 9 лабора-
торий, которыми руководят мо-
лодые ученые до 39 лет. И сейчас 
мы подали две заявки на конкурс 
минобрнауки на создание новых 

лабораторий. Одна из них связа-
на с перспективными материала-
ми в области водородных энерго-
систем, а вторая — химией и моле-
кулярным дизайном. Я очень над-
еюсь, что они будут поддержаны.

А как молодым ученым най-
ти средства на реализацию 
их идей? Должны ли они сами 
этим сегодня заниматься? 

ДМИТРИЙ СЕДНЕВ: Если идея учено-
го востребована, то очень важ-
но, чтобы он сам или человек из 
его команды мог эту идею упако-
вать, представить и, уж прости-
те меня за сленг, продать. Уме-
ние привлекать внебюджетные 
средства на исследования — это 
крайне важная компетенция в 
наше время.  Если посмотреть 
на структуру доходов универси-
тета, то у нас около 2 миллиар-
дов рублей — внебюджетные до-
ходы. И 250 миллионов из них 
привлечены молодыми учены-
ми на свои исследования. Я счи-
таю, что это достаточно серьез-
ная сумма, которая позволяет им 
трудоустроиться, удовлетворить 
свой исследовательский интерес 
и заниматься любимым делом.

Как вы думаете, мотивирует 
студентов ваш личный при-
мер? Ведь вы очень быстро 
прошли путь от студента 
первого курса до руководителя 
престижного вуза? 

ДМИТРИЙ СЕДНЕВ: Надеюсь, что да. 
Мне кажется, что их мотивирует 
возможность самореализации и 
возможность быть услышанны-
ми и поддержанными. Какие бы 
устремления ни были у студента, 
мы готовы найти для него место в 
системе университета, где ему бу-
дет наиболее комфортно. Будь то 
наука, учебная деятельность или 

медиатехнологии, волонтерство, 
стройотряды, организация досу-
га, развитие кружкового движе-
ния. Политех максимально дивер-
сифицирован в этом плане, мы 
готовы много чего предложить. 
Главное, чтобы было желание.

Насколько востребованы 
ваши выпускники на рынке 
труда?

ДМИТРИЙ СЕДНЕВ: Томский поли-
тех находится на седьмом месте 
в рейтинге Форбс по востребо-
ванности наших выпускников у 
работодателей. На каждого сту-
дента старших курсов приходит 
в среднем по семь заявок. Наши 
выпускники могут выбирать, где 
они будут работать.

За что ценятся студенты по-
литеха?

Д М И Т Р И Й  С Е Д Н Е В :  Без  ложной 
скромности скажу, что за каче-
ство инженерной подготовки, 
которое у нас получают студен-
ты. Оно дает им возможность бы-
стро вливаться в работу компа-
нии и двигать ее вперед. Второе — 
это плотная связь с компаниями 
на протяжении всего обучения. 
Студенты уже знакомы с зада-
чами, которые им предстоит вы-
полнять, поэтому период адап-
тации максимально сокращен. 
И третье — это вовлечение сту-
дентов в практическую деятель-
ность. Они умеют многое делать 
руками и головой, знают, как ре-
ализовать это на практике.

Какие у вас планы по разви-
тию науки в вузе на ближай-
шее время?

ДМИТРИЙ СЕДНЕВ: Мы сделали три 
стратегические ставки на про-
грамму «Приоритет-2030». Одна 
из них касается инженерного об-
разования. Амбиции университе-
та — стать центром развития выс-
шего инженерного образования 
в России за счет создания и апро-

бации новых моделей подготовки 
специалистов. Второе направле-
ние связанно с медицинской ин-
женерией. Мы готовы создавать 
и производить высокотехноло-
гичные медицинские приборы 
вместе с участниками различных 
консорциумов. Также хотим со-
здать федеральный референсный 
центр медицинских технологий, 
где новые приборы пройдут кли-
нические испытания и потом бу-
дут тиражироваться в  России. 

Третья и самая основная 
наша ставка на проекты в обла-
сти энергетики. Речь идет как о 
новых источниках энергии, так 
и об инновационных подходах в 
работе с существующими. Стра-
тегия будет разделена на три бло-
ка, среди которых традицион-
ная энергетика, перспективные 
источники и фронтирное направ-
ление -- водородная энергетика.

В 2020 году политех стал ини-
циатором консорциума в обла-
сти технологии водородной энер-
гетики, к которому присоедини-
лись более 20 индустриальных 
партнеров. Это первый в России и 
самый масштабный консорциум, 
который работает в этой области.

На недавно прошедшем фору-
ме «Технопром-2021» мы вместе 
с представителями бизнеса и на-
уки решили, что в Сибири должен 
быть создан технологический 
центр развития водородной энер-
гетики, работающий в экстре-
мальных климатических услови-
ях. У нас есть планы по созданию 
здесь технологического кластера, 
который будет называться «Водо-
родная долина Томской области», 
где сможем апробировать техно-
логии как по транспортировке, 
так и по хранению водорода. Ду-
маю, что это будет востребова-
но не только для внутреннего по-
требления, но и станет нашим эк-
спортным потенциалом.  

А К Ц Е Н Т

Внебюджетные доходы университета 
около 2 миллиардов рублей, из них 
250 миллионов привлечены молодыми 
учеными на свои исследования

Вопрос ребром 

Сколько сегодня студент может заработать в научном проекте?
Седнев | Сумма ограничена лишь бюджетом проекта. Если студент вовле-

чен в научную деятельность и его компетенции нужны, он может зараба-

тывать от 60 до 80 тысяч рублей в месяц.

Скажем, в моей лаборатории студенты, выпускники и аспиранты заняты 

сразу в трех и более проектах. Ежемесячно они получают около 100 ты-

сяч рублей. Это работа сдельная. Мы не гарантируем им такой заработок 

на целый год. Но когда один проект заканчивается, ребята переходят в 

следующий. Помимо этого они могут зарабатывать на стипендиях — уни-

верситетских, партнерских, правительственных, выигрывать гранты. 

Многие из них потом остаются в вузе как аспиранты, как молодые ученые 

и тоже имеют достойный уровень оплаты труда.

Мы запустили программу внутреннего стимулирования постдоков, только 

что защитившихся молодых ученых. Им гарантируется зарплата на уровне 

60 тысяч рублей из собственных средств университета. Есть и другие ме-

ханизмы финансового стимулирования. И это дает свои плоды. Около 

50% всех высокорейтинговых статей, которые публикует университет, на-

писаны в соавторстве или под авторством молодых ученых до 39 лет.

ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА 

Дмитрию Седневу 32 года, он уро-

женец города Северск Томской об-

ласти. В 2012 году окончил Том-

ский политехнический универси-

тет по специальности «Безопа-

сность и нераспространение ядер-

ных материалов», затем учился в 

аспирантуре ТПУ и защитил канди-

датскую диссертацию. Обладатель 

медали РАН для молодых ученых, 

стипендии президента РФ.  В 28 лет 

возглавил в ТПУ Инженерную шко-

лу неразрушающего контроля и 

безопасности. А спустя 9 лет после 

окончания университета, в 2021 

году, стал его руководителем.  Дмит-

рий Седнев разработал технологию 

контроля целостности и подлинно-

сти контейнеров с ядерными мате-

риалами и отходами по сварному 

шву, а также ультразвуковой дефек-

тоскоп в новой конфигурации. 

Объявление о приёме документов 
на соискание Государственной премии 

Российской Федерации 
в области науки и технологий

Совет при Президенте Российской Федерации по науке и образова-
нию начинает приём документов на соискание Государственной премии 
Российской Федерации в области науки и технологий за 2021 год.

Бумажные оригиналы представлений на соискателей Государствен-
ной премии Российской Федерации в области науки и технологий 
направляются в Совет при Президенте Российской Федерации по науке и 
образованию заказным почтовым отправлением (с описью вложения) по 
адресу: 103132, г. Москва, Старая площадь, д. 4, с пометкой: «В Управле-
ние Президента Российской Федерации по научно-образовательной 
политике. На соискание Государственной премии Российской Федерации 
в области науки и технологий за 2021 год». Телефоны: (495) 606-19-38, 
(495) 606-24-87, (903) 969-92-46 с понедельника по пятницу (включи-
тельно), с 9:30 до 17:30.

Передача бумажных оригиналов представлений возможна также 
через филиал отдела по обеспечению фельдъегерской связи Админи-
страции Президента Российской Федерации по адресу: г. Москва, Старая 
площадь, д. 2/14, подъезд 1А (окно «прием служебной корреспонден-
ции»), с понедельника по пятницу (включительно), кроме праздничных 
дней, с 9:00 до 17:00 (материалы передаются по реестру с круглой печа-
тью организации, ее полным наименованием, адресом и контактными 
телефонами, с записью: «В Управление Президента Российской Федера-
ции по научно-образовательной политике. На соискание Государствен-
ной премии Российской Федерации в области науки и технологий за 2021 
год»).

Регистрация не содержащих информацию ограниченного доступа 
представлений на соискателей Государственной премии Российской 
Федерации в области науки и технологий и приём прилагаемых к ним 
материалов в электронном виде производятся на сайте Российского 
научного фонда httр://grant.rscf.ru/awards. Оформление представлений 
на соискателей Государственной премии Российской Федерации в обла-
сти науки и технологий, научные исследования и разработки которых 
содержат информацию ограниченного доступа, устанавливаются с уче-
том положений законодательства Российской Федерации, регулирую-
щего порядок доступа к указанной информации, и доставляются также 
через филиал отдела по обеспечению фельдъегерской связи Админи-
страции Президента Российской Федерации, без регистрации на сайте 
Российского научного фонда.

Срок приёма документов: 15 сентября — 15 декабря 2021 года.

Требования к оформлению документов 
и материалов, представляемых 

на соискание Государственной премии 
Российской Федерации в области науки 

и технологий
1. Настоящие Требования разработаны в соответствии с Положением 

о Государственной премии Российской Федерации в области науки и тех-
нологий, утвержденным Указом Президента Российской Федерации от 
28 сентября 2015 г. № 485 (далее — Положение).

2. В соответствии с пунктом 14 Положения выдвижение на соискание 
премии производится НЕ РАНЕЕ даты опубликования в печати настояще-
го объявления. Лицо, обладающее в соответствии с пунктом 11 Положе-
ния правом выдвигать кандидатуру на соискание Государственной пре-
мии Российской Федерации в области науки и технологий (далее — Госу-
дарственная премия), направляет в Совет при Президенте Российской 
Федерации по науке и образованию подписанное, заверенное в органи-
зации или нотариально представление (датой выдвижения считается 
дата подписания представления выдвигающим кандидатуру лицом), в 
котором указываются:

а) описание исследований или разработок (полное изложение 
достигнутых результатов, завершающееся обобщающей формулиров-
кой, в которой говорится, за какие достижения в области науки и техно-
логий предлагается присудить Государственную премию);

б) значимость представленных соискателем (коллективом) исследо-
ваний или разработок (для теоретических работ — подтверждение реше-
ния перспективной научной задачи, создание нового научного направле-
ния или научной школы, наличие потенциала дальнейшего применения 
полученных научных результатов, для разработок — научно-техниче-
ский уровень разработанных образцов новой техники и прогрессивных 
технологий, их конкурентоспособность на международном рынке, вклад 
в повышение обороноспособности страны, а также масштаб осуществ-
ленного или потенциального внедрения разработанных образцов и тех-
нологий);

в) научно-популярное описание представленных соискателем (кол-
лективом) исследований или разработок (изложение достигнутых 
результатов и значимости вклада в форме научно-популярного эссе);

г) фамилия, имя и отчество (также латинскими буквами), дата и 
место рождения, серия, номер паспорта, дата и место его выдачи, адрес 
места жительства, контактные номера телефонов и адреса электронной 
почты, гражданство, место работы, должность, ученая степень (при 
наличии), ученое звание (при наличии), почетное звание (при наличии), 
сведения о публикационной и патентной активности (общее количество 
публикаций, количество публикаций в изданиях, индексируемых в базах 
данных Web of Science, Scopus, РИНЦ и соответствующий индекс Хирша, 
количество патентов) соискателя;

д) области научного знания работ, соответствующие научным специ-
альностям, предусмотренным действующей на момент представления 
Номенклатурой специальностей научных работников;

е) резюме с обязательным описанием личного вклада соискателя в 
развитие науки и технологий с учетом критериев, предусмотренных пун-
ктами 2 и 3 Положения;

ж) сведения о выполненных или выполняемых соискателем (коллек-
тивом) научно-исследовательских и опытно-конструкторских работах в 
рамках государственных контрактов, грантов, договоров с российскими 
и зарубежными научными организациями и фондами;

з) сведения о наличии у соискателя премий, призов и иных наград, 
свидетельствующих о признании его научных или иных творческих 
достижений, к которым относятся премии Российской Федерации, 
награды и премии иностранных государств, международные премии, 
награды и призы;

и) аннотированный перечень основных публикаций и/или докумен-
тов, подтверждающих государственную регистрацию результатов интел-
лектуальной деятельности, по теме исследований или разработок, за 
создание которых их автор (коллектив) выдвигается на соискание Госу-
дарственной премии.

3. Если в соответствии с пунктом 7 Положения на соискание Государ-
ственной премии выдвигается коллектив соискателей (не более трех 
человек), в представлении указываются предусмотренные пунктом 2 
настоящих Требований сведения о каждом соискателе, его вклад в разви-
тие отечественной и мировой науки, а также сведения о наличии у каждо-
го из соискателей премий, призов и иных наград.

4. Представление подписывается лицом, выдвинувшим кандидатуру 
(кандидатуры) на соискание Государственной премии, которое указыва-
ет свои фамилию, имя и отчество, дату и место рождения, адрес места 
жительства, гражданство, место работы или род занятий, лауреатское, 
ученое и/или почетное звание, номер своего телефона и адрес электрон-
ной почты, а также прилагает копию подписанного и заверенного доку-
мента, подтверждающего наличие у данного лица права выдвижения на 
соискание Государственной премии. Подпись на представлении должна 
быть заверена (в организации или нотариально).

5. Рекомендуемый объем представления — до 7 страниц, для коллек-
тивов — до 15 страниц. К представлению прилагаются опубликованные 
научные работы, иные документы, подтверждающие авторство кон-
структорских, технических разработок, технологических процессов и 
других инновационных достижений, за создание которых их автор (кол-
лектив) выдвигается на соискание Государственной премии.

Перед направлением бумажного оригинала представления необхо-
димо зарегистрировать и представить на сайте Российского научного 
фонда httр://grant.rscf.ru/awards электронные версии подписанного, 
заверенного и отсканированного представления, а также всех прилагае-
мых материалов, включая копии документа, подтверждающего наличие 
права выдвижения на соискание премии, перечень прилагаемых матери-
алов, научных публикаций и патентов автора, а также копии статей, 
патентов, научно-технических отчетов и т.п. автора по теме исследований 
или разработок.

6. Оформленный в соответствии с настоящими Требованиями 
бумажный оригинал представления с приложением к нему всех материа-
лов направляются (СТРОГО после регистрации и отправки электронных 
материалов на сайт httр://grant.rscf.ru/awards) в Совет при Президенте 
Российской Федерации по науке и образованию заказным почтовым 
отправлением с описью вложения.

7. Представления, не отвечающие настоящим Требованиям и Поло-
жению, к рассмотрению не принимаются. Также не принимаются пред-
ставления:

а) поступившие позже срока приема документов, установленного 
настоящим объявлением о приеме документов на соискание Государст-
венной премии Российской Федерации в области науки и технологий 
(датой приема бумажных оригиналов представлений считается день 
ПОСТУПЛЕНИЯ в Администрацию Президента Российской Федерации);

б) без документов, подтверждающих право выдвижения;
в) поступившие почтой в виде бумажных оригиналов без регистра-

ции на сайте http://grant.rscf.ru/awards в электронном виде, либо, нао-
борот, зарегистрированные на сайте http://grant.rscf.ru/awards в элек-
тронном виде, но без направления бумажных оригиналов в адрес 
Совета.

8. Представления, а также прилагаемые к ним материалы возврату не 
подлежат.

Объявление о приеме документов 
на соискание Государственной премии 

Российской Федерации 
в области литературы и искусства

Совет при Президенте Российской Федерации по культуре и искусст-
ву объявляет о начале приема документов на соискание Государственной 
премии Российской Федерации в области литературы и искусства за 
2021 год.

Представления на соискателей указанной премии и прилагаемые к 
ним материалы, адресованные Совету при Президенте Российской Феде-
рации по культуре и искусству, направляются заказным почтовым 
отправлением (с описью вложения) по адресу: 103132, г.Москва, Старая 
пл., д.4, с пометкой: «В аппарат советника Президента Российской Феде-
рации В.И.Толстого. На соискание Государственной премии Российской 
Федерации в области литературы и искусства».

Справки по телефонам: (495) 606-35-36, (495) 606-80-00 (с поне-
дельника по пятницу с 10.00 до 17.00).

Бумажные оригиналы представлений можно передать лично (с 
оформленным реестром на корреспонденцию и с печатью организации) 
или с использованием услуг служб доставки по адресу: Старая площадь, 
д.2/14, подъезд 1 «А», с понедельника по пятницу с 9.00 до 12.00 и с 13.00 
до 18.00, телефон (495) 606-38-35.

Срок приема документов — с 1 сентября по 15 декабря 2021 года.
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32-летний Дмитрий Седнев — один 
из самых молодых ректоров России. 
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ВСТРЕЧА В РЕДАКЦИИ Вчера в «РГ» прошла пресс-конференция 
«Дети ждут московских врачей»

Юбилейная волна

Ирина Краснопольская

Д
а, нынешняя «Волна» 
15-я по счету. Вот та-
кой юбилей у Всерос-
сийской акции, со-
зданной в 2006 году 
по инициативе акаде-
мика РАН Лео Анто-
новича Бокерия об-
щественной органи-

зации «Лига здоровья нации». 
Первая «Волна» — теплоход-

ный маршрут по городам По-
волжья с бригадами врачей, 
артистами, известными обще-
ственными деятелями, прош-
ла в 2006 году. Главная цель и 
первой, и всех последующих 
«волн» — здоровье детей, до-
ступность самой современной, 
самой эффективной медицин-
ской помощи. Теплоходы с вра-
чами из ведущих научно-ме-
дицинских центров прошли по 
Каме, Дону, Волге, Оби, Ирты-
шу, Лене, Неве, Ладожскому и 
Онежскому озерам и Черномор-
скому побережью. 

— «Волна здоровья» прохо-
дила в городах Урала, Сиби-
ри, Дальнего Востока. В 2018 
году «Волна здоровья» впервые 
прошла вдоль Черноморско-
го побережья Краснодарско-
го края и Республики Крым. Не 
уверена, что назвала всех. Пото-
му добавлю статистики: «Вол-
на здоровья» побывала в более 
чем 50 населенных пунктах 7 
федеральных округов России. 
Теперь, например, даже собст-
венную «Волну здоровья» нача-
ла проводить Костромская об-
ласть. С 2006 по 2019 год более 
12 000 детей прошли на «Вол-

не» медицинские обследова-
ния, консультации специали-
стов. Почти 2,5 тысячи детей по 
направлениям «Волны» полу-
чили помощь в лучших клини-
ках Москвы. 

И так каждый год. Лишь в 
прошлом году по вине проклято-
го ковида «Волна» не поплыла. А 
вот вчера в редакции собрались 
те, кто причастен к проведению 
очередной «Волны», коллеги-
журналисты, которые, конечно 
же, не могут обойти вниманием 
столь значимую акцию. Старту-
ет «Волна» 5 сентября. Теплоход 
«Северная сказка» пройдет по 

маршруту Казань, Елабуга, Са-
рапул, Пермь, Чайковский, Чи-
стополь, Ульяновск, Чебоксары, 
Нижний Новгород. Это тоже ста-
ло некой традицией — перед оче-
редной «Волной» встречаться 
у нас в редакции. Обсуждать де-
тали. Чтобы не было сбоев в ока-
зании адресной помощи детям, 
страдающим врожденными по-
роками сердца, нарушениями 
зрения, слуха и другими заболе-
ваниями. 

Кроме того, «Волна» — это 
еще популяризация, внедре-
ние инновационных техноло-
гий оздоровления населения, 
пропаганда здорового образа 
жизни.

На вчерашней встрече вы-
ступали заместитель мини-
стра здравоохранения РФ Ев-
гений Геннадьевич Камкин, 
президент Общероссийской 
общественной организации 
«Лига здоровья нации», акаде-
мик РАН Лео Антонович Боке-
рия, представители регионов, 
руководители медицинских 

центров. Очень важно, чтобы 
информация о «Волне» нико-
го не обошла, чтобы на местах 
«Северную сказку» встречали 
не только с хлебом солью, что 
необязательно, а чтобы были 
заранее подготовлены прича-
лы, чтобы родители и дети мо-
гли без препятствий пройти на 
теплоход. Чтобы было мень-
ше так называемого самоте-
ка, когда ребенок приходит 
без медицинского сопрово-
ждения, без каких-либо доку-
ментов. Да, не было за все годы 
случая, чтобы «Волна» кому-
то отказала в помощи. Одна-
ко она эффективней, когда за-
ранее проведена подготовка к 
консультации ведущих специ-
алистов из ведущих федераль-
ных центров. 

В регионах расписание при-
бытия «Волны» известно. Судя 
по вчерашнему разговору, ее 
ждут.  

В редакции собрались те, кто прича-
стен к проведению очередной, пят-
надцатой, «Волны». 

А К Ц Е Н Т

Главная цель и первой, и всех последую-
щих «волн» — здоровье детей, доступ-
ность самой современной, самой 
эффективной медицинской помощи
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ОБЩЕСТВО В Петербурге все школьники будут учиться в первую смену.
А как в других регионах?

Вам в какую смену
Татьяна Тюменева, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

В 
петербургских школах 
1 сентября обучение на-
чнется как обычно — в оч-

ном формате, причем все ребята 
будут учиться только в первую 
смену. В этом году городу удаст-
ся обойтись без второй смены. 
Для этого чиновники примут 
все необходимые меры, сообщи-
ли в ходе традиционного город-
ского педсовета 30 августа.

За десять лет жилищный 
фонд города вырос в два раза, а 
число детей прибавилось на 320 
тысяч. Из них на 200 тысяч — 
школьного возраста, 120 тысяч 
— дошкольного. И 1 сентября ся-
дут за парты 64 тысячи перво-
классников, на 2 тысячи боль-
ше, чем в прошлом году.

Мест в школах хватает на 
всех — их строительство стало 
запаздывать, в классах нача-
лось увеличение числа учени-
ков — часто до 40 человек. Для 
решения проблемы понадоби-
лись кардинальные меры — так 
в городе появилась программа 
ускоренного строительства со-
циальных объектов, которая по-
могла сократить дефицит мест.

Сегодня в Северной столице 
строится до десятка новых школ 
в год. С бассейнами, спортив-
ными залами, компьютерными 
классами. Школ, где предлагают 
множество спортивных и твор-
ческих секций, изучение ино-
странных языков на выбор. Ну а 
1 сентября в Петербурге первый 
раз откроют двери пять новых 
школ. Еще две были введены в 
эксплуатацию немного раньше. 
В целом город получил 6178 до-
полнительных школьных мест. 

— Только первая! Именно 
так мы сохраним здоровый ре-

жим для ребенка. Он просыпа-
ется утром, идет в школу, воз-
вращается во второй половине 
дня. На обучение в первой поло-
вине дня настроены наши био-
ритмы, мозг активнее работает 
именно в это время, — отметила 
Ирина Байкова, директор шко-
лы № 619.  

С утра учиться удобнее, потому что все кружки и секции работают во второй половине дня.

А
Р

К
А

Д
И

Й
 К

О
Л

Ы
Б

А
Л

О
В

А КАК У ВАС?

Анастасия Ракова, заммэра Москвы
по вопросам социального развития:
— В столице большинство школ со второй сменой на-

ходятся на территории Новой Москвы, где ранее су-

ществовала недоразвитость инфраструктуры. Но 

есть такие школы и в старых границах города. Мы ра-

ботаем над решением этого вопроса, и я надеюсь, что 

в ближайшие два года дефицит учебных площадей бу-

дет ликвидирован. В 2021 году город введет в строй 

25 школ, а в 2022—2023 годах — еще 82. И после этого 

проблема со второй сменой будет ликвидирована.

Надежда Квитковская, пресс-секретарь
министерства образования
Красноярского края:
— Третьих смен в школах Красноярского края, к сча-

стью, нет. Во вторую смену с 1 сентября будут учить-

ся примерно 20 процентов учеников нашего региона. 

Довольно много, если учесть, что в крае более 342 

тысяч школьников. Однако вторые смены в основ-

ном будут в школах краевого центра — именно здесь 

ситуация самая напряженная. Причины вполне объ-

ективные — город достаточно быстро растет, и возво-

дить новые школы не успевают. 

Вадим Дибияев, начальник управления
образования города Махачкалы, Дагестан:
— В городе очень остро назрел вопрос о трехсмен-

ном режиме обучения в 56-й школе. Родители обес-

покоены, что учащиеся 2—4-х классов переведены во 

вторую-третью смены, что приносит неудобства се-

мьям. К сожалению, это вынужденная мера, связан-

ная с тем, что в целом произошло увеличение количе-

ства учащихся. Сейчас в микрорайоне ведется строи-

тельство новой школы на 1224 места, а также плани-

руется строительство еще одной на 400 мест. Это по-

зволит разгрузить трехсменную школу.

Подготовили Ирина Огилько, Дмитрий Лапин, 
Елена Мелихова

Официально

В новом учебном году впервые за 

несколько лет школ, где детям 

придется учиться во вторую сме-

ну, будет меньше 15 процентов. 

Как сообщили «РГ» в министерст-

ве просвещения, процент снижа-

ется планомерно, благодаря ак-

тивному строительству новых 

школ. Так, за последние 5 лет по-

строено 1623 школы на 690 ты-

сяч мест. Прежде всего это стро-

ительство в рамках нацпроекта 

«Образование» и по программам 

государственно-частного пар-

тнерства.

Более того, в рамках масштабной 

программы строительства в стра-

не появится более 2 тысяч новых 

современных школ на 1 миллион 

200 тысяч мест.

Правда, еще есть в стране школы, 

где дети учатся и в три смены, но 

это  «штучные» истории. А скоро, 

по словам министра просвеще-

ния Сергея Кравцова, их не оста-

нется вовсе.  

— К этому учебному году открыты 

более сотни новых школ. К 2024 

году будет построено еще 1300. 

Тем самым полностью ликвидиру-

ем третью смену в школах и не 

допустим роста второй, — заверил 

Кравцов.

Подготовила Мария Агранович

— Полная версия на сайте: 
rg.ru/art/2160048

ЖКХ 

В ТиНАО 
запустили 
очистные 
сооружения 
нового 
поколения

ДЕТКЕ 
ДОБАВИЛИ 
ВОДЫ
Ирина Огилько

В Новой Москве на территории 
поселка Киевский построили 
очистные сооружения нового 
поколения. Они не только заме-
нят устаревшую систему отвода 
стоков поселка, но и возьмут на 
себя очистку ближайших насе-
ленных пунктов и водоемов. Об 
особенностях новой системы 
«РГ» рассказали специалисты.

Если в пределах историче-
ской Москвы крупные очист-
ные системы, то на территории 
Новой Москвы таких монстров 
нет. Для небольших поселков 
там имеются локальные соору-
жения. 

Так, например, в поселке Ки-
евский стояла старая насосная 
станция, перекачивающая сто-
ки в Наро-Фоминскую очист-
ную систему. Работала она на 
оборудовании конца прошлого 
века. И не только портила жи-
телям воздух, но нередко и за-
грязняла окружающую среду. 
Как рассказал «РГ» главный 
технолог управления канали-
зации АО «Мосводоканал» Ни-
колай Белов, после присоеди-
нения ТиНАО к Москве, прове-
ли экспертизу. И выяснилось, 
что проще и дешевле построить 
новые очистные сооружения. 
Место выбрали подальше от 
жилья. Строительство заняло 
год. На въезде в этот стратеги-
ческий объект никакого запа-
ха не чувствуется, хотя очистка 
работает уже месяц. Не жалу-
ются и жители прилегающих 
домов. На территории соору-
жений пахнет свежескошенной 
травой и лесом. Здесь приме-
нены все современные техно-
логии, которые существуют в 
этой сфере коммунального хо-
зяйства. 

В частности, самые «паху-
чие» воды поступают в спе-
циально устроенные крытые 
резервуары механической 
очистки. Потом вода по трубам 
поступает в открытые резер-
вуары — аэротенки, где идет ее 
биологическая очистка с помо-
щью активного ила. Затем отра-
ботавший ил собирают, а вода 
идет на доочистку в резервуары 
с дисковыми микрофильтрами, 
а затем проходит ультрафио-
летовое обеззараживание. Все 
процессы автоматизированы, 
за ними наблюдает диспетчер 
из специального пункта. 

«За месяц наладочных ра-
бот никаких происшествий не 
было. Да и отключения энергии  
не страшны, так как есть резер-
вный дизельный генератор», — 
рассказал «РГ» оператор очист-
ного сооружения Геннадий Га-
маюнов. После многоступен-
чатой системы очистки у быв-
шей сточной воды нет ни цвета, 
ни запаха. Пить ее, конечно, не 
нужно, но купаться можно, тем 
более что очищенная вода по-
ступает в местную речушку под 
названием Детка. 

Как отмечают специалисты, 
после начала работы комплек-
са вода в реке стала даже внеш-
не чище. Да и полноводность 
увеличилась. В сутки комплекс 
сбрасывает в реку около 1,5 
тысячи кубометров воды, хотя 
максимальная производитель-
ность комплекса рассчитана на 
6 тысяч кубометров в сутки.

 Существенного увеличе-
ния стоков ожидают в октябре, 
когда насосы начнут гнать к со-
оружениям стоки от новых на-
селенных пунктов, например, 
с железнодорожного узла Бе-
касово, где прежде никогда не 
было канализационной систе-
мы. Для будущего многоэтаж-
ного строительства останется 
еще резерв мощностей. 

По данным комплекса город-
ского хозяйства Москвы, завер-
шить модернизацию систем во-
доотведения ТиНАО должны до 
2025 года. К этому времени все 
жители забудут о неприятных 
запахах от стоков. Что же до 
Детки, то местные жители над-
еются, что когда комплекс зара-
ботает в полную силу в реке мо-
гут даже завестись вполне съе-
добная рыба.   

ОБРАЗОВАНИЕ В Новой 
Москве открылось здание 
школы на 1100 мест

Гигант 
из Коммунарки

Любовь Проценко

В канун нового учебного года в поселке Коммунарка 
открылось новое здание школы № 338. Новостройка на 
улице Сосенский Стан — настоящий гигант, рассчитан-
ная на 1100 учащихся. Зачислено же в нее пока всего 
500 ребят.

Но это не смущает столичные власти. Школа, что 
называется, на вырост. «Здесь, на новых территориях 
бурно развивающихся Троицкого и Новомосковского 
округов Москвы, мы стараемся строить большие шко-
лы — на 1100 и больше учащихся, — сказал мэр столицы 
Сергей Собянин, который приехал сам посмотреть, в 
каких условиях предстоит учиться детям. Школа главе 
города понравилась: «Учреждение не второго или тре-
тьего уровня, — оценил он. — Первоклассная современ-
ная школа, одна из лучших». 

И в самом деле, в четырехэтажном корпусе пред-
усмотрены все условия и для обучения, и для разви-
тия школьников с 
первого по один-
надцатый класс. В 
первом блоке две 
секции — для уча-
щихся средней и 
старшей школы. 
Классы, оборудо-
ванные как универ-
сальные, так и спе-
циализированные: 
для занятий живо-
писью, шахматами, 
лего-конструированием, музыкой и пением, техниче-
ским творчеством, домоводством, IT-технологиями 
и робототехникой. Здесь же размещается и медицин-
ский блок. 

Во втором блоке — столовая, актовый зал, большая 
библиотека с местами для работы. Третий блок с от-
дельным входом оборудован для начальных классов. 
Здесь свои гардеробные, кабинеты для уроков и боль-
шая рекреационная зона для перемен. Четвертый блок 
— спортивный. Основной и малый спортзалы, зал хо-
реографии и зал альтернативной физкультуры. Будет 
и свой школьный музей военно-патриотического вос-
питания, где ребята смогут лучше узнать все о Герое 
Советского Союза Александре Авдееве, имя которого 
носит их школа № 338. Отлично оборудован и школь-
ный двор. Его спортивное ядро позволит ребятам зани-
маться на свежем воздухе баскетболом, волейболом, 
футболом, бегом по беговой дорожке , а также прыжка-
ми и метанием мяча. 

Собянин напом-
нил, что за послед-
ние десять лет в сто-
лице построено 430 
новых школ и дет-
ских садов. Причем 
каждая десятая из 
них — в Новой Мо-
скве. «В этих сов-
ременных зданиях 
будет комфортно 
учить и учиться», — 
заключил мэр.   

Сергей Собянин приехал посмотреть, в каких условиях пред-
стоит учиться детям. 

На развивающих-
ся новых террито-
риях Москвы
строят школы
«на вырост» 

Ультрафиолет 
и комплекс 
по обеззаражива-
нию сделает стоки 
пригодными 
для купания
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— Фоторепортаж смотрите на сайте  
g.ru/sujet/1560

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ 

Осмотрел Сергей Собянин вчера и ход строительства меж-

дународного медицинского кластера «Сколково». Коммен-

тируя увиденное, он рассказал: «Московский медкластер 

продолжает активно развиваться. Сегодня вводится пер-

вый многофункциональный медицинский центр Hadassah. 

До этого построили и ввели диагностический центр, это 

уже полноценный стационар с онкологическим направле-

нием». 

В настоящее время в «Сколкове», по словам мэра, возво-

дится целый ряд объектов медцентра, в котором смогут 

работать зарубежные клиники: «Рядом строится ключе-

вой большой многофункциональный больничный ком-

плекс, который будет введен уже в следующем году. При-

ступили и к строительству научного направления — био-

технологической лаборатории. Начинаем проработку 

проекта, связанного с медицинским технопарком совмес-

тно со «Сколково». Можно уже сказать, что медкластер 

состоялся. Он будет служить на пользу всей российской 

медицине — это хороший трансферт технологий, обмен 

кадрами, опытом». 

С ортопедической клиникой Saint Charles Собянин — одной 

из ведущих клиник Франции, — Собянин подписал одно из 

соглашений, прокомментировав это словами: «Надеюсь, 

мы положим сегодня начало еще одному новому, интере-

сному сотрудничеству». В «Сколкове» французы планиру-

ют проводить артроскопические операции, заниматься эн-

допротезированием, хирургическими коррекциями с при-

менением малоинвазивных технологий. Плановая мощ-

ность новой клиники — до 1,5 тысячи операций и 3 тысячи 

амбулаторных приемов в год. Ввод клиники Saint Charles 

намечен на 2022 год. Планируется в этом корпусе и разме-

щение онкологического центра Centre Leon Berard (Фран-

ция), онкологической клиники Clinica Roman Fernandez 

(Испания), педиатрической клиники Sant Joan de Deu (Ис-

пания). Появление Московского международного кластера 

приблизит москвичам помощь лучших специалистов миро-

вого уровня. Они смогут получать ее, не выезжая из родно-

го города, не заботясь о визах, оплате отелей и соблюдении 

границ. Иностранные же клиники смогут лечить россиян в 

столице без российских лицензий, по своим методикам и с 

использованием своих лекарств. Такое право дает им наш 

Федеральный закон № 160-ФЗ о создании Международно-

го медицинского кластера, который был принят в июне 

2015 года.

ЦИФРА

430
НОВЫХ ШКОЛ
И САДОВ

построено за последние

десять лет в Москве
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КОШЕЛЕК Верховный суд 
разъяснил, как вернуть 
деньги за отложенную 
турпоездку

Пропащий 
отдых

Наталья Козлова

Очень полезное разъяснение сделал Верховный суд 
РФ, когда изучил один гражданский спор про несо-
стоявшийся летний отдых. Причин, по которым  гра-
жданин не смог выехать на уже оплаченный отдых, 
немало. Но не все люди, оказавшиеся в подобных си-
туациях, знают свои права. Именно поэтому история 
разбора совершенно конкретного случая сорванной 
туристической поездки может пригодиться многим 
гражданам.

Вот главная мысль, которую озвучил Верховный 
суд: если вы купили туристическую путевку, но не смо-
гли поехать в назначенное время, это совсем не означа-
ет, что ваши деньги сгорели. Когда потраченную на от-
дых сумму можно вернуть обратно, разобралась кол-
легия по гражданским спорам Верховного суда.

А теперь -  детали этого спора. В конце мая одна гра-
жданка купила себе путевку к теплому морю через ту-
рагента — некое ООО.  Оператором было другое ООО, 
принадлежащее крупной и известной туристической 
фирме. Наша героиня заключила договор с турагентст-
вом и внесла все деньги. То есть оплатила за путевку 53 
800 рублей. Но так 
получилось, что за 
неделю до заплани-
рованного отпуска 
женщине на работе 
стало плохо и ее по-
ложили в больницу. 

Гражданка поня-
ла, что от поездки в 
забронированные 
даты ей придется 
отказаться, и по-
просила тураген-
та перенести даты 
поездки с доплатой 
в 20 000 рублей. Но в компании на это не пошли. Ту-
рагент отправил гражданке письмо с отказом. В этом 
письме было сказано, что за перенос тура ей надо до-
платить не 20 000, а 45 000 рублей. А еще добавил, что 
минимизировать расходы у туроператора без заявле-
ния об аннулировании тура невозможно.

Тогда женщина направила турагенту претензию с 
требованием расторгнуть договор и вернуть деньги. 
Но и в этом агент отказал. Компания сообщила, что 
ее фактически понесенные расходы перед туропера-
тором составили 51 078 рублей. И, значит, эту сумму 
клиенту не вернут. Возможен только возврат агентско-
го вознаграждения — 2722 рубля.

Вот тогда наша героиня не просто обиделась, а по-
дала в суд на туроператора. Истица в своем заявлении 
потребовала вернуть потраченные деньги, а также вы-
платить ей компенсацию и штраф за нежелание добро-
вольно идти ей навстречу. Но к этому моменту компа-
нию-турагента ликвидировали, поэтому производство 
в ее отношении суд прекратил.  Суд е посчитал более 
весомыми аргументы известной турфирмы, предста-
витель которой уверял , что его клиент не нарушил 
права истицы по бронированию «турпродукта» или 
отмене, и исполнил все обязательства.

А еще представитель ответчика заявил, что опера-
тор не получал заявлений об аннулировании тура, а 
заявление о расторжении договора истица направила 
уже в период турпоездки. Все эти аргументы ответчика 
и были указаны в отказном решении суда.

Проигравшая гражданка оспорила отказ. И была 
права — апелляция ее поддержала.  Там исходили из 
того, что ее поездка не состоялась по независящим от 
нее обстоятельствам — из-за экстренной госпитализа-
ции. Факт подтвержден документами, и представитель 
ООО этого в суде не оспаривал. Суд обязал оператора 
выплатить женщине ту  сумму, которую она потребо-
вала. И обиженная туристическая фирма обжаловала 
отказ в Верховном суде РФ. Но Судебная коллегия по 
гражданским делам Верховного суда сочла вывод сво-
их коллег в апелляции правильным .

Вот главные мысли, которые высказал Верховный 
суд по этому спору. Он заявил, что отношения меж-
ду сторонами спора регулирует закон о защите прав 
потребителя. А еще Верховный суд подчеркнул, что 
основную ответственность перед туристом действи-
тельно несет туроператор. 

Верховный суд напомнил законы — по статье 782 
Гражданского кодекса и  статье 32 Закона о защите 
прав потребителей турист вправе отказаться от испол-
нения договора о путевке в любое время при условии 
оплаты исполнителю — туроператору  фактически по-
несенных им расходов, связанных с исполнением обя-
зательств по этому договору. Доказать несение рас-
ходов должен продавец. При этом каждая из сторон 
может потребовать расторгнуть договор при сущест-
венном изменении обстоятельств (ч. 5—6 ст. 10 № 132-
ФЗ). К «существенным изменениям обстоятельств» 
относится в том числе невозможность совершить по-
ездку по независящим от человека обстоятельствам — 
болезнь туриста, отказ в выдаче визы и другие обсто-
ятельства.  Гражданка сообщила о наличии таких об-
стоятельств и подтвердила их документами. К тому же 
в ее договоре не был указан конкретный туроператор 
— хотя фактически деньги получила известная турфир-
ма, заявил Верховный суд. И добавил, что туристку об 
этом не проинформировали.

При таких обстоятельствах возложить на операто-
ра ответственность нельзя — в ситуации виноват агент, 
сказал Верховный суд РФ. Суд принял решение оста-
вить без изменений определение апелляции, удовлет-
воряющее требования заявительницы.  

Времени не прикажешь
То есть приходить на 
службу в восемь утра. 
Когда женщина отказа-

лась, ее уволили.
Неизвестно, почему над ней 

сгустились тучи. Может, поме-
нялось начальство. Может, из-за 
чего-то изменилось отношение 
к ней. Или случилось и то и дру-
гое. Причины, по большому сче-
ту, уже не важны. Интереснее 
другое: действительно ли два с 
лишним года женщина пользо-
валась добротой начальства или 
все-таки пользовалась своими 
правами?

Нижестоящие суды сочли, что 
правда на стороне некогда добро-
го, а потом посуровевшего на-
чальства. Мол, спорить не о чем: 
раз у организации возникла по-
требность изменить график ра-
боты, сотрудники должны сми-
риться. Они не для того нанима-
лись на работу, чтобы приходить 
и уходить, когда хотят.

На первый взгляд логика ка-
жется безупречной. Однако все, 
кому так кажется, ошибаются. 
Когда спор дошел до Первого кас-

сационного суда общей юрисдик-
ции, он отменил все предыдущие 
решения, а само дело отправил на 
новое рассмотрение. В своем же 
обзоре судебной практики высо-
кая инстанция объяснила, в чем 
было неправо начальство. 

Напомним, отдельные касса-
ционные суды общей юрисдик-
ции были созданы в рамках судеб-
ной реформы, они исправляют 
ошибки в уже вступивших в силу 
судебных решениях. Их юрисдик-
ция распространяется сразу на 
несколько регионов, а разъясне-
ния кассационных судов важны 
для всех: законы у нас везде одни.

«Если работник не согласен 
работать в новых условиях, то 
работодатель обязан в письмен-
ной форме предложить ему дру-
гую имеющуюся у работодателя 
работу», — объяснил Первый кас-
сационный суд.

Ключевое слово: «новые». 
Когда человек изначально согла-
шался на один режим работы, 
его не переведешь просто так, 
легким движением руки босса, 
на другой график. Если возникли 

разногласия и на прежней дол-
жности никак нельзя сохранить 
поздний подъем, начальство 
должно искать варианты, пред-
лагать сотруднику другие посты. 

«При этом работодатель обя-
зан предлагать работнику все 
отвечающие указанным требо-
ваниям вакансии, имеющиеся у 
него в данной местности», — под-
черкнул кассационный суд.

Интересно, что в своем право-
вом обосновании третья инстан-
ция сослалась на Конвенцию Ме-
ждународной организации тру-
да № 29 от 28 июня 1930 г. отно-
сительно принудительного или 
обязательного труда. Документ 

был ратифицирован еще в 1956 
году Президиумом Верховного 
Совета СССР. И хотя документ 
был принят почти век назад, он 
все еще в силе, что приятно.

Конвенция под принудитель-
ным трудом понимает всякую 
работу или службу, требуемую от 
какого-либо лица под угрозой ка-
кого-либо наказания и для кото-
рой это лицо не предложило до-
бровольно своих услуг. В данном 
случае получается, что труд с 8 до 
9 утра де-юре оказывается при-
нудительным, ведь сотрудница 
не предлагала добровольно свои 
услуги именно в эти часы. Нао-
борот, ее заставляли приходить 
раньше под страхом наказания 
вплоть до увольнения. А прину-
дительный труд у нас запрещен.

«Гарантируя защиту от при-
нудительного труда, законода-
тель предусмотрел запрет на од-
ностороннее изменение опреде-
ленных сторонами условий тру-
дового договора по инициативе 
работодателя без согласия ра-
ботника, а также предоставил ра-
ботнику ряд других гарантий, в 
том числе по занятию вакантных 
должностей или работы, соответ-
ствующей квалификации работ-
ника, и вакантных нижестоящих 
должностей или нижеоплачивае-
мой работы у работодателя, кото-
рую работник может выполнять с 
учетом его состояния здоровья, — 
пояснил кассационный суд. — Та-
кое правовое регулирование на-
правлено на обеспечение балан-
са прав и законных интересов 
сторон трудового договора, име-
ет целью обеспечить работнику 
возможность продолжить рабо-
ту у того же работодателя».

Именно на такие правовые 
позиции должны ориентиро-
ваться все судьи страны.  

РЕШЕНИЕ 

Суд запретил 
покидать место  
аварии даже 
под страхом 
побоев

НЕ БЕЖАТЬ 
ОТ КУЛАКОВ
Владислав Куликов

Медвежьегорский районный 
суд Республики Карелия лишил 
на год водительских прав гра-
жданина, испугавшегося слиш-
ком нервной обстановки на ме-
сте ДТП. Он, мол, всего лишь 
въехал в чужой забор, а его хо-
тели чуть ли не побить. 

Как рассказал мужчина в 
суде, ДТП произошло в дерев-
не Юрьевицы, куда он приехал 
на рыбалку в гости к друзьям. 
Больше в той деревне никого 
он не знает. А когда въезжаешь 
в чужой огород в незнакомой 
деревне, всегда надо быть го-
товым к неприятностям. Это 
знают все рыболовы-автолю-
бители.

«На забор наехал, поскольку 
не рассчитал габариты своего 
транспортного средства, — про-
должал мужчина в суде. — Уехал 
с места ДТП, поскольку не же-
лал провоцировать конфликт с 
собственником поврежденного 
забора, поскольку тот набро-
сился на него и через открытое 
окно в машине нанес ему не-
сколько ударов в лицо. По при-
езде домой почувствовал себя 
неудовлетворительно, у него 
стала кружиться голова, поэто-
му он лег спать, о том, что тре-
буется позвонить в полицию, 
не подумал. О причинении ему 
телесных повреждений со сто-
роны собственника забора в 
полицию не заявлял, в лечеб-
ное учреждение за медицин-
ской помощью не обращался. 
После того, как его самочувст-
вие улучшилось, позвонил в по-
лицию».

У каждого водителя должны 
быть на уровне рефлекса зало-
жены правила поведения при 
аварии. Надо остановиться, 
вызвать ГАИ и оформить ДТП. 
Не важно, куда въехала маши-
на: в забор, чужой бампер, еще 
куда-то.  Если авто причинило  
ущерб, значит, надо оформлять 
аварию. Кто уехал стремглав, 
того лишат прав.

Есть лишь несколько ува-
жительных поводов, когда ис-
чезнувшего с места ДТП води-
теля простят. Однако, как счел 
суд  Республики Карелия, страх 
быть избитым к уважительным 
причинам в данном случае не 
относится. 

К тому же версии происше-
ствия у его активных участни-
ков расходятся. Такое часто бы-
вает: разные люди видят ситу-
ацию по-разному. Например, 
хозяин забора уверяет, что был 
вполне миролюбив, когда выта-
скивал ездока из машины.

Гражданин С., как сказано в 
материалах дела, «являлся оче-
видцем того, как автомобиль 
Great Wall совершил наезд на 
его забор, он попытался оста-
новить водителя, вытащить его 
из машины, водитель из авто-
мобиля вышел и ушел в неиз-
вестном направлении».

В свою очередь жена гражда-
нина С., судя по всему, вовсе 
не заметила, что ее муж пытал-
ся кого-то вытащить, хотя все 
случилось на ее глазах. Согла-
сно ее объяснениям, «водитель, 
управлявший автомобилем 
Great Wall, по ее мнению, на-
ходился в состоянии алкоголь-
ного опьянения, сказал ей, что 
поедет дальше, а забор починит 
завтра его друг».

Сейчас можно долго спо-
рить, был ли водитель пьян или 
его хотели побить. Сколько ку-
лаков, столько мнений. Но раз 
водитель уехал, на неправой 
стороне оказался именно он. 
Поэтому теперь водителю це-
лый год придется ходить пеш-
ком. Даже на рыбалку.

Кстати, в свое время Вер-
ховный суд России вернул во-
дительские права женщине, ко-
торая ушла с места аварии из-
за плохого здоровья. При этом 
сама машина осталась на месте 
происшествия, а женщина со-
общила свой номер телефона 
другому участнику ДТП. В том 
случае суд счел, что она дей-
ствовала в состоянии крайней 
необходимости. В другом деле 
остался с правами водитель 
троллейбуса, который не заме-
тил, как задел припаркованную 
машину.  

Плата за страх

А звучное название 
фирмы, дескать, ниче-
го не значит: таксист 

работает сам по себе, компания 
— сама по себе.

Тогда граждане подали в 
суд. Они настаивали: «Ответ-
ственность за причиненный 
вред должна быть возложена 
на оператора информацион-
ной системы, который по теле-
фону принял их заявку на пе-
ревозку пассажиров, направил 
транспортное средство, не ука-
зав, кто фактически оказывает 
услугу».

Судебная коллегия по гра-
жданским делам Омского об-
ластного суда взыскала с ком-
пании в пользу обоих истцов 
компенсацию морального вре-
да в размере 220 тысяч рублей 
и штраф за неудовлетворение в 
добровольном порядке требо-
ваний потребителей — 110 ты-
сяч рублей. Решение вступило в 
законную силу.

Как напомнил почетный ад-
вокат России Никита Филип-
пов, еще в 2018 году пленум 
Верховного суда России сделал 
специальные разъяснения по 
поводу агрегаторов такси. Ком-

пании, под чьими брендами ра-
ботают таксисты, должны от-
вечать за вред, причиненный 
пассажирам. Однако потребо-
валось время, чтобы подобные 
правовые позиции начали при-
меняться на практике. При этом 
до сих пор, несмотря на, каза-
лось бы, довольно четкие разъ-
яснения Верховного суда, в не-
которых случаях суды продол-
жают отказывать в исках к агре-
гаторам.

«Так, в марте этого года Мос-
горсуд отказал клиенту в иске к 
агрегатору о компенсации мо-
рального вреда и расходов на 
медицинскую помощь, указав, 
что агрегатор не являлся испол-
нителем услуги по перевозке 
пассажиров и багажа легковым 

такси, следовательно, не явля-
ется работодателем по отноше-
нию к водителю такси», — рас-
сказывает Никита Филиппов. 

Однако, похоже, постепенно 
взгляды судей на отношения аг-
регатора и пассажира меняют-
ся везде.

«В то же время тот же Мо-
сковский городской суд 12 ав-
густа 2021 года оставил без из-
менения решение Савеловского 
районного суда города Москвы, 
в котором был изложен совер-
шенно противоположный под-
ход, — продолжает Никита Фи-
липпов. — В этом деле суд первой 
инстанции отклонил ссылки 
агрегатора на условия лицен-
зионного соглашения, условия 
использования сервиса агрега-

тора, а также на возможность в 
приложении получить инфор-
мацию о перевозчике, перейдя 
по ссылке «Детали поездки», 
указав, что в соответствии с за-
коном о защите прав потреби-
телей информация об исполни-
теле услуги должна доводиться 
до сведения потребителя в на-
глядной и доступной форме, а 
сам потребитель не обязан са-
мостоятельно предпринимать 
какие-либо меры для поиска ин-
формации, которую в силу за-
кона ему обязан предоставить 
исполнитель услуги. В этом спо-
ре правда оказалась на стороне 
клиента».

Если говорить простым язы-
ком, клиент не должен самосто-
ятельно вникать: поедет он на 
вольном таксисте, что работает 
сам по себе, или услуги предо-
ставляет фирма, которая отве-
чает за качество. 

Как подчеркнул в беседе с 
корреспондентом «РГ» пред-
седатель правления Ассоциа-
ции юристов России Владимир 
Груздев, сегодня изменились 
многие экономические модели. 
«В сфере такси побеждает мо-
дель, когда компания-агрегатор 

по сути является лишь посред-
ником между водителем и пас-
сажиром, — сказал он. — Некото-
рые агрегаторы не имеют соб-
ственного транспортного пар-
ка. Но даже если транспортный 
парк и присутствует, компания 
все равно работает и с водите-
лями на основе партнерских 
отношений, предоставляя им 
информацию и получая опре-
деленный процент от выручки. 
При этом агрегаторы устанав-
ливают определенные требова-
ния к водителям и их автомоби-
лям и сами определяют условия 
сотрудничества».

Теперь, по словам Владими-
ра Груздева, в случае происше-
ствия компания-агрегатор не 
сможет переложить проблемы 
на водителя, работающего от ее 
имени. 

Если же агрегатор не желает 
отвечать за таксистов, то дол-
жен честно и громко предупре-
ждать клиентов, что он в этом 
деле всего лишь посредник, а 
его бренд, по сути, ничего не 
стоит.  

Если в аварии пострадали пассажи-
ры такси, то возместить им ущерб 
должна фирма-агрегатор.

Начальник велел начинать работу рано утром. Но без согласия работника это считается принудительным трудом.

А К Ц Е Н Т

Суд посчитал, что если заставить челове-
ка вопреки его воле приходить к восьми 
утра, это будет принудительным трудом, 
который у нас запрещен законом

А К Ц Е Н Т

Компании, под чьими брендами работа-
ют таксисты, должны отвечать за вред, 
причиненный пассажирам. Правда — 
на стороне клиента

Между тем

Кстати, за незаконное увольнение гражданин вправе не только потребо-

вать восстановления на службе, но взыскать солидные компенсации. Че-

ловеку должны выплатить зарплату, которую он мог бы получить, но не 

получил из-за неправильного увольнения. Кроме того, суды обязательно 

должны назначить компенсацию морального вреда.

Более того, незаконным может быть признано увольнение с должности, 

на которую человек не был оформлен официально. Один из таких при-

меров привел Смоленский областной суд в своем свежем обзоре судеб-

ной практики.

«К. обратился в суд с иском к Обществу о защите трудовых прав. В обо-

снование иска указал, что с 28.12.2016 по 15.04.2018  работал у ответчи-

ка, однако трудовые отношения в установленном законом порядке 

оформлены не были. На его требование об оформлении трудовых отно-

шений работодатель отвечал отказом. Размер его заработной платы был 

установлен работодателем в 50 000 рублей», говорится в обзоре.

В какой-то момент человеку стали недоплачивать, а потом его и вовсе 

уволили. Так как сам факт трудовых отношений был установлен, суд обя-

зал работодателя внести запись в трудовую книжку, а также выплатить 

компенсации, включая недоплаченную зарплату и 20 тысяч рублей ком-

пенсации морального вреда. О других разъяснениях Верховного суда узнайте на сайте 
rg.ru/sujet/2605

Верховный суд подчеркнул, что основную ответственность 
перед купившим путевку туристом несет туроператор.

Водитель въехал 
в забор в чужой 
деревне и покинул 
место ДТП, испу-
гавшись гнева 
хозяина забора

Верховный суд 
подчеркнул, 
что основную 
ответственность 
перед туристом 
несет туроператор

Читайте также: ПФР напомнил 
о риске остаться без пенсии 
из-за действий работодателя
rg.ru/art/2148351
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Владимир Баршев

С 
1 сентября зарабо-
тает новый элек-
тронный сервис, ко-
торый позволит об-
жаловать штрафы 
за нарушение пра-
вил дорожного дви-
жения в электрон-
ном виде. О том, ка-

кие электронные сервисы сей-
час наиболее популярны у ав-
товладельцев, рассказали в Гос-
автоинспекции.

Отменяем штраф, 
не вставая с дивана

Итак, с 1 сентября вступают 
в силу поправки в Кодекс об ад-
министративных правонару-
шениях, которые позволят об-
жаловать штрафы за наруше-
ния правил дорожного движе-
ния, вынесенные с помощью 
автоматической фотовидео-
фиксации в электронном виде. 
До сих пор для этого необходи-
мо было либо лично явиться 
в подразделение, которое та-
кой штраф выписало, либо на-
править жалобу заказным 
письмом.

Сервис заработает на порта-
ле Госуслуг. Воспользоваться 
им сможет тот автовладелец, 
кто не просто зарегистрирован 
на портале, но еще и верифици-
рован там. Сделать это можно, 
например, через банк. Таким 
образом, обращение в Госавто-
инспекцию через портал авто-
матически будет считаться под-
писанным электронной подпи-
сью. Как раз по причине невоз-
можности верифицировать 
подпись, то есть установить, 
что она точно принадлежит 
тому или иному гражданину, 
такие жалобы на штрафы до сих 

пор были невозможны в элек-
тронном виде.

Понятно, что это нововведе-
ние во многом облегчит жизнь 
автомобилистов. Ведь многие 
передвигаются на своих маши-
нах не только в пределах регио-
на проживания.  А  значит, 
и штраф может прийти из любой 
точки России, где они побывали. 
И теперь, если автовладельцу 
из Санкт-Петербурга придет 
штраф, допустим, из Ростова-
на-Дону, ему, чтоб его обжало-
вать, не придется ехать в Ростов. 
И на почту ходить не придется. 
Даже с дивана вставать не обяза-
тельно. Обжаловать штраф и по-
лучить документ о его отмене 
теперь можно в электронном 
же виде. Разумеется, если штраф 
был ошибочным. Например, не-
правильно распознан номер ав-
томобиля.

Проверяем задолженность
Надо сказать, что самый по-

пулярный электронный сервис 
на официальном портале Го-
савтоинспекции гибдд.рф — это 
именно проверка неуплачен-
ных штрафов. Так, например, 
за 7 месяцев текущего года ко-

личество обращений за этой 
информацией уже превышает 
440 миллионов раз. В 2020 
году граждане проверили на-
личие штрафов свыше 791,6 
миллиона раз. 

При этом сервис обладает 
функционалом по предоставле-
нию гражданам фотоматериа-
лов, являющихся доказатель-
ной базой при наложении 
штрафов центрами автомати-
зированной фиксации админи-
стративных правонарушений. 
Все фотоматериалы правонару-
ш е н и й  п р е д о с т а в л я ю т с я 
из всех субъектов Российской 
Федерации. Кроме того, с помо-
щью этого сервиса возможно 
осуществить проверку неупла-
ченных административных 
штрафов по иностранному ре-
гистрационному знаку тран-
спортного средства.

Напомним, что Госавтоин-
спекция внимательно следит 
за автомобилями с иностран-
ными номерами, за которыми 
числится большое количество 
неуплаченных штрафов, выяв-
ляя их ежедневно при надзоре 
за обеспечением безопасности 
дорожного движения и офор-
мляя постановления о наруше-
ниях ПДД.

Кстати, стоит напомнить, 
что при наличии неуплаченных 
штрафов автомобиль, участву-
ющий в международном движе-
нии, просто не выпустят из Рос-
сии, пока автовладелец не рас-
считается с долгами.

Российские автовладельцы 
активно пользуются этим сер-
висом, чтобы не пропустить 
срок возможности уплатить 
половину штрафа. Напомним, 
что это 20 дней с момента вы-
несения постановления о нару-
шении. 

Письмо придет не всем
С 1 сентября вступает новый 

порядок направления копий 
постановлений о штрафах с ав-
томатических камер. Согласно 
ему, если автовладелец полно-
стью со всеми данными заре-
гис трирован на госуслугах, бо-
лее того, написал заявление 
в «Почту России» о том, чтобы 
штрафы доставлялись ему че-
рез этот портал, то он будет 
их получать только на портале. 
Уведомление об этом ему будет 
доставлено всеми возможными 
способами: на электронную 
поч ту, по СМС. Со следующего 
дня, после поступления на пор-
тал постановления, начнут ис-
числяться 10 суток на обжало-
вание. То есть получать «писем 
счастья» обычной почтой 
он вовсе не будет.

Если человек зарегистри-
рован на портале, но не пода-
вал заявления в «Почту Рос-
сии» о доставке ему таких до-
кументов в электронном виде, 
то постановление будет счи-
т а т ь с я  в р у ч е н н ы м ,  е с л и 
он зайдет на портал под своим 
аккаунтом в течение 7 дней 
с момента размещения доку-

мента  на   порта ле .  А   если 
он этого не сделает, то ему 
вышлют «письмо счастья» 
обыч ным способом.

Если же автовладелец вовсе 
не зарегистрирован на госуслу-
гах, то для него ничего не меня-
ется. Он получит письмо обыч-
ным образом.

Автомобиль  
прошел проверку

На официальном сайте Гос-
автоинспекции также можно 
проверить автомобиль. И эта 
услуга — вторая по популяр-
ности после проверки штра-
фов. В первую очередь ей поль-
зуются те, кто собирается при-
обрести подержанную машину. 
Ведь тут надо держать ухо во-
стро на каждом этапе сделки.

Сервис проверки тран-
спортных средств позволяет 
проверить историю авто-
мобиля на предмет его ре-
гистрации, розыска, уча-
стия в дорожно-тран-
спортных происшест-
виях, а также нали-
чия запретов и огра-
ничений, что осо-
бенно востребо-
вано граждана-
ми при заключе-
нии сделок ку-
п л и - п р о д а ж и 
транспортных 
средств. За 7 ме-
сяцев текущего года 
этой услугой воспользовались 
свыше 470 миллионов раз. 
В 2020 году — 604 миллиона.

Услугой получения основ-
ных сведений о транспортном 
средстве и периодах его реги-
страции в Госавтоинспекции 
за различными собственника-
ми за 7 месяцев текущего года 
граждане воспользовались 
192 миллиона раз (в 2020-м — 
226,7). 

Проверкой участия машины 
в ДТП за 7 месяцев 2021 года 
интересовались уже более 209 
миллионов раз (в 2020-м — 
187,6 миллиона). 

За информацией о том, на-
ходился ли автомобиль в розы-
ске, за 7 месяцев 2021 года по-
ступило свыше 58 миллионов 
обращений (в 2020-м — 87 мил-
лионов). 

Наличие ограничений у того 
или иного автомобиля за 7 ме-
сяцев 2021 года проверили 
124,2 миллиона раз (в 2020 
году — 102,7 миллиона).

Прекращаем регистрацию 
из дома

Примечательно, что с по-
мощью электронного серви-
са можно не только прове-
рить, за кем была зарегистри-
рована машина, но и прекра-
тить ее регистрацию, если по-
сле продажи автомобиля но-
вый собственник не поставил 
в течение 10 дней его на учет. 
И это тоже можно сделать 
дистан ционно.

Необходимо просто зай-
ти под своей учетной запи-
сью на сайт www.gosuslugi.ru 
в раздел «Регистрация тран-
спортного средства», далее 
выбрать подраздел «Снятие 
ТС с учета при утилизации или 
вывозе за границы РФ», непо-
средственно в котором нахо-
дится услуга «Прекращение 
регистрации транспортного 
средства прежним собствен-
ником по истечении 10 суток 
со дня заключения сделки ку-
пли-продажи, при отсутствии 
регистрации транспортного 

средства за новым собствен-
ником». Услуга будет оказана 
в электронном виде без посе-
щения регистрационного по-
дразделения.

Сервис заработал с апре-
ля 2019 года на базе портала 
Госуслуг. За прошедшие два 
года более 800 тысяч россиян 
воспользовались возможно-
стью прекратить регистрацию 
транспортного средства в ре-
жиме онлайн.

Вместе с тем, в результа-
те рассмотрения обращений 
в автоматическом режиме си-
стемой сервиса по различ-
ным причинам было отклоне-
но всего 500 заявок. Причиной 
чаще всего становилась невни-
мательность заявителей при 
подготовке документов, отсут-
ствие необходимых сведений, 
предоставление некор рект-
ных скан-копий документов.

Подача заявления также 
предусматривает его обработ-
ку сотрудниками Госавтоин-
спекции в течение следующего 
дня после направления. В ходе 
работы с обращением осу-
ществляется формально-логи-
ческий контроль соблюдения 
условий по оформлению и за-
полнению заявления, форми-
рованию необходимых доку-
ментов, после чего принимает-
ся решение об оказании услу-
ги либо отклонении запроса.

При несоблюдении уста-
новленных правил по заполне-
нию заявления либо в случае 
непредоставления необходи-
мых документов, подтвержда-
ющих переход права собствен-
ности, данная заявка отклоня-
ется в автоматическом режи-
ме. Также заявка может быть 
отбракована и в ручном режи-
ме, когда сотрудник Госавто-
инспекции, которому посту-
пило это заявление, видит, что 
оно оформлено с нарушением 
или не хватает каких-либо до-
кументов. Об этом заявителю 
придет соответствующее сооб-
щение, после чего у него будет 

возможность внести необхо-
димые корректировки либо 
приложить недостающие до-
кументы и, вновь сформиро-
вав заявку, воспользоваться 
возможностями данного ре-
сурса.

Прав не лишен
Также пользуется спросом 

сервис проверки водитель-
ских удостоверений. С его по-
мощью граждане, а также ра-
ботодатели, принимающие 
на работу и выпускающие 
на линию водителей, могут по-
лучить информацию о том, вы-
давалось ли то или иное води-
т е л ь с к о е  у д о с т о в е р е н и е 
в   принципе,  не  находится 
ли документ в розыске. Для ра-
ботодателя это очень важно. 
Ведь сервис также позволяет 
получить сведения о лишении 

владельца водительского удо-
стоверения права управления 
транспортными средствами.

За 7 месяцев 2021 года ко-
личество проверок водитель-
ских удостоверений составило 
свыше 11 миллионов. В 2020 
году через сервис был осу-
ществлен 21 миллион таких 
проверок.

В общей сложности число 
запросов пользователей инте-
рактивных сервисов офици-
ального сайта Госавтоинспек-
ции за 7 месяцев текущего 
года уже превысило 1 милли-
ард раз.

Заявка на перевозку 
в электронном виде

Еще один сервис на офици-
альном сайте Госавтоинспек-
ции полезен тем, кто занима-
ется организацией поездок 
детей, например, на экскур-
сии или спортивные соревно-
вания. С его помощью органи-
затор направляет уведомле-
ние об организованной пере-
возке групп детей автобусами 
в электронном виде напрямую 
в подразделения Госавтоин-
спекции. Это гарантирует пере-
дачу уведомления в режиме ре-
ального времени в банк дан-
ных, где оно сразу доступно для 
рассмотрения сотрудникам Го-
савтоинспекции.

Помимо сервиса уведомле-
ния об организованной пере-
возке групп детей автобусами, 

на сайте можно найти инфор-
мацию о нормативных доку-
ментах, регламентирующих 
требования к перевозке групп 
детей, методические рекомен-
дации по их организации и дру-
гую полезную информацию.

Кроме интерактивных серви-
сов, на официальном сайте Гос-
автоинспекции также реализо-
ваны различные удобные он-
лайн-справочники, которые по-
зволяют мгновенно получать не-
обходимую информацию о дея-
тельности службы. В частности, 
на сайте появился раздел о ме-
стах размещения технических 

средств автоматической фото-
видеофиксации нарушений пра-
вил дорожного движения.

Авария в смартфоне
Уже давно действует супер-

сервис, который помогает 
оформить ДТП без вызова со-
трудника Госавтоинспекции 
в электронном виде. Называет-
ся он «Помощник ОСАГО». 
Он также позволяет оформить 
электронное  возмещение 
о ДТП, которое требуется стра-
ховщику для выплаты. А при ис-
пользовании в этом сервисе фо-
тофиксации выплата по Евро-
протоколу возможна в преде-
лах полной суммы лимита 
по ОСАГО — 400 тысяч рублей.

Напомним, что оформить 
ДТП без вызова ГИБДД можно, 
если в аварии пострадали толь-
ко два автомобиля, застрахо-
ванных по ОСАГО, нет постра-
давших, не причинен ущерб 
третьим лицам. А чтобы вос-
пользоваться суперсервисом, 
необходимо, чтобы оба участ-
ника ДТП были зарегистриро-
ваны на портале Госуслуг.

В этом случае при оформле-
нии ДТП любой из участников 
может оформить его на своем 
смартфоне или планшете. Вто-
рому участнику на портал Гос-
ус луг придет извещение, кото-
рое он должен подписать. Все — 
оформление закончено! Все до-
кументы уже есть в базе данных 
ОСАГО, и любой страховщик по-
лучит электронное извещение, 
а также фотографии с места ДТП 
и повреждения автомобилей. 
Останется только написать за-
явление о возмещении ущерба. 
Ну и предъявить машину стра-
ховщику или непосредственно 
в сервис для осмотра.

Но если второй участник 
не подпишет на Госуслугах это 
извещение, то оформление бу-
дет прекращено. Это будет оз-
начать, что участники не дости-

гли соглашения в обстоятельст-
вах ДТП. Тогда уже потребуется 
вызывать сотрудника ГИБДД.

Договор  
в электронном виде

Впрочем, на этом разви-
тие электронных сервисов 
не останавливается. Сейчас, 
например, готовится новый 
вид услуги: заключение дого-
вора купли-продажи автомо-
биля в электронном виде. Пред-
полагается, что покупатель 
и продавец заключат этот дого-
вор прямо на портале Госуслуг. 
При этом автоматически будет 
проведена проверка автомоби-
ля по базам данных Госавтоин-
спекции, а также службы су-
дебных приставов. Договор ав-
томатически будет направлен 
в Госавтоинспекцию. Покупа-
телю нужно будет только подъ-
ехать, чтобы предъявить к ос-
мотру машину, свои докумен-
ты и получить свидетельство 
о регистрации и номера, если 
в этом есть необходимость.

Таким способом можно будет 
оформить договор купли-прода-
жи только между физическими 
лицами. И только в отношении 
подержанных автомобилей.

Понятное дело, что от пред-
варительного осмотра автомо-
биля это не избавит. Да и обмен 
д е н ь га м и  и   д о к у м е н та м и 
в электронном виде не прове-
дешь. Но от лишней писанины 
сервис определенно избавит. 
Да и проверка по базам данных 
тоже не лишняя.

Хотя перед покупкой б/у ав-
томобиля стоит его проверить 
и через базу данных нотариусов. 
Вдруг автомобиль в залоге? 

Материал подготовлен в 
рамках реализации федераль-
ного проекта «Безопасность 
дорожного  движения» нацио-
нального проекта «Безопасные 
качественные дороги».

Проверка штрафов - самая популярная услуга на официальном сайте Госавтоинспекции. Договор купли продажи-автомобиля скоро можно будет оформить в электронном виде.

А К Ц Е Н Т

Если автовладелец зарегистрирован 
на Госуслугах и написал заявление 
в «Почту России» о том, чтобы штрафы 
доставлялись ему через этот портал, 
то по почте он их получать не будет

А К Ц Е Н Т

На сайте появился раздел о местах 
размещения технических средств 
автоматической фотовидеофиксации 
нарушений правил дорожного 
движения
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АВТОМОБИЛИ С 1 сентября обжаловать штрафы за нарушение ПДД можно будет в электронном виде

Добро пожаловаться
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КИНО Выборг показывает 
премьеру нового фильма 
Виталия Суслина

Зимняя спячка

Валерий Кичин

На фестивале «Окно в Европу» — премьера фильма Ви-
талия Суслина «Рапана». Термин обозначает брюхоно-
гого моллюска, обладателя роскошной раковины: если 
приложить к уху — услышишь шум морской волны, 
а если поставить на стол — можно бросать туда окур-
ки. Что и делает мать главного героя — дама с прошлым, 
бывшая актриса, которая ездила на гастроли в Париж.

Герой — тоже актер, Юра. Играет Шута в «Короле 
Лире». Ставит режиссер из молодых да ранних, и с ним 
опасно спорить — знаете, кто у него папа?! Режиссер, 
на манер шутника Богомолова, требует подложить 
Королю вместо короны кучку интимной субстанции. 
Но Шут отказался обижать Короля, так что Юре из те-
атра пришлось уйти. Он теперь без работы, профессии 
и будущего — болтается, как субстанция в проруби.

Это первая вылазка персонажей Суслина в Москву: 
герой слоняется по набережным, калымит таксистом, 
общается с проституткой на Красной площади. Он, как 
всегда у Суслина, — обычный, нормальный, из каких 
в основном состоит Россия. Униженный и оскорблен-
ный, хоть к этому и привыкший. А теперь — и лишний. 

Суслин не красит для съемок подъезды и не пригла-
шает дизайнеров строить герою квартиру — снимает ка-
кие есть, с трещинами, старыми кушетками для спанья 
и убогими шкафами из ДСП. И ему важно, чтобы герой 
не мелькал в медиа и был зрителям незнаком. В фильмах 
«Голова. Два уха» и «Папье-маше» он снял сельского жи-
теля Ивана Лашина 
в роли самого себя. 
В «Седьмом пробеге 
по контуру Земно-
го шара» — артиста 
«Ленкома» Алексан-
дра Карнаушкина, 
кинопублике неиз-
вестного. Режиссер 
верен открытым 
звездам и придумал 
Карнаушкину роль, 
почти камео, в «Ра-
пане». А на главную 
роль пригласил из 
Воронежской драмы Вячеслава Гардера, и снова — от-
крытие. Театральный артист Гардер играет театраль-
ного артиста, то есть не совсем «маленького человека», 
а согласно мифу — человека не рядового, публичного, 
защищенного некоторой известностью. Миф фильмом 
развенчан: все, что у Юры есть — его талант, достоинст-
во и здравый смысл. Но этим, как известно, не прожи-
вешь. Остается болтаться в ожидании неизвестно чего.

Вторая, а по мне так и первая звезда картины — Еле-
на Шанина, незабываемая Кончита в «Юноне и Авось» 
«Ленкома», которой в кино не везло. Она играет мать 
Юры, советскую интеллигентку в новой России — с    
мхатовской речью, прокуренную, всегда подшофе, 
свихнувшуюся на воспоминаниях о счастливом бы-
лом, одинокую и предающуюся пустым мечтам. Сей-
час вот ей хочется на корриду в Испанию, и она способ-
на разбудить сына посреди ночи, чтобы сообщить ему 
эту новость. А заодно напомнить о себе. Одиночество.

Режиссер Виталий Суслин с четырьмя фильма-
ми сразу занял в нашем кино особое место. Он — автор 
собственной вселенной, впрямую перекликающейся 
с главной гуманистической традицией литературной 
классики — сочувствия «маленькому человеку». В его 
героях продолжает свою бесконечную жизнь гоголев-
ский Башмачкин. В «Рапане» есть и представительни-
ца от «мертвых душ» — старушка, в одиночестве отме-
чающая день рождения мужа у его могилы, одна из са-
мых пронзительных сцен в нашем кино. И самых емких, 
при всей ее мимолетности. Старушка жива прошлым, 
как и пьяненькая Юрина мама. И даже у Юры, Шута без 
театра, все в прошлом. Это даже не застой, это живые 
мертвые души, общество в глубокой заморозке, грезя-
щее призраками ушедшего. Вечно живое прошлое пред-

ставлено Лениным, которого можно подвезти на так-
си к месту, где он будет фотографироваться с туриста-
ми. Или чеховской дамой без собачки, но с зонтиком. 
Все попытки что-нибудь разглядеть в тумане будущего 
равны попыткам поймать шляпой солнечного зайчика. 
И единственный персонаж, уверенно кующий свою ка-
рьеру, — сынок влиятельного папы, режиссер с субстан-
цией, замахнувшийся на Вильяма нашего Шекспира.

Суслин — такой Гиляровский русской глубинки, на-
всегда ей преданный хроникер ее типов и нравов, ниче-
го равного по глубине и последовательности в нашем 
кино еще не было. Этот Гиляровский близко знаком не 
только с Гоголем, Чеховым и Куприным, но и с Кафкой, 
он выстраивает абсурдистскую систему метафор. Ге-
рой просыпается оттого, что чувствует в ухе сверля-
щие шевеления таракана. Таракан явится ему на израз-
цах театральных дверей. И сам он в своем клоунском 
фраке, надетом на рубашку навыпуск, в узких рваных 
джинсах и лаптях, с коровьим колокольчиком на шее, 
подтягиваясь на вешалке, похож на огромного тарака-
на, который безуспешно пытается взлететь. 

Четыре игровых фильма Виталия Суслина, снятые 
для большого экрана, воспринимаются как сериал од-
ной темы и одного сюжета, объемлющего всю русскую 
жизнь нового века. Герой первого фильма продолжил 
свою жизнь во втором. В третьем герой Александра 
Карнаушкина, художник, за ненадобностью его творе-
ний идет в охранники; тот же Карнаушкин явился те-
перь в четвертой картине — и снова в робе охранника, 
этом переходящем знамени двух эпох. Актер Юра за 
ненадобностью идет в таксисты. А скрипачка, играю-
щая в метро Вивальди, — в проститутки. Беличье коле-
со, бег в никуда, ставший сквозной темой картин Су-
слина. И сколько бы он не совершал новых пробегов 
по контуру земного шара, тема не иссякнет — она неис-
черпаема, как сама реальность.  

ОТ ПЕРВОГО  ЛИЦА Знаменитая Ипполитовка отметит свое 100-летие с новой цифровой платформой

Нотный стан будущего
Светлана Мелентьева

Г
осударственный музыкаль-
но-педагогический инсти-
тут имени М.М. Ипполито-

ва-Иванова отмечает свой сто-
летний юбилей, перенесенный 
на год из-за пандемии — причем 
не только концертами и акция-
ми. Институт выступил иници-
атором создания эксперимен-
тальной цифровой платформы 
музыкального образования. 
Накануне нового учебного года 
ректор института Валерий Во-
рона рассказал «РГ» об особен-
ностях подготовки музыкально-
педагогических кадров, о новых 
цифровых проектах института 
и планах международного со-
трудничества. 

В Москве есть консерватория, 
Гнесинка, другие высшие му-
зыкальные заведения. В чем 

уникальность Института 
Ипполитова-Иванова?

ВАЛЕРИЙ ВОРОНА: Да, Россия явля-
ется одним из мировых лиде-
ров в области академического 
музыкального искусства и об-
разования уже на протяжении 
150 лет и, по сути, главным ге-
нератором процессов, происхо-
дящих в мировой музыкальной 
культуре. Ипполитовка сыгра-
ла в этом весьма существенную 
роль. В свое время открытие Мо-
сковской и Петербургской кон-
серваторий стало настоящей 
культурной революцией: впер-
вые в России музыканты полу-
чили профессиональный ста-
тус, и уже через 10—20 лет пош-
ли великие имена. Наши пред-
шественники давно поняли, что 
культура (музыкальная особен-
но) создает насыщенную интел-
лектуальную среду, без которой 
невозможны ни великие откры-

тия, ни прогресс в целом. Поэ-
тому традиционное российское 
образование было гуманитар-
ным. Сам Михаил Михайлович 
Ипполитов-Иванов - ярчайшее 
явление в русской культуре. 
Он стоит у истоков реформы в 
академическом музыкальном 
образовании: он создавал наше 
учебное заведение как новую 
экспериментальную музыкаль-
но-образовательную площад-
ку. И сегодня, спустя сто лет, мы 

также считаем задачей внедре-
ние инновационных технологий 
и передовых методик в учебный 
процесс, при сохранении луч-
ших традиций отечественной 
музыкальной педагогики. 

В образовании определяющим 
является вопрос кадров. В чем 
особенность подготовки педа-
гогов в Ипполитовке? 

ВАЛЕРИЙ ВОРОНА: Сегодня у нас не-
дооценивают профессию педаго-
га-музыканта. Воспитание про-
фессионального музыканта за-
нимает примерно 20 лет, и все 
это — интенсивная работа педа-
гога. Но у нас футбольный тре-
нер получает миллионы, а педа-
гог, который выпускает в мир вы-
дающихся музыкантов, копееч-
ную зарплату. Наш институт сре-
ди всех федеральных музыкаль-
ных вузов имеет статус «музы-
кально-педагогического», и мы 
хотим усилить его педагогиче-
скую составляющую, в том чи-
сле с помощью инновационных 
технологий.

В чем суть новой музыкаль-
ной цифровой платформы, 
над которой работает ин-
ститут?

ВАЛЕРИЙ ВОРОНА: Ц ель этого про-
екта — вывести музыкальное 
образование на новый уро-
вень, объединить центр и ре-
гионы, создать единую про-

фессиональную онлайн-среду. 
Создание онлайн-института 
позволит разработать техно-
логию сохранения опыта веду-
щих музыкантов и педагогов в 
виде цифрового контента (ма-
стер-классов, обучающих кур-
сов, концертов, методик), на 
который будут ориентировать-
ся и будущие поколения. Одним 
из инициаторов этого проекта 
был всемирно известный скри-
пач и дирижер, наш выпускник 
и почетный профессор Максим 
Венгеров. Уникальность нашей 
платформы в ее технических 
параметрах: это новый уровень 
качества звука и его синхрони-
зации с видеоизображением. 
Это базовое условие для цифро-
вой трансформации музыкаль-
ного образования: отсутствие 
этих параметров не позволяет 
адекватно оценить уровень иг-
рающего. С такой проблемой 
мы столкнулись при проведе-
нии экзаменационной сессии 
во время пандемии. 

На каком этапе разработки 
находится сегодня цифровая 
платформа?

ВАЛЕРИЙ ВОРОНА: Мы уже проте-
стировали оборудование. К 
этой платформе проявляется 
большой интерес во всем мире. 
У России есть возможности вой-

ти в число лидеров цифровиза-
ции музыкального (и не толь-
ко) образования, но, учитывая 
взрывную динамику развития 
этой сферы, необходимо опе-
ративно реагировать на вызо-
вы времени. Уже всем понятно, 
что этот процесс не остановить. 
Определиться надо в следую-
щем: либо мы вкладываемся 
в это направление, сохраняем 
конкурентные преимущества 
России, утверждаем ее статус 
великой музыкальной державы 
и получаем соответствующие 
дивиденды, либо становимся за 
спиной новых лидеров и будем 
постоянно тратиться на зару-
бежные лицензионные продук-
ты. Цифровой институт — это 
практическое соединение но-
вых возможностей онлайн-об-
учения и традиций офлайн-об-
разования. Удаленные регионы 
сейчас страдают от нехватки 
специалистов высокого класса. 
Из городов, где есть оркестры, 
театры, молодые музыканты 
едут учиться в Москву, Санкт-
Петербург и потом не возвра-
щаются. Новая система может 
помочь воспитывать специа-
листов на местах, в чем сейчас 
особенно нуждаются строящи-
еся в Севастополе, Калининг-
раде, Кемерово и Владивостоке 
музыкальные кластеры.  

ПРОЕКТ С «Пушкинской картой» молодые люди смогут ходить 
в театры и на выставки, не думая о цене билетов

Веду себя в музей
Наталья Лебедева 

П
ервого сентября 
стартует программа 
«Пушкинская кар-
та», которая позво-
лит молодым людям 
от 14 до 22 лет при-
общиться к искус-
ству. Каждый из них 
получит банков-

скую карту, на балансе которой 
будет 3000 рублей. Потратить 
эти деньги можно будет только в 
музеях, театрах, концертных за-
лах и библиотеках. Успеть нужно 
до 31 декабря 2021 года.

Заместитель председателя 
правительства РФ Татьяна Голи-
кова напомнила, что авторство 
проекта принадлежит нашему 
президенту: «Он неоднократно 
высказывался о том, как важна 
культура для развития лично-
сти человека. Но мир поменял-
ся, и сегодня молодые люди пред-
почитают мессенджеры и интер-
нет-платформы, потому что там 
все можно получить быстро, лег-
ко, не вставая с дивана и не тратя 
ни копейки. Но мы с вами пони-
маем, что это не является куль-
турой. А значит, нам нужно было 
сделать учреждения культуры 
доступными для молодежи».

Почему карта — понятно. На 
сегодняшний день это самый 
удобный способ безналично-
го расчета. Было принято ре-
шение использовать обычную 
карту «Мир». Почему Пушкин? 
Тоже в общем-то понятно — Пуш-
кин– наше все. Наконец, возраст. 
В 14 лет молодой человек полу-
чает паспорт и может уже сам 
принимать решения. 22 года — 
возраст, когда вчерашний сту-
дент начинает работать и уже 
сам может заработать себе и на 
театр, и на музей. Таких в стране 
13 миллионов человек.

В 2021 году «Пушкинская 
карта» обойдется бюджету при-
мерно в 39 миллиардов рублей. В 
будущем году, как сообщила Та-
тьяна Голикова, номинал «Пуш-
кинской карты» составит уже 
5000 рублей. Главное, чтобы мо-
лодые люди успели потратить 
«культурные» деньги. Копить не 
получится. 

«Это, конечно, вызов для ми-
нистерства и учреждений куль-
туры. Нам предстоит серьезно 
пересмотреть афиши и реперту-
ары и научиться маркетологиче-
ски продумывать наши меропри-
ятия и привлекать молодежь», — 
отметила министр культуры РФ 
Ольга Любимова.

Фактически впервые в исто-
рии России музеи, театры, фи-
лармонии, культурные центры, 
библиотеки, причем и государ-
ственные, и частные, получат 
дополнительное финансирова-
ние напрямую от граждан. А это 
и возможность повысить зар-

Молодежный камерный оркестр Ипполитовки под руководством Валерия Вороны знают во многих странах мира. 

А К Ц Е Н Т

Футбольный тренер у нас получает 
миллионы, а педагог, воспитывающий 
выдающихся музыкантов, копеечную 
зарплату

Между тем

Ипполитовка отметит свой юбилей концертными программами. В Боль-

шом зале «Зарядье» 22 ноября состоится гала-концерт звезд мирового 

исполнительского искусства в честь 100-летия института и V церемо-

ния вручения международной премии в области музыкальной педагоги-

ки им. Ипполитова-Иванова. Запланирован телемост с Максимом Вен-

геровым и презентация возможностей новой онлайн-платформы. Сре-

ди юбилейных проектов — мировая премьера оперы «Ася» Ипполитова-

Иванова по повести Тургенева (в Большом зале консерватории 21 фев-

раля 2022 года) под руководством Юрия Симонова. 

Прямая речь 

Марина Лошак, Директор Государственного музея 
изобразительных искусств им. А.С. Пушкина:
— Пушкинский музей — активнейшая точка взаимодействия культуры 

и подрастающего поколения. Единовременно в нашем музее получают 

образование и приходят на наши экскурсии более 3000 детей. Мы точ-

но знаем, как важно для молодого человека иметь возможность прийти 

в музей столько раз, сколько ему нужно, не думая о деньгах.

Дмитрий Бак,  Директор Гослитмузея им. В.И. Даля:
— Это просто снайперское попадание. Не секрет, что дети до 13 лет мно-

го читают и гарантируют нам звание самой читающей страны в мире. 

А после 14 лет мы их теряем. Именно поэтому «Пушкинская карта» 

очень важна. Этот проект должен увлечь и взрастить очень непростых 

поклонников культуры.

Георгий Исаакян, Худрук Московского государственного 
академического детского музыкального театра им. Н. Сац:
— Детские театры как никто знают, как сложно работать с этой нежной, 

чувствительной и очень честной аудиторией. Их не обмануть, и театр 

должен уметь говорить на одном языке с подрастающим поколением. 

В последнее время слишком часто раздаются предложения оцифро-

вать все коллекции и снять на видео все спектакли. А «Пушкинская кар-

та» — важный сигнал всем, что живого контакта в искусстве не заменит 

ничего. Это суперсовременный проект.

— О новинках отечественного и мирового кинематографа 
узнайте на сайте 
rg.ru/sujet/3665

Вячеслав Гардер в роли артиста Юры — человека не такого уж 
«маленького», но лишнего на празднике новой жизни.

Четыре фильма 
Виталия Суслина 
воспринимаешь 
как сериал одной 
темы и одного 
сквозного сюжета
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Прямая речь 

Бьорн Ульвеус:
— Мы не собирались вместе в сту-

дии с начала восьмидесятых. 

И теперь стояли в этой знакомой 

обстановке, смотрели друг 

на друга, и уже через 15 секунд 

все вернулось. Это было потряса-

юще! У одной из новых песен — 

поп-мелодия, очень танцевальная, 

другая — более вечная, рефлек-

сивная. Такая скандинавская пе-

чаль, но все равно счастливая.

СЕНСАЦИЯ 

Голограммы 
ABBA едут 
в тур с новыми 
песнями

30 ЛЕТ 
НА УГОВОРЫ 
Александр Алексеев

Все четверо музыкантов: пе-
вицы Агнета Фельтског и Ан-
ни-Фрид Лингстад-Фредрикс, 
клавишник/вокалист Бенни Ан-
дерссон и гитарист/вокалист Бь-
орн Ульвеус, несмотря на то что 
АВВА распалась еще в 1984 году, 
по-прежнему в хорошей фор-
ме. Бенни выпускает диски со 
своей группой Benny Andersson 
Band, переключившись на скан-
динавский фолк. Агнета радует 
сольниками, в том числе с ка-
вер-версиями мировых хитов. 
А Ульвеус пишет песни, мюзи-
клы и продюсирует других арти-
стов. Швецию покинула только 
Анни-Фрид, которая переехала 
в Швейцарию, в замок к мужу, 
но тоже иногда поет — для души 
или друзей. И конечно, музыкан-
тов АВВА много раз уговарива-
ли воссоединиться. Но, похоже, 
это произойдет только сейчас.

И в «нулевые» и в «деся-
тые» годы им предлагали за 
единственный концерт милли-
он долларов. Могли и больше. 
Но ABBA всякий раз отказыва-
лась. Впрочем, сейчас любовь 
к музыке, похоже, все-таки по-
бедит. Группа завершила разра-
ботку своего голографическо-
го шоу ABBA Voyage, о котором 
рассказывала еще в 2019 году. 
Но тогда английские програм-
мисты взмолились, что зада-
ча очень сложная и пока у них 
не получается ее решить. Ведь 
на сцене должны «петь» голог-
раммы четверки, выполненные 
в полный рост, причем ABBA-
аватары будут выглядеть как 
Бенни, Агнета, Анни-Фрид и 
Бьорн в конце 70-х (сами, ны-
нешние, они на сцене не поя-
вятся). А подыгрывать им будут 
настоящие, живые музыкан-
ты. И вот теперь объявлено, что 
премьера должна состояться 
в мае 2022 года в новом театре 
в Восточном Лондоне. Ожидает-
ся, что в программе прозвучат 
хиты и новые песни. Пока речь 
шла о пяти премьерах.  

СПРАВКА «РГ»

Как получить 
«Пушкинскую карту»?

 Зарегистрироваться на портале 

«Госуслуги» и подтвердить учет-

ную запись.

 Установить мобильное прило-

жение «Госуслуги.Культура».

 Получить Пушкинскую карту — 

виртуальную или пластиковую 

карту платежной системы «Мир».

 Выбрать мероприятие из афиши 

и купить билет в приложении, на 

сайте или в кассе музея.

Обратите внимание, все билеты – 

именные. Отдать их маме, бабуш-

ке или другу не получится.
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Дизайн «Пушкинской карты» 
придумали юные участники 

программы «Большая перемена».

Новый проект в сфере культуры «Пушкинская карта» представили в ГМИИ им. А. С. Пушкина.

А К Ц Е Н Т

«Пушкинская карта» — важный сигнал 
всем, что живого контакта в искусстве 
не заменит ничего. Это суперсовремен-
ный проект

плату, и создавать новые интере-
сные проекты. В программе уча-
ствуют около 1500 учреждений 
культуры со всей страны, гото-
вые предложить молодым людям 
более 10 000 различных собы-
тий. Экспертные советы внима-
тельно следят за формой, содер-
жанием и смыслами. Хотите об-
наженки, мата, агрессии и особо-
го взгляда творца — пожалуйста, 
но за собственные деньги. Ми-
нистр цифрового развития, свя-
зи и массовых коммуникаций РФ 
Максут Шадаев рассказал, что 
оформить «Пушкинскую карту» 
можно будет в течение несколь-
ких минут на «Госуслугах».   

отсыл на сайт Фоторепортаж 
смотрите на сайте 
rg.ru/sujet/1560 
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ИЗ ПЕРВЫХ РУК На Ставрополье проводят масштабную модернизацию туристической инфраструктуры

Курортная перезагрузка 
Екатерина Ковалевская, 
Ставропольский край  

З
наменитые Кавмин-
воды сегодня пережи-
вают период крупней-
ших преобразований, 
первые плоды которых 
заметны уже сейчас. 
О том, что изменится в 
ближайшие годы в го-
родах-курортах и как 

они справились с пандемией, 
«Российской газете» рассказал 
губернатор Ставропольского 
края Владимир Владимиров. 

Владимир Владимирович, 
можно ли сказать, что тури-
стическая отрасль региона 
преодолела кризис, связанный 
с пандемией? Какую помощь 
оказали власти здравницам? 

ВЛАДИМИР ВЛАДИМИРОВ: До панде-
мии курорты Ставрополья — 
города Кавказских Минераль-
ных Вод — ежегодно принима-
ли более миллиона туристов. 
Сегодня этот показатель снова 
становится достижимым. С на-
чала года турпоток в край со-
ставил около 700 тысяч чело-
век. Заполняемость санаториев 
— 90—100 процентов, с учетом 
выполнения рекомендаций Ро-
спотребнадзора, конечно же. 
На ближайший месяц у нас уже 
более 30 тысяч бронирований. 
Так что наши курорты успешно 
восстанавливаются после удара 
пандемии.

Но это произошло не сразу 
и не само по себе. 2020 год для 
отрасли оказался крайне тя-
желым. Месяцы простоя, об-
нуление турпотока — санато-
риям и гостиницам было очень 
непросто пережить этот пери-
од. Чтобы сохранить их и под-
держать людей, мы принимали 
различные решения на краевом 
уровне и активно использовали 
возможности, которые делали 
доступными для регионов пре-
зидент и правительство России.

Комплексный, системный 
эффект дали такие решения 
федерального центра, как про-
дление сроков уплаты налогов, 
поддержка обеспечения заня-
тости. Особо хочу отметить ре-
ализацию программы тури-
стического кешбэка на отдых в 
России. Все это в значительной 
степени способствовало вос-
становлению турпотока. А вме-
сте с людьми в санаторно-ку-
рортную отрасль вернулась и 
жизнь.

Если говорить о региональ-
ной помощи, то еще в середине 
прошлого года мы утвердили 

порядок предоставления сана-
торно-курортным учреждени-
ям субсидий из краевого бюд-
жета. Этой мерой воспользова-
лись примерно половина рабо-
тающих у нас здравниц.

Недавно вы представили гла-
ве государства план развития 
Кавказских Минеральных Вод 
до 2030 года. Какие проекты в 
него вошли? 

ВЛАДИМИР ВЛАДИМИРОВ: План разви-
тия КМВ рассчитан на период до 
2030 года. В этом документе, ко-
торый мы подготовили вместе 
с Минэкономразвития России, 
заложено решение многих про-
блем нашего курортного регио-
на, прежде всего тех, что сегод-
ня затрудняют развитие горо-
дов Кавминвод. Посмотрите на 
коммунальную инфраструкту-
ру. На наших курортах есть во-
допроводы, построенные еще 
до войны. Можете представить, 
в каком они состоянии после 
80—90 лет эксплуатации. Конеч-
но, такие объекты надо модер-
низировать — и не точечно, а по-
всеместно.

Поэтому в ближайшие пять 
лет мы намерены привлечь око-
ло девяти миллиардов рублей 
на реконструкцию водопрово-
дов, сетей канализации, ливне-
вок. Это поможет снять инфра-
структурные ограничения для 
работающего в курортной сфе-
ре бизнеса. С современными се-
тями проще станет обновлять 
или расширять санатории и го-
стиницы, строить новые.

Предусмотрены и другие ме-
роприятия — для защиты эко-
логии, совершенствования ох-
раны памятников истории и 
архитектуры, формирования 
комфортной среды, и не только. 
Перемены к лучшему от реали-
зации плана ощутят все: и мест-
ные жители, и отдыхающие, и 
инвесторы. 

Но наша работа только этой 
программой не ограничивает-
ся. За последние годы многое 
для развития городов-курортов 
сделано благодаря решениям 
президента, поддержке прави-
тельства РФ, Совета Федерации 
и Госдумы. Серьезные результа-
ты дает госпрограмма развития 
Северного Кавказа, благодаря 
которой появляются новые со-
циальные объекты.

После недавней рабочей по-
ездки в край премьер-министра 
России ускорено федеральное 
финансирование благоустрой-
ства проспекта Ленина в Кис-
ловодске. Около миллиарда ру-
блей вложено в города Кавмин-

вод благодаря курортному сбо-
ру: реализовано полсотни меро-
приятий, цель которых — созда-
ние и улучшение рекреацион-
ной инфраструктуры.

Словом, ведется огромная 
работа. По ее итогам вся страна 
увидит Кавказские Минераль-
ные Воды как современный и 
вместе с тем сохраняющий свое 
неповторимое лицо курортный 
регион — опрятный, уютный и 
конкурентный.

Турпоток на Ставрополье 
растет. Однако эта тенден-
ция обострила проблему не-
хватки комфортабельных 
мест в гостиницах и здравни-

цах. Как идет реконструкция 
и строительство гостинич-
ных и санаторно-курортных 
объектов?

ВЛАДИМИР ВЛАДИМИРОВ: Индустрия 
гостеприимства на Ставропо-
лье сегодня представлена 591 
средством размещения, они 
могут единовременно принять 
около 50 тысяч отдыхающих. 
Значительная часть располо-
жена на курортах КМВ. В том 
числе здесь находятся 120 са-
наториев: одни подчинены фе-
деральным ведомствам, другие 
принадлежат бизнесу. А бизнес 
точно знает, что такое конку-
ренция. Поэтому в объекты раз-
мещения вкладываются значи-

тельные инвестиции, которые 
помогают увеличить количест-
во номеров и повысить качество 
предложений на рынке.

Только в этом году будет за-
вершена реализация несколь-
ких крупных проектов, в том 
числе построен новый большой 
санаторий в Железноводске на 
480 мест. В целом в крае сейчас 
реализуются 43 инвестицион-
ных проекта санаторно-курор-
тного и туристского профи-
ля общей стоимостью более 45 
миллиардов рублей. Их выпол-
нение в ближайшие годы даст 
региону дополнительные семь 
тысяч мест в номерной фонд. 
Также появится около 4,7 тыся-
чи рабочих мест. 

Есть понимание того, как 
Ставрополье будет участво-
вать в новом нацпроекте «Ту-
ризм и индустрия гостепри-
имства»?

ВЛАДИМИР ВЛАДИМИРОВ: Уже подго-
товлен региональный проект 
«Туризм и индустрия гостепри-
имства». Как и План развития 
КМВ, он нацелен на устранение 

инфраструктурных ограниче-
ний и стимулирование инве-
стиционной активности в тур-
бизнесе.

Мы планируем создавать 
обеспечивающую инфраструк-
туру для туристских кластеров, 
запустить программы льготно-
го кредитования для поддержки 
строительства современных го-
стиниц, санаториев, пансиона-
тов. Речь идет об объектах пло-
щадью не менее 5000 квадрат-
ных метров или имеющих 120 
и более номеров. Что касается 
категории, то она должна быть 
не ниже «трех звезд». Предвари-
тельно уже 15 инвесторов выра-
зили заинтересованность в этой 
программе. 

В июне на «Прямой линии» с 
президентом России подни-
мался вопрос о реабилитации 
в санаториях граждан, пере-
болевших новой коронавиру-
сной инфекцией. Готово ли 

Ставрополье стать базовым 
регионом для всероссийской 
программы постковидной ре-
абилитации? 

В Л А Д И М И Р  В Л А Д И М И Р О В :  Сегод-
ня курсы реабилитации после 
COVID-19 на постоянной осно-
ве проводятся практически во 
всех санаториях Ставрополья, 
а также в некоторых медицин-
ских учреждениях. В целом же 
восстановить здоровье помога-
ют 123 организации. Оздоров-
ление прошли уже 40 тысяч че-
ловек. Программы направлены 
на укрепление иммунитета, они 
помогают при заболеваниях не-
рвной, дыхательной и сердечно-
сосудистой систем. В здравни-
цах используют целебные ми-
неральные воды из знаменитых 
ставропольских источников. В 
основном продолжительность 
этих курсов — от одной до трех 
недель. 

В Краснодарском крае ввели 
ограничения для туристов 
при заселении в отелях и са-
наториях. Могут ли они по-
явиться в Ставропольском 
крае? 

ВЛАДИМИР ВЛАДИМИРОВ: На сегод-
няшний день в регионе нет по-
добных ограничений. Вопрос 
о предъявлении в санаториях 
края сертификата о вакцина-
ции против коронавируса или 
ПЦР-тестов сейчас также не 
рассматривается. В здравни-
цах ведется постоянная профи-
лактическая работа для обеспе-
чения эпидемической безопа-
сности. Единственное особое 
требование — кроме обычного 
пакета документов при заселе-
нии в санаторий надо предъя-
вить справку врача об отсутст-
вии контакта с больными ин-
фекционными заболеваниями 
за предшествующие две недели. 

Конечно, Старополье прежде 
всего ассоциируется с сана-
торным отдыхом. А какие 
менее известные направления 
также будут интересны го-
стям края?

ВЛАДИМИР ВЛАДИМИРОВ: Для тури-
стов доступно множество ак-

тивностей. Если человека инте-
ресует сельскохозяйственный, 
этнографический, познаватель-
ный, экологический туризм, то 
это тоже к нам. Приведу пару 
примеров. В Минераловодском 
округе есть Терский племенной 
конный завод № 169. Это един-
ственное в России предприятие, 
специализирующееся на выра-
щивании чистокровных араб-
ских скакунов. Стоит увидеть 
этих восхитительных лошадей, 
их тренировки и выступления, и 
вы сами все поймете. А возмож-
но, даже всерьез заинтересуе-
тесь конным спортом.

В станице Боргустанской от-
крыт туристско-экскурсион-
ный центр «Казачье подворье». 
На территории этого комплек-
са для гостей проводят однод-
невные экскурсии, театрали-
зованные представления, отра-
жающие самобытные традиции 
казаков, их обычаи и культуру. 
А в Левокумском округе в ком-
плексе «Левокумье» построе-
на этнодеревня казаков-некра-
совцев с этнографическим му-
зеем. 

Видим перспективы и в эко-
логическом туризме. Здесь у нас 
свои новинки — не так давно в Ан-
дроповском округе появилась 
уникальная оленья ферма, сей-
час там уже более 200 обитате-
лей. Еще многое можно расска-
зать, но лучше меня это сделают 
турагентства — сегодня они гото-
вы предложить отдыхающим на 
Ставрополье активности на са-
мый разный вкус и кошелек. 

Добавлю только, что в регио-
не принята Стратегия развития 
туризма до 2035 года, действу-
ет государственная программа 
Ставропольская края «Турист-
ско-рекреационный комплекс». 
Упор в них делается на развитие 
этих и новых направлений от-
дыха. Мы будем их поддержи-
вать, в том числе развивая необ-
ходимую инфраструктуру. 

Впрочем, уже сейчас выбор 
Ставрополья для отпуска гаран-
тирует море позитива, хорошее 
настроение и яркие впечатле-
ния. Приезжайте, мы всегда вам 
рады!  

Владимир Владимиров: 
Ставропольские курорты успешно 
восстанавливаются после удара 
пандемии. 

А К Ц Е Н Т

В крае реализуются 43 инвестпроекта 
санаторно-курортного и туристского 
профиля общей стоимостью более 
45 миллиардов рублей 

РЕАБИЛИТАЦИЯ Более 40 тысяч человек восстановили здоровье после коронавируса в санаториях Кавминвод 

Вдохнуть полной грудью 
Роман Кияшко, 
Ставропольский край 

С
анатории Кавказских 
Минеральных Вод, раз-
работавшие специализи-

рованные курсы постковидной 
реабилитации, могут принять 
в год от 500 до 700 тысяч чело-
век. Об этом на пресс-конфе-
ренции в Москве заявил губер-
натор Ставрополья Владимир 
Владимиров. По его словам, се-
годня бальнеологические цен-
тры края обладают уникальным 
опытом — в них уже восстанови-
ли здоровье 41 тысяча отдыхаю-
щих, перенесших коронавирус.

П о м о щ ь  п ер е б ол е в ш и м 
COVID-19 доступна во всех са-
наториях региона. В каждой 
здравнице сформировали соб-
ственные комплексные вос-
становительные программы. В 
основном они направлены на 
укрепление иммунитета, повы-
шение выносливости организ-
ма человека, улучшение работы 
нервной, дыхательной и сердеч-
но-сосудистой систем. Во мно-
гом такая скорая организация 
курсов стала возможной благо-
даря государственной програм-
ме Ставропольского края «Ту-
ристско-рекреационный ком-
плекс».

— В этой работе уже задей-
ствованы 123 санатория и ме-
дицинские учреждения края, в 
которые могут обратиться жи-
тели любого уголка страны. От-
дыхающие к нам едут из всех ре-
гионов, — отметил Владимиров. 
— Сегодня мы принимаем два 
миллиона человек в год, на кур-
сы реабилитации приходится 
около 30 процентов от всех ле-
чебных программ. 

Курсы восстановления после 
COVID-19 длятся чаще всего от 
одной до трех недель. В санато-
риях пациентов лечат по четко-
му алгоритму, что помогает из-
бежать риска ранних и поздних 
осложнений и максимально эф-
фективно улучшить физическое 
и психологическое здоровье.

— Используются местные ми-
неральные воды, физиотерапия 
и климатолечение. Отлично за-

рекомендовали себя ванны из 
иловой грязи Тамбуканского 
озера. Сеансы гелиотерапии и 
ароматерапии, востребованные 
при легочных заболеваниях, 
можно чередовать с ингаляция-
ми. Полезны дозированная ходь-
ба по терренкурам и подъем в 
горы по пешеходным дорожкам, 
— рассказывает заместитель ру-
ководителя одного из санатори-
ев КМВ Людмила Барбакуц. 

При легочных осложнени-
ях специалисты здравниц ре-
комендуют обеспечить макси-
мальное кислородное насыще-
ние организма. Чтобы добиться 
этого, используют барокамеры, 
различные ингаляции, дыха-
тельную гимнастику, спелеоте-
рапию, озонотерапию, клима-
тотерапию.

В каждой третьей здравнице 
уже появились барокамеры, ко-

торые стали эффективным ме-
тодом лечения. В них проводит-
ся гипербарическая оксигена-
ция: во время процедуры паци-
ент вдыхает воздух, обогащен-
ный кислородом, и кровь насы-
щается им гораздо лучше, чем 
при обычном дыхании. Таким 
образом обеспечивается доступ 
кислорода ко всем органам и си-
стемам, и особенно к наиболее 
пострадавшим и подвергшимся 
гипоксии, из-за чего их функци-
ональность значительно ухуд-
шается. По сути, барокамера за-
пускает в организме восстано-
вительные процессы. 

В министерстве туризма и 
оздоровительных курортов края 
корреспонденту «РГ» рассказа-
ли, как именно проходит реаби-
литация после коронавируса. В 
здравницах сейчас успешно бо-
рются с большинством распро-
страненных осложнений. Все 
реабилитационные процедуры 
после COVID-19 назначает леча-
щий врач, исходя из показаний 
и состояния пациента в период 
прохождения санаторно-курор-
тного лечения. Стоимость про-
грамм оздоровления зависит от 
уровня санатория и длительно-
сти пребывания там.

«Наблюдения медицинско-
го сообщества показывают, что 
COVID-19 в первую очередь бьет 
по нервной и легочной систе-
мам, в связи с чем многие паци-
енты жалуются на проблемы со 
сном, утомляемость и боль в раз-
ных частях тела. Программы ре-
абилитации после заболевания 
или стресса из-за длительной 
самоизоляции направлены на 
укрепление иммунитета и повы-
шение выносливости организ-
ма», — подчеркнули в ведомстве. 

Курсы также способствуют 
восстановлению физической ак-
тивности, улучшению работы 
системы кровообращения, борь-
бу с симптомами, связанными с 
перенесенной пневмонией и 
развивающимся в зоне повре-
ждения легочным фиброзом.

«В качестве неврологиче-
ской реабилитации санатории 
КМВ предлагают пройти кур-

сы физиотерапии, рефлексоте-
рапии, карбокситерапии, мас-
сажа, бальнеотерапевтическо-
го лечения, гидропатии, гидро-
кинезотерапии, лечебной физ-
культуры», — добавили в минту-
ризма края.

Кроме того, для снижения 
интоксикационной нагрузки 
после перенесенного заболева-
ния и лечения, в том числе анти-
биотиками, проводят процеду-
ры восстановления органов же-
лудочно-кишечного тракта. По-
лезно попробовать криотера-
пию. Гостя буквально выставля-

ют на мороз в лечебных целях, 
правда, надевают ему варежки, 
шапку и валенки. За три минуты 
при температуре воздуха минус 
82 градуса по Цельсию иммуни-
тет получает мощнейшую сти-
муляцию, бонусом становится 
омолаживающий эффект.

Конечно, ни одна программа 
реабилитации не обходится без 
использования минеральных 
вод — уникального природного 
богатства региона. Источники 
отличаются своими целебны-
ми свойствами, поэтому города 
КМВ — Кисловодск, Пятигорск, 

Ессентуки, Железноводск — 
специализируются в зависи-
мости от состава воды и микро-
климата на лечении различных 
заболеваний.  По мнению эк-
спертов, Ставрополье способ-
но стать базовым регионом для 

реализации готовящейся феде-
ральной программы реабили-
тации пациентов, перенесших 
COVID-19. Ее финансирование 
на пять лет составит около 100 
миллиардов рублей.

— Ставрополье, и Кисловодск 
в частности, имеют колоссаль-
ный опыт реабилитации, — за-
явила во время визита в край 
спикер Совета Федерации Ва-
лентина Матвиенко. — Школа с 
историей, кадры, медицинское 
оборудование и уникальные 
природные условия — благода-
ря этому регион может стать се-
рьезной базой для готовящейся 
общероссийской программы.  

А К Ц Е Н Т

При легочных осложнениях специалисты 
здравниц рекомендуют обеспечить 
максимальное кислородное насыщение 
организма 
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А К Ц Е Н Т

Для туристов доступно множество  
вариантов отдыха:  сельскохозяйствен-
ный, этнографический, познавательный, 
экологический туризм

В санаториях пациентов лечат по четкому алгоритму. 
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Ни одна программа реабилитации 
не обходится без использования 
минеральных вод.
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А К Ц Е Н Т

В каждой здравнице сформировали 
восстановительные программы, 
направленные на укрепление иммунитета, 
повышение выносливости

КОММЕНТАРИЙ

Леонид Дьяков, член Европейской ассоциации врачей 
амбулаторной реабилитации:
— Возникающие осложнения и общее ухудшение самочувствия после 

COVID-19 называют синдромом постковидного типа. Реабилитация по-

сле него занимает достаточно длительный период, особенно если при-

шлось прибегнуть к искусственной вентиляции легких. Советская систе-

ма восстановления отводила на лечение обычной пневмонии три меся-

ца, и этот период обязательно включал санаторно-курортный отдых. Это 

был крайне важный этап. Еще раньше, до революции, больные ездили 

«на воды» и дышали там воздухом. Кое-где еще сохранились курортоло-

гические технологии, климатолечение. Сухой морской и хвойный воздух 

действительно целебны. Обычно после сезонных ОРВИ организм вос-

станавливается за одну-две недели, в зависимости от тяжести заболева-

ния. Восстановление после коронавирусной инфекции в среднем зани-

мает от одного до 2,5 месяца. 

Кстати

Во всех санаториях КМВ соблю-

даются противоэпидемические 

меры в соответствии с рекомен-

дациями Роспотребнадзора. В но-

мерах проводят усиленную влаж-

ную уборку, белье проходит тер-

мическую обработку, территория 

дезинфицируется антисептиками. 

Повсюду стоят рециркуляторы, 

которые обеззараживают воздух. 

Особенно это важно в зимнее 

время, когда люди больше време-

ни проводят в помещениях. Все 

сотрудники регулярно сдают те-

сты на коронавирус. По данным 

на конец августа, вакцинацию 

прошли уже 90 процентов работ-

ников санаториев.
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ПЕРСПЕКТИВЫ На Ставрополье благодаря 
курортному сбору обновили парки, фонтаны, 
терренкуры и памятники

Кавминводский 
променад
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Дарья Лисицына, 
Ставропольский край

В 
регионе эксперимент 
с курортным сбором 
начал действовать в 
мае 2018 года, и его 
результаты уже хоро-
шо видны во всех горо-
дах Кавказских Мине-
ральных Вод, которые 
за три года заметно по-

хорошели и стали еще уютнее и 
комфортнее. И уже давно ни-
кто не ведет дискуссии на тему, 
а нужен ли был вообще этот 
эксперимент. Гостям здравниц 
Ставрополья и местным жите-
лям ответ очевиден.

Эксперимент удался
Напомним, в регионе ку-

рортный сбор составляет 50 ру-
блей с человека в сутки. Сумма, 
в общем-то, не столь уже боль-
шая. Но эти деньги позволяют 
проводить различные работы, 
до которых, возможно, не ско-
ро бы дошли руки, ведь бюд-
жетных денег на все не хватает.

— Эффект от курортного 
сбора колоссальный, — отме-
чает губернатор Ставрополья 
Владимир Владимиров. — За все 
время действия этого экспери-
мента мы вложили в курорты 
около 780 миллионов рублей. К 
концу года эта сумма достигнет 
одного миллиарда. Все сред-
ства направляются только на 
благоустройство городов Кав-
минвод.

Как сообщили в министер-
стве туризма и оздоровитель-
ных курортов края, уже выпол-
нено около 50 мероприятий 
— проектирование, строитель-
ство, реконструкция, благоу-
стройство и ремонт объектов. 
Еще один интересный нюанс 
— по сумме собранных средств 
можно довольно точно понять, 
какова динамика турпотока 
в Кавминводы. С начала 2021 
года отдыхающие заплатили 
более 150 миллионов рублей, 
а это сравнимо с допандемий-
ным показателем. А всего с мая 
2018-го по август 2021-го по-
ступило 784,84 миллиона ру-
блей, которые позволили доба-
вить очарования Ессентукам, 
Пятигорску, Кисловодску и Же-
лезноводску.

Фонтаны в цветах
Давайте пройдемся по об-

новленным курортам Кавмин-
вод, и начать стоит, пожалуй, 
с Пятигорска — столицы Севе-
ро-Кавказского федерально-
го округа. Зайдем в великолеп-
ный парк «Цветник», который 
благоустраивали на средства 
сбора с 2018 по 2020 годы. Ос-
новной акцент сделали на озе-
ленении и фитодизайне. Расте-
ния подобрали так, чтобы парк 
был полон ярких красок с ран-
ней весны до поздней осени. Его 
«изюминками» стали новые 
арт-объекты — солнечные часы 
с гномоном (указательным эле-
ментом) в виде бронзового ба-
рана и питьевой бювет-тритон.

В оформлении активно ис-
пользовали травертин (машук-
ский камень) — он и придал пар-
ку аутентичный вид. На свое 
законное место вернулся зна-
менитый фонтан «Счастливый 
улов». Кстати, его облик специ-
алисты воссоздали по истори-
ческим фотографиям из фон-
дов Пятигорского краеведче-
ского музея и личных архивов 
горожан. В 2020-м сделали ав-
тополив, привели в порядок 
тротуары в районе четвертого 
и седьмого источников мине-
ральной воды.

Кроме того, в Пятигорске 
отремонтировали фонтан «Ля-
гушки» и «Поющий фонтан», 
тротуар по улице Лермонтова 
от сквера у санатория «Тарха-
ны» до Эммануэлевского пар-
ка, реконструировали ограж-
дение у озера «Провал». В этом 
году за счет курортного сбора 
облагородят территорию скве-
ра вокруг здания ЗАГСа, будет 

продолжена реконструкция 
«Поющего фонтана», также 
обустроят тротуары на улице 
Красноармейской.

Лестница к озеру
Теперь отправляемся в Же-

лезноводск. Его жемчужиной, 
безусловно, является Курорт-
ный парк со знаменитой Ниж-
ней каскадной лестницей, ко-
торую в 2019 году продлили на 
600 метров. Ее реконструиро-
вали за счет гранта, выигранно-
го на Всероссийском конкурсе 

малых городов и исторических 
поселений, средств из краево-
го и городского бюджетов и ку-
рортного сбора.

Часть каскадной лестницы 
длиной 250 метров построили 
еще в 1930-е, но она не доходи-
ла до созданного в середине про-
шлого века декоративного Ку-
рортного озера. В 2018-м власти 
вернулись к идее ее продления. 
К работе над проектом привлек-
ли студентов кафедры архитек-
туры и дизайна Пятигорского 
филиала СКФУ, местное архи-
тектурное сообщество, пред-
принимателей. Свои предложе-
ния внесли спортсмены, ветера-
ны, старожилы, люди с ограни-
ченными возможностями здо-
ровья и туристы.

Теперь, прогуливаясь по 
лестнице, отдыхающим есть, 
на что посмотреть. Сегодня ее 
протяженность — 860 метров, 
здесь установлены 10 фонта-
нов, открыт единственный в 
мире бювет-книга с минераль-
ной водой «Ессентуки 4». На 
его стенах выгравированы 
строки из произведений Миха-
ила Лермонтова. Специалисты 
использовали технику специ-
альной лазерной гравировки 
и воспроизвели почерк клас-
сика с абсолютной точностью. 
Перед Смирновским источни-
ком установили двухметровые 
кружки-бюветницы, которые 
стали центром великолепного 
фонтана.

Также на средства курорт-
ного сбора благоустроили Го-
спитальный терренкур, соз-
данный в память о подвигах во-
енных врачей. На тропе появи-
лись стелы с каменной военной 
каской, санитарной сумкой, 
кружкой-бюветницей. В про-
шлом году привели в порядок 
нижние терренкуры Каскад-
ной лестницы — Победы и Пуш-
кинский. А в нынешнем облаго-
раживают курортную зону от 

улицы Парковой до Пушкин-
ской галереи и сквер на улице 
Труда.

Лечебный парк
Далее наша дорога лежит в 

Ессентуки. Уже в 2018-м отды-
хающие увидели первые изме-
нения в рекреационной инфра-
структуре города — здесь обно-
вили Партерную группу у вхо-
да в Курортный лечебный парк. 
А в 2019-м власти приступили 
к его большому преобразова-
нию. Начали с Верхних (Нико-

лаевских) ванн, построенных в 
1899 году. Реконструкция про-
ходила в соответствии с исто-
рическими канонами. Проек-
тировщики сверяли свои пла-
ны с архивными фотография-
ми, поэтому все беседки, зда-
ния, архитектурные формы со-
хранили дух той эпохи. Рядом 
появились новые аллеи, фон-
тан, клумбы, элементы декора.

В 2020-м значительные из-
менения коснулись Северной 
части парка, историческое на-
звание которой — Пантелей-
моновская. Чаще всего имен-
но с нее гости города открыва-
ют для себя Курортный парк. 
По главной аллее, которая на-
зывается Вокзальная, можно 
прогуляться до Верхних ванн, 
спуститься к питьевым источ-
никам, осмотреть скульптур-
ные группы. Новое покрытие 
появилось на десятке пешеход-
ных дорожек. Озеленители вы-
садили сахаролистые клены, 
самшит, туи, барбарис. Так-
же здесь открыли воркаут-зо-
ну площадью почти 600 ква-
дратных метров. В 2021 году 
по просьбам горожан занялись 
реконструкцией санитарных 
зон. Кроме того в проект во-
шло строительство новой до-
суговой площадки с амфитеа-
тром для творческих вечеров, 
создание подсветки зеленых 
зон и автоматическая система 
полива.

В этом году работы проведут 
еще и в парке Победы, который 
находится в центре Ессентуков. 
Он основан в 1903 году и назы-
вался Английским, так как его 
архитектурный стиль соответ-
ствовал канонам английских 
ландшафтных парков, для кото-
рых характерна свободная пла-
нировка и максимальная есте-
ственность композиции. Сей-
час на его центральной площа-
ди возвышается стела «Вечный 
огонь». Имеется питьевая га-

лерея, оформленная колонна-
ми и декоративными элемента-
ми, напоминающими сталакти-
ты. В свое время она считалась 
крупнейшей в Европе.

Памятные места
Завершаем нашу прогулку в 

Кисловодске. Здесь особое вни-
мание уделили реконструкции 
объектов культурного насле-
дия и благоустройству рекре-
ационных зон и улиц. Благода-
ря курортному сбору обнови-
ли скверы Ксени Ге и Дмитрия 
Тюленева, улицы Урицкого, Ко-
минтерна, архитектора Ходжа-
ева, Реброва.

Крупным проектом стало 
благоустройство мемориаль-
ного комплекса «Журавли», 
начатое в прошлом году. Архи-
тектурно-скульптурная компо-
зиция установлена в честь жи-
телей Кисловодска, погибших 
в годы Великой Отечественной 
войны. Более 10 тысяч кисло-
водчан ушли на фронт, и толь-
ко половина из них вернулась 
домой. В комплекс входит Сте-
на памяти, здесь установлены 
новые мраморные плиты с име-
нами горожан, погибших и без 
вести пропавших, умерших от 
ран и болезней. На стену сейчас 
нанесены фамилии более пяти 
тысяч воинов. Благоустройство 
мемориала продолжилось в ны-
нешнем году, в частности, пред-
полагается установить пять 
бюстов героям Великой Отече-
ственной войны.

В Кавминводах уже запла-
нированы работы и на следую-
щий год. Так, в Ессентуках на-
мерены и дальше благоустраи-
вать лечебный парк, в Железно-
водске будут обустраивать тер-
ренкуры, в Пятигорске обновят 
скверы, а в Кисловодске прове-
дут реконструкцию мемори-
ального комплекса «Жертвам 
фашизма». Всего же планиру-
ется провести около 60 меро-
приятий.

— Города-курорты в послед-
ние время очень сильно изме-
нились в лучшую сторону, по-
явились прекрасные терренку-
ры, зеленые зоны отдыха, но-
вые здравницы и автомобиль-
ные дороги. Кавказские Мине-
ральные Воды преображаются, 
это замечают как жители, так и 
приезжающих к нам на отдых 
люди, — считает председатель 
комиссии по курортам, туриз-
му, экологии, здравоохране-
нию и природопользованию 
Общественной палаты Став-
ропольского края Виталий Ми-
хайленко.

В 2023-м эксперимент пре-
кратит действовать. Власти ре-
гиона уже заявили, что плани-
руют предложить федерально-
му центру сделать курортный 
сбор постоянным, чтобы Кав-
минводы продолжали удивлять 
даже постоянных гостей. 

А К Ц Е Н Т

За время действия эксперимента 
в курорты вложено около 780 миллио-
нов рублей. К концу года эта сумма 
достигнет одного миллиарда

СКОЛЬКО СРЕДСТВ ПОЛУЧИЛИ НА БЛАГОУСТРОЙСТВО ГОРОДА 
КАВМИНВОД БЛАГОДАРЯ КУРОРТНОМУ СБОРУ 
С МАЯ 2018-ГО ПО АВГУСТ 2021 ГОДА, МЛН РУБ.
Источник: данные минтуризма Ставропольского края

ЖелезноводскПятигорскЕссентукиКисловодск

305.67

214.82

135.76 128.6

Кружки-бюветницы — символ Кавказских Минеральных Вод.

Парк «Цветник» полон яркий кра-
сок круглый год.
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ТЕХНОЛОГИИ Инновации 
становятся неотъемлемой 
частью ставропольских городов

Умный ход

Дарья Лисицына, 
Ставропольский край

Минстрой РФ в конце минув-
шего года представил рейтинг 
«IQ городов». Он рассчитывал-
ся по 10 критериям, которые 
характеризовали состояние 
экономики, ЖКХ, транспорта, 
связи, туристической сферы. 
В числе муниципалитетов-ли-
деров оказались Ставрополь и 
Железноводск.

«Умные технологии» — уже 
давно не дань моде, они позво-
ляют сделать жизнь горожан и 
отдых гостей гораздо комфор-
тнее и безопаснее. Это прекрас-
но понимают власти края, по-
этому сотрудничают с крупней-
шими инновационными компа-
ниями страны, внедряющими 
свои разработки в регионе.

Для туристов, безусловно, 
очень большое значение имеет 
ситуация на дорогах. Недавно 
на трассах Ставрополья устано-
вили восемь электронных таб-
ло, которые повысили безопас-
ность и улучшили пропускную 
способность участков с наибо-
лее интенсивным движением, в 
том числе они появились между 
краевым центром и Минераль-
ными Водами, между Кисло-
водском и Карачаевском. Еже-
дневно по ним передвигаются 
тысячи автомобилистов. Благо-
даря табло водители получают 
оперативную информацию о 
скоростных ограничениях, ре-
монтных работах, возможных 
маршрутах объезда, состоянии 
дорожного полотна, погодных 
условиях. Четкие светящиеся 
надписи отлично видны даже в 
плохую погоду или ночью.

В Ставрополе же завершили 
работу над техническим проек-
том интеллектуальной транс-
портной системы (ИТС). Опре-
делены участки, которые будут 
оборудованы элементами «ум-
ной дороги». ИТС включает ме-
теомониторинг, мониторинг 
транспортных потоков, свето-
форное управление, информи-
рование участников дорожного 
движения, экомониторинг, ве-
согабаритный контроль.

— Система позволит со-
кратить количество аварий-
но-опасных участков на ав-
тодорогах и число погибших 
в ДТП, постепенно снизит за-
груженность дорог и сведет на 
нет ущерб, наносимый трас-
сам большегрузами, — отмеча-
ет министр дорожного хозяй-
ства и транспорта края Евгений 
Штепа.

Благодаря нацпроекту «Без-
опасные качественные дороги» 
ее уже внедряют, в частности, 
модернизируют светофоры. В 
дальнейшем планируется от-
крыть Центр управления обще-
ственным транспортом Став-
рополя.

В Железноводске, тем вре-
менем, приступили к реализа-
ции второго этапа проекта «Ум-
ный город». Сегодня этот ку-
рорт можно назвать одним из 
самых высокотехнологичных в 
стране. Внедрять цифровые ре-
шения здесь начали в 2019 году, 
и сегодня в инновационный 
комплекс входит множество 
различных сервисов для жите-
лей и гостей города.

В частности, уникальным 
решением стало создание циф-
ровой туристической инфра-
структуры. В городе установи-
ли специальные интерактив-
ные панели, с помощью кото-
рых отдыхающие могут полу-
чить актуальную информацию 
о событиях в городах Кавмин-
вод, о местных достопримеча-
тельностях и турмаршрутах. 
Создано мобильное приложе-
ние, которое, в том числе при 
помощи push-уведомлений, за-
ранее сообщает обо всех меро-
приятиях и позволяет постро-
ить экскурсионные маршруты. 
Дополняет сервисы туристиче-

ский интернет-портал Желез-
новодска. Все три приложения 
объединены в одну цифровую 
среду и функционируют со-
вместно с другой инфраструк-
турой «Умного города».

В скором времени для мо-
бильного приложения «Тури-
стический гид» планируется 
разработать маркетплейс ло-
кальных развлекательных ус-
луг, которые жители и гости 
города смогут оплачивать он-
лайн. Также предполагается 
создать модуль «Покоритель 
железных гор», с его помощью 

станут начислять баллы за про-
хождение терренкуров и вело-
терренкуров курорта. Коли-
чество баллов будет зависеть 
от сложности маршрута, ско-
рости его прохождения, числа 
преодоленных троп. Ими мож-
но будет воспользоваться при 
оплате услуг, а еще получить в 
подарок поход в кино или ужин 
в ресторане. Кроме того в «Ту-
ристическом гиде» появит-
ся отдельный пункт — «Умный 
транспорт», с его помощью го-
сти города узнают точное вре-
мя прибытия общественного 
транспорта, проложат пеший, 
автомобильный или велоси-
педный маршрут к нужному 
объекту.

Еще одним элементом си-
стемы стали «умные пешеход-
ные переходы». В темное время 
суток при пересечении дороги 
человеком на знаке пешеход-
ного перехода загорается из-
далека видный световой сиг-
нал. Они установлены там, где 
нет светофоров, а движение 
и машин, и людей достаточно 
интенсивное. Благодаря их ра-
боте на этих участках удалось 

снизить количество дорожно-
транспортных происшествий 
в семь раз.

Также в рамках проекта бу-
дет создан интерактивный ту-
ристический информацион-
ный центр, который располо-
жится в Пушкинской галерее 
Железноводска. Здание осна-
стят необходимым оборудова-
нием — видео-стеной, планше-
тами. Здесь гости города полу-
чат у консультантов разверну-
тые ответы на все возникшие 
вопросы.

Важнейшие модули решено 
тиражировать и в других на-
селенных пунктах Кавминвод. 
Так, к 18 «умным остановкам» 
в Железноводске будут добав-
лены еще более 20, в том чис-
ле, в расположенном рядом по-
селке Иноземцево. Здесь по-
явятся дополнительные инте-
рактивные панели, причем их 
оснастят аудиопомощниками. 
В общественном транспорте 
внедрят систему видеонаблю-
дения, будет больше камер с 
функцией аналитики. Далее 
эту практику власти края на-
мерены распространить по 
всему региону. 

С помощью таких интерактивных 
панелей туристы могут узнать 
о событиях в городах Кавминвод, 
местных достопримечательностях и 
турмаршрутах.

КСТАТИ

В «Умный город» входит еще и система интеллектуального учета потре-

бления коммунальных ресурсов и накопления твердых бытовых отхо-

дов. В железноводских детских садах и школах установлены датчики, 

фиксирующие расход воды, тепла, электроэнергии. Благодаря кругло-

суточному мониторингу удается экономить около 20 процентов от ра-

нее потребляемого объема ресурсов.
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На трассах 
Ставрополья уста-
новили восемь 
электронных 
табло, которые 
повысили безо-
пасность и улуч-
шили пропускную 
способность 
дорог

ПРИРОДА В крае активно 
развивается экологический 
туризм

Путешествия 
по экотропинкам

Алексей Бирюков, 
Ставропольский край

Экологический туризм в крае 
развивается быстрыми темпа-
ми. И ключевое место в этом 
направлении в регионе отво-
дится особо охраняемым при-
родным территориям (ООПТ). 
Всего их в крае 108, в том числе 
42 заказника, 65 памятников 
природы и одна охраняемая 
озелененная и лесная терри-
тория.

Богатый природный и по-
знавательный потенциал де-
лают заказники Ставрополья 
весьма перспективными для 
развития экологического ту-
ризма. Все большее внимание 
со стороны туристов в крае 
привлекают озера Маныч-Гу-
дило, Соленое, Птичье, госу-
дарственные природные за-
казники Бештаугорский, Вши-
вое озеро, Русский лес, Стри-
жамент.

В крае создано четыре эко-
логических тропы на террито-
рии государственных природ-
ных заказников краевого зна-
чения «Стрижамент» и «Сот-
никовский», охраняемой озе-
лененной и лесной территории 
«Эммануэльевское урочище», 
которые пользуются большой 
популярностью у жителей и го-
стей края.

— Развитие экологическо-
го туризма имеет важное зна-
чение для дальнейшего устой-
чивого развития Ставрополь-
ского края и в частности особо 
охраняемого эколого-курорт-
ного региона Кавказские Ми-
неральные Воды, — отметил 
министр природных ресурсов 
и охраны окружающей среды 
Ставропольского края Андрей 
Хлопянов. — Основная мотива-
ция туристов, отдающих пред-

почтение экологическому ту-
ризму, — наблюдение и приоб-
щение к природе при стремле-
нии к ее сохранению.

В 2017—2019 годах на тер-
ритории заказника «Стрижа-
мент» обустроена первая в 
крае комплексная экологиче-
ская тропа. При её разработке 
учитывался широкий спектр 
интересующей экотуристов 
информации: о геологическом 
прошлом Ставропольской воз-
вышенности и ее высшей точки 
— горы Стрижамент; биологи-
ческом разнообразии местной 
флоры и фауны; об истории 
существования на горе воен-
ного укрепления времен Кав-
казской войны — Темнолесской 
крепости, а также сведения о 
проходивших здесь в годы Ве-
ликой Отечественной Войны 
боях. Стоит отметить, что эта 
экологическая тропа пользует-
ся большой популярностью у 
жителей и гостей края. Ежегод-
но ее посещают порядка 30 000 
туристов.

В конце 2019 года открыта 
первая в крае учебная эколо-
гическая тропа на охраняемой 
озелененной и лесной террито-
рии «Эммануэльевское урочи-
ще» в Ставрополе. Тропу посе-
щают жители и гости города, а 
также она используется педаго-
гами для проведения внекласс-
ных уроков.

В министерстве природ-
ных ресурсов и охраны окру-
жающей среды Ставрополь-
ского края ведется работа по 
созданию виртуальных путе-
шествий на ООПТ. Сегодня это 
направление как никогда ак-
туально благодаря развитию 
системы образования, а также 
ограничительным мерам в пе-
риод пандемии. Подготовлен 
образовательный виртуаль-
ный тур по заказникам и па-
мятникам природы, располо-
женным в окрестностях Став-
рополя. Экотуристы в любое 

время года могут оценить жи-
вописные панорамы Ставро-
польской возвышенности, по-
бывать в заказниках «Русский 
лес», «Кравцово озеро», «При-
озерный», «Вишневая поляна», 
«Ставропольский чернозем», 
а также посетить памятники 
природы «Курган Лохматый» 
и «Травертиновый источник в 
Русской лесной даче».

Виртуальное экопутеше-
ствие включает 25 сфериче-
ских панорам, снятых с земли 
и с воздуха, а также многочис-
ленные фото- и видеоматери-
алы. По просьбе педагогиче-
ской общественности сегодня 
рассматривается возможность 
создания аналогичных вирту-
альных путешествий по заказ-
никам региона Кавказских Ми-
неральных Вод.

Ежегодно новые экомарш-
руты создаются инициатив-
ными командами — участника-
ми краевого экологического 
конкурса «Бережно шагай по 
Ставрополью!», который ор-
ганизован министерством ту-
ризма и оздоровительных ку-
рортов Ставропольского края 
с 2019 года. Конкурс проводит-
ся в рамках развития экологи-
ческого туризма и популяри-
зации отдыха на ООПТ края, а 
также для привлечения внима-
ния общественности к сохра-
нению экологических троп.

По итогам конкурса турист-
ские маршруты, которые за-
няли призовые места, включа-
ются в реестр турмаршрутов 
края, в том числе в качестве ре-
комендуемых для прохождения 
организованными группами 
детей или самостоятельными 
туристами с детьми. Победите-
ли награждаются памятными 
призами.

В 2020 году победителем 
конкурса стал экологический 
турмаршрут «Давай прой-
дем по Ставрополью» (ГКУСО 
«Изобильненский социально-
реабилитационный центр для 
несовершеннолетних»). Вто-
рое место занял экологический 
маршрут «По стопам Железно-
го Великана» (город-курорт Же-
лезноводск). Замкнул тройку 
лучших проект «Пешеходный 
маршрут выходного дня Змей-
ка» (ООО «Газпром трансгаз 
Ставрополь»).

Осенью этого года состо-
ится новый конкурс, принять 
участие в котором могут все 
желающие. Информация о на-
чале конкура будет размещена 
на официальном сайте мини-
стерства туризма и оздорови-
тельных курортов Ставрополь-
ского края. 

Экотуристы в любое время года 
могут оценить живописные панора-
мы Ставропольской возвышенно-
сти.

МЕЖДУ ТЕМ

Особое внимание уделяется взаимодействию с педагогической обще-

ственностью, обеспечению учителей актуальной литературой по запо-

ведному делу. В Ставропольском крае более 1,5 тысячи педагогов реа-

лизуют программы экологического образования и воспитания обучаю-

щихся. На базе ГКУ «Дирекция особо охраняемых природных террито-

рий Ставропольского края» проводятся обучающие семинары в рамках 

курсов повышения квалификации работников образования. С новыми 

возможностями преподавания регионального эколого-краеведческого 

компонента уже познакомились 150 учителей географии, биологии и 

классных руководителей.

Кстати

В крае реализуется целый ком-

плекс мероприятий, объединен-

ных одним названием «Заповед-

ное Ставрополье». Это в первую 

очередь, эколого-просветитель-

ская работа с учащимися. Разра-

ботаны программы уроков по 

разнообразной тематике: зна-

комство с особо охраняемыми 

природными территориями ре-

гиона, охрана первоцветов и 

редких видов животных и расте-

ний, лесные опасности. За по-

следний период сотрудниками 

«Дирекции особо охраняемых 

природных территорий Ставро-

польского края» проведено для 

учащихся школ более ста эколо-

гических уроков, из них боль-

шая часть — уроки «Мои запо-

ведные друзья» с использовани-

ем деревянных фигурок-магни-

тов редких видов животных.
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Владимир ЖИРИНОВСКИЙ

ВЕРНУТЬ ПЕНСИОННЫЙ ВОЗРАСТ! 
ПОВЫСИТЬ ЗАРПЛАТУ!

ТРИ ЧЕТВЕРТИ  
НАСЕЛЕНИЯ — НИЩИЕ

По данным соцопросов 2021 года, 
в России только 25% населения счи-
тают себя живущими выше уровня 
необходимого им прожиточного 
минимума. Остальное население эту 
ступень материальной обеспеченно-
сти преодолеть не в силах.

В это трудно поверить. Это невоз-
можно понять. За такое нужно отда-
вать под суд! 

Однако чиновники равнодуш-
но воспринимают тот факт, что 
три четверти населения России — 
нищие люди. 

Сегодня наша держава, снабжа-
ющая сырьём полмира и имеющая 
с этого гигантские прибыли, — это 
страна нищих семей, нищих учите-
лей, нищих рабочих, нищих жур-
налистов, нищих студентов, нищих 
инженеров, нищих врачей и т.д. На-
чавшийся в 1990-е годы процесс об-
нищания наших граждан идёт до сих 
пор! 

ЭТО ПОЗОР ДЛЯ ВЛАСТИ! ЭТО 
ПОЗОР ДЛЯ ВСЕХ, КТО ПОДДЕР-
ЖИВАЕТ СОВРЕМЕННУЮ РОС-
СИЙСКУЮ БЮРОКРАТИЧЕСКУЮ 
СИСТЕМУ!

И против такого преступного 
и позорного поведения властей вот 
уже треть века сражается ЛДПР. 
Мы боремся за спасение нашего на-
рода от вымирания, голода, банди-
тизма, мздоимства и прочих напа-
стей «либеральной экономики», на-
вязанной нам «перестройщиками» 
и «реформаторами », чьи духовные 
наследники и сегодня не дают стране 
пройти модернизацию, упорно со-
храняя в ней технологический уклад 
сырьевого придатка Запада (а теперь 
уже и Востока).

ЛДПР предсказывает нарастание 
социальной напряжённости в стране 
и экономический кризис из-за того, 
что власти делают ставку не на тех-
нологическое развитие, а на торгов-
лю сырьём. Это безработица, низкие 
зарплаты и зависимость от развитых 
стран. Мы предлагаем мощный тех-
нологический рывок вперёд. Только 
так можно решить вопрос с безрабо-
тицей и повысить трудящимся зар-
плату. 

ПАРТИЯ — ПРОРОК

Кто-нибудь из читателей сейчас 
может недоверчиво покачать голо-
вой. Мол, нас каждый день СМИ 
пичкают прогнозами, но те никогда 
не сбываются.

А вот пророчества ЛДПР сбыва-
ются всегда! Судите сами.

В 1990 году глава Верховного Со-
вета РСФСР Борис Ельцин, выступая 
в Казани, призвал российские авто-
номии к борьбе с Кремлём: «Берите 
столько суверенитета, сколько смо-
жете проглотить». 

Только наша партия тогда поня-
ла, насколько катастрофичен такой 
сценарий, и предупредила общество 
об опасности такого пути. Все осталь-
ные политики, наоборот, искрен-
не верили, что сепаратизм — благо 
(а ведь уже произошёл кровавый 
Сумгаитский погром, и на Кавказе 
начались этнические чистки). Совет-
ское руководство демонстрировало 
полное непонимание происходящих 
событий. 

В то страшное для народа время 
наша партия нашла лекарство от се-
паратизма: «Необходим отказ от де-
ления страны на национальные респу-
блики, потому что ни в одной стране 
мира такого нет. Должны быть регио-
ны, области, губернии — пожалуйста, 
как хотите, – департаменты, штаты. 
Поймите, деление страны по на-
циональному признаку вызовет 
гражданскую войну. Положение 
русских в охваченных ею землях ста-
нет невыносимым. Опасна ситуация 
и для малых народов».

Предупреждая о гражданской 
вой не, мы требовали от властей ре-
шительных и своевременных мер. 
Жёстких мер. Особенно на Кавказе. 
Однако вместо того чтобы прислу-
шаться к мнению нашей партии, оли-
гархические СМИ объявили её «фа-
шистской».

Будучи кандидатом в Президенты 
РСФСР, я заявил: «Я буду защищать 

русских и малые народы на всей тер-
ритории России и СССР». Тогда эти 
слова многие воспринимали с недо-
верием. Какие такие «русские», ведь 
мы все советские и живём в едином 
государстве? Но уже через год рус-
ские превратились в мишень для от-
стрела в ближнем зарубежье и на Се-
верном Кавказе.

В 1993 году ЛДПР предрекла 
восстановление Великого шёлко-
вого пути из Китая и Индии в Ев-
ропу. В 2013 году китайский лидер 
Си Цзиньпин выступил с инициати-
вой «возрождения древнего Шелко-
вого пути» — создания транспортной 
артерии Азия — Европа со скорост-
ными магистралями. Позже лиде-
рами России и Китая было принято 
решение о совместной реализации 
этого проекта в рамках развития Ев-
разийского экономического союза.

В 1996 году я написал книгу 
«США: от «государства-гарнизона» 
к «государству-спецслужбе». В ней 
говорилось о том, какими будут вой-
ны следующего века — гибридные 
войны, то есть без применения мас-
совых армий, зато с использованием 
«пятой колонны» и информацион-
ного оружия. Мировые СМИ будут 
нещадно бить страну-изгоя с внеш-
них границ, а вооружённая Западом 
«революционная оппозиция» зай-
мётся свержением правящей власти 
изнутри.

«Третья мировая — «бархат-
ная» — война будет вестись в иных 
формах и другими методами, чем 
до этого, – писал я. – Её суть — ин-
формационно-стратегическое насту-
пление».

Этот прогноз начал реализовы-
ваться через несколько лет: 2003 
год — «революция роз» в Грузии, 
2005 год — «революция тюльпанов» 
в Киргизии, «оранжевые револю-
ции» на Украине — 2004 и 2014 годы, 
«арабская весна» – 2011–2015 годы. 
И это было только начало, как видим 
сейчас мы на примере событий в Бе-
лоруссии и России, когда прозапад-
ные силы внутри этих стран вывели 
на улицы белорусских и российских 
городов толпы одурманенной про-
пагандистами «западных ценностей» 
молодёжи.

В момент развала СССР и потери 
Россией Крыма именно наша партия 
заявила о его принадлежности Рос-
сии (с той поры все эти годы на по-
луострове действуют партийные 
структуры ЛДПР) и предрекла воз-
вращение полуострова в родную 
гавань.

Вот что говорил я тогда по это-
му поводу: «Мы протестуем против 
коленопреклонённой политики ми-
нистра иностранных дел Козырева 
в отношении Соединённых Штатов. 
Мы неоднократно заявляли, что 
Крым никогда не принадлежал Укра-
ине, что его передача Хрущёвым 
УССР не имела международно-пра-
вовых последствий, что Севастополь 
вообще всегда оставался в статусе 
подчинения центру, Москве. Мы тре-
буем сделать всё возможное для мир-
ного правового возвращения Крыма 
в состав России и добьёмся этого!»

А в 1998 году я заявил о том, 
что в большой геополитической 
игре Запада Украине отведена роль 
пешки, играющей против России. 
Парламентское большинство Госу-
дарственной Думы, послушное воле 
олигархов, зарабатывающих на уво-
рованном при перекачке через укра-
инскую территорию углеводород-
ном сырье, решило ратифицировать 
Договор о дружбе, сотрудничестве 
и партнерстве между Россией и Укра-
иной. При этом к договору не было 
прибавлено ни одного условия, га-
рантирующего защиту прав и инте-
ресов наших соотечественников, жи-
вущих на юго-востоке Украины.

И только фракция ЛДПР 
выступила  против заключения тако-
го договора, делающего бесправным 
русскоязычное население Украи-
ны. «Ратифицируя этот договор, 
вы окончательно отдаёте Украине 
Крым, даёте санкцию на дискрими-
нацию русского языка, позволяете 
препятствовать деятельности Рос-
сийских вооружённых сил и откры-
ваете путь в НАТО», —сказал тогда я.

Моё предсказание сбылось в фев-
рале 2014 года, когда власть в Ки-
еве взяли нацисты путём во-
оружённого переворота. А вскоре 
в Донбасс двинулись карательные 
батальоны бандеровцев — убивать 
и грабить наших соотечественников.

И Русскую весну тоже предска-
зала ЛДПР. Я в 2010 году, отвечая 
на вопросы радиостанции «Эхо Мо-
сквы», сказал: «Восток Украины — 
это Россия. Донбасс украинцам по-
дарил Сталин, Крым — Хрущёв. Там 
в основном русское население. По-
этому скоро начнётся процесс созда-
ния из Восточной Украины девятого 
федерального округа». На вопрос 
журналистки: «Когда это произой-
дёт?» — я ответил не задумываясь: 
«Лет через пять. Экономические 
проблемы будут нарастать, и лучше 
всего объединяться». 

В 2001 году ЛДПР обратила вни-
мание депутатов Государственной 
Думы на скорый распад Союза Не-
зависимых Государств из-за пол-
ного равнодушия российской власти 
к этому образованию. Тогда же я 
призвал депутатов Госдумы: «В стра-
ны СНГ нужно ездить! Постоянно! 
В Киев нужно ездить! В Минск ез-
дить! Оттуда к нам приглашать руко-
водителей этих стран по несколько 
раз в год! Иначе развал!» 

У преодолевшей внутренний кри-
зис России был тогда уникальный 
шанс на ускоренную интеграцию 
с бывшими республиками СССР. 
Однако из-за полного равнодушия 
властей России к объединительному 
процессу не удалось сохранить даже 
альянс Украина — Белоруссия — Ка-
захстан. Такая антинациональная 
политика привела к тому, что Киев 
стал яростным врагом всего русско-
го, а в Казахстане готовятся к пере-
ходу на латиницу. Доигрались!

На выборах депутатов в Госдуму 
второго созыва (1995) купленные 
олигархами российские СМИ призы-
вали народ поддержать «реформато-
ров» и «борцов за демократию», а на 
самом деле кучку кремлёвских ца-
редворцев (часть из которых, как вы-
яснилось позже, работала на ЦРУ). 
Всей стране активно промывали моз-
ги. На эту кампанию шли сотни мил-
лионов долларов.

Но весь этот мираж был разрушен 
ЛДПР, предрёкшей прозападной 
«пятой колонне» в России бес-
славный конец. В экстренном по-
рядке наша партия издала огромны-
ми тиражами такие книги, как «Пре-
ступники должны сидеть в тюрьме», 
«Наша цель — единое Российское 
государство» и «Политический ланд-
шафт России». 

«Уходите!» — потребовала ЛДПР 
от предателей и разрушителей, сидя-
щих в Кремле и Доме правительства.

И 31 декабря 1999 года вожак про-
западной клики — президент Борис 
Ельцин выступил по центральному 
телевидению. И со слезами на гла-
зах покаялся перед народом России 
за то, что он и его подручные разру-
шили страну, превратив её в сырь-
евой и политический придаток За-
пада, сказав: «Россия должна войти 
в новое тысячелетие с новыми поли-
тиками, с новыми лицами, с новыми, 
умными, сильными, энергичными 
людьми. А мы, те, кто стоит у власти 
уже многие годы, мы должны уйти».

Однако прозападные демократы 
в России не капитулировали до кон-
ца. И главный суд над «пятой колон-
ной» разрушителей России ещё впе-
реди.

Про будущие провокации сто-
ронников Навального я сказал 
с трибуны Государственной Думы 
сразу же после нацистского перево-
рота в Киеве: «События на Украи-
не — это последствия того, что было 
сделано большевиками больше века 
назад в России в 1905 году. На япон-
ские и английские деньги 9 января 
они провели провокацию, а потом 
обвинили во всём царя. А будущая 
русская революция будет гораздо 
страшнее и опаснее всех предыду-
щих потрясений, потому что сегодня 
все ужасы слились воедино. В январе 
2014 года мир вступил в третью ми-
ровую войну. Её организаторами яв-
ляется небольшая сверхвлиятельная 

группа людей, использующая в каче-
стве своей агрессивной силы Соеди-
нённые Штаты Америки. Идеологи-
ческая война Запада против России 
перешла в острую стадию, за которой 
может последовать попытка государ-
ственного переворота, а в случае его 
неудачи — и прямая военная агрес-
сия. Запад отбросил маску и не скры-
вает своего стремления устроить 
в России свой майдан».

На заседании Государственной 
Думы 20 июня 2014 года я предска-
зал провокацию международного 
уровня со стороны подконтрольных 
западным спецслужбам украинских 
нацистов. «Они собьют пассажир-
ский самолёт», — сказал я ошелом-
лённым таким пророчеством депута-
там. А 17 июля 2014 года на востоке 
Донецкой области Украины нацисты 
сбили «боинг» авиакомпании «Ма-
лайзийские авиалинии». И тут же, 
ещё не имея никаких данных по этой 
трагедии, президент США и главы 
стран Евросоюза дружно обвинили 
в ней Россию. Классический пример 
тщательно продуманной провокации 
против нашей страны.

За три года до пандемии коро-
навируса 2020—2021 годов ЛДПР 
предсказала её, рассказав о новой 
форме расширения рынка трансна-
циональными фармацевтическими 
компаниями. «Американцы усили-
вают разработку биологического 
оружия, — заявил я тогда. — В меди-
цинских лабораториях Запада разра-
батываются возбудители страшных 
болезней и одновременно — лекар-
ства для лечения. Затем происходит 
организованная «утечка» вируса-
возбудителя, обычно в регион, где 
слабо развита медицина. Эпидемия. 
И тут появляются со своими лекар-
ствами западные концерны. Пока 
речь идёт о диверсиях. Но мы увидим 
скоро и масштабную войну».

В 1993 году вышла в свет книга 
ЛДПР «Последний бросок на Юг». 
В ней было предсказано то, что 
мы все наблюдаем в последние 
20 лет — возникновение ислам-
ской дуги нестабильности от Ка-
була до Стамбула.

ЛДПР предупредила мир о появ-
лении в скором времени радикаль-
ных суннитских организаций, про 
которые тогда не ведали даже раз-
ведки самых могучих стран мира. 
Они не знали. А мы уже говорили! 

Мы не только обосновали зако-
номерность развития таких событий 
на Ближнем Востоке, но дали рецепт 
спасения от войны всех против 
всех — усиление влияния России 
в регионе. «Надо навсегда успоко-
ить этот регион, — говорится в кни-
ге. — В военном и геополитическом 
отношении мы — великая держава, 
но речь идёт не о войне. На Юге нам 
нужно перераспределить людские 
ресурсы, выровнять границы, защи-
тить права человека, предотвратить 
угрозу исламского терроризма и раз-
вести между собой враждебные друг 
другу миры. Здесь, на Юге, мы соз-
дадим равные условия для всех на-
родов. Каждый из жителей сам себя 
вправе назвать принадлежащим к той 
или иной нации. И никто не вправе 
прибегать к насилию. Везде должен 
быть единый правопорядок». В 2015 
году начал осуществляться этот план 
ЛДПР. Присутствие России в Сирии 
стабилизировало обстановку в реги-
оне.

В 2000 году я вывел сторонников 
ЛДПР на митинг на Пушкинскую 
площадь в Москве. Одним из лозун-
гов мероприятия было требование 
признать правительство националь-
но-освободительных, антиамери-
канских сил. Я сказал, что такие 
силы нужно признать политической 
реальностью и рано или поздно 
это будет сделано. Сегодня об этом 
не говорит только ленивый. Чего 
ждали 20 лет?

ЛДПР первой увидела необходи-
мость освоения Дальнего Востока, 
изменения демографической, соци-
альной и пенсионной политики госу-
дарства.

Идеология ЛДПР основывается 
именно на предвидении будущего. 
Видя, как будут развиваться события 
в стране и мире, можно составить 

наиболее правильную программу 
действий. Для партии. Для народа. 
Для российских властей. Для всех 
жителей планеты Земля. 

Поэтому ЛДПР со своими ини-
циативами всегда опережает другие 
политические силы страны. Она даёт 
точные прогнозы о политическом 
будущем и смело говорит о настоя-
щем России, о пути выхода из того 
или иного кризиса. Поэтому ИДЕИ 
ЛДПР ПРИСВАИВАЮТ ДРУГИЕ 
ПАРТИИ. 

ПОВЫШАТЬ НЕ ВОЗРАСТ, 
А ПЕНСИИ!

Главная социальная задача госу-
дарства заключается не в уничтоже-
нии богатых (нам не нужна ещё одна 
кровавая и беспощадная революция), 
а в поддержке бедных. «ДОСТАТОК 
ВСЕМ!» — ВОТ ЛОЗУНГ ЛДПР. 

Особое внимание — пенсионерам. 
Многие из них не только не способ-
ны отстаивать свои права, но даже 
подсчитать сдачу в магазине.

Последние годы — это время на-
ступления власти на права пожилых 
людей. Поэтому главный вектор со-
циальной политики нашей партии 
направлен на защиту народа от по-
следствий нынешней пенсионной 
реформы — непродуманной, отнима-
ющей право на пенсию у миллионов 
граждан и не дающую ничего взамен.

У ЛДПР есть своя продуманная 
и эффективная программа преобра-
зования неповоротливой и архаич-
ной пенсионной системы России. 

Из-за сырьевой ориентации рос-
сийской экономики она находится 
в кризисном состоянии. Народ ни-
щает. 

Сейчас как никогда важно решить 
вопрос о снижении уровня бедности. 
Эта крайне важная задача не может 
быть решена без наведения поряд-
ка в сфере оплаты долгов за комму-
нальные услуги. В суды поступает 
всё больше исков о взыскании этих 
долгов. Многие люди с минимальны-
ми доходами имеют подобные долги, 
которые копились годами. По этой 
причине люди не всегда могут полу-
чить субсидии или другие социаль-
ные выплаты. 

ЛДПР требует вернуть пенсион-
ный возраст и списать пенсионерам 
долги по квартплате, за электриче-
ство и газ. Данная мера не требует 
никаких финансовых затрат со сто-
роны государства, однако облегчит 
жизнь миллионам пожилых людей 
в нашей стране.

В России пенсия должна стать 
наградой за честный труд и ком-
пенсацией за утраченное здоровье, 
за грабительскую приватизацию, 
за низкую зарплату, за обнулённые 
банковские вклады. Люди старшего 
возраста должны чувствовать себя 
полноценными гражданами страны, 
получать достойное денежное возна-
граждение, а не ждать от государства 
жалких подачек.

Наших граждан постоянно обма-
нывают! Сначала баллы вводили — 
отменили. Накопительную часть 
заморозили. Людям невозможно уз-
нать даже приблизительный размер 
своей будущей пенсии. Нужна про-
стая формула: 1000 рублей за каж-
дый год трудового стажа. Отработал 
20 лет — 20 тысяч пенсия. Мало? Ра-
ботай ещё 30, 40 лет. 

А дальше можно добавлять коэф-
фициент за вредную работу, за раци-
онализаторские предложения, за на-
учный вклад, за награды, за участие 
в боевых действиях и проч. И всем 
всё будет понятно. 

Обязательно надо упростить схе-
му назначения социальной пенсии. 
Пенсионный фонд часто отказывает 
гражданам в назначении социальной 
пенсии из-за отсутствия некоторых 
документов. В ЛДПР помогают та-
ким людям, попавшим в беду из-за 
равнодушия бюрократов, исправить 
ситуацию. И властям давно пора 
принять решение о том, чтобы такие 
ситуации никогда не повторялись.

По сути, в 1990-е в стране шла не-
зримая гражданская война, многие 
люди потеряли не только докумен-
ты, но и жильё, а тысячи учреждений 
и предприятий бесследно исчезли. 
Несправедливо из-за чиновничьей 

волокиты лишать человека честно 
заработанных им на старость денег.

К сожалению, современная пенси-
онная система сохранила все болезни 
советской, когда колхозница, рабо-
тая с 12-летнего возраста на морозе 
и под палящим солнцем не покладая 
рук, получала в разы меньшую пен-
сию, чем мелкий городской чинов-
ник, не переработавший за всю свою 
карьеру ни одной лишней минуты. 
Поэтому пенсионеры должны иметь 
возможность не только увеличить 
размер пенсии, самостоятельно по-
полняя свой пенсионный счёт, но и 
получить государственные гарантии, 
что этот счёт не обнулится при оче-
редном инфляционном витке.

Пенсионная реформа должна при-
водить к тому, чтобы работающие 
пенсионеры могли иметь хорошие 
доходы, платить налоги, и денег было 
достаточно для получения пенсионе-
рами 70% от своей прежней зарплаты.

ЛДПР выступает за то, чтобы сни-
зить возраст получения надбавки 
к базовой части пенсии с 80 до 70 лет.

В настоящее время до 80 лет до-
живают очень немного российских 
пенсионеров. А здоровье тех, кому 
за 70, особенно тех, кто работал 
на селе и стоял у станка, кто трудил-
ся, невзирая на полугодовую задерж-
ку выплаты зарплаты в лихие 90-е, 
уже сильно подорвано.

Следует уравнять в правах работа-
ющих и неработающих пенсионеров. 
Размер заслуженной годами труда 
пенсии не должен зависеть от того, 
продолжает человек трудовую дея-
тельность или нет. Также неработа-
ющие пенсионеры должны пользо-
ваться теми же льготами, что и рабо-
тающие, в том числе и правом на ин-
дексацию пенсии. Мы считаем, что 
пенсионеров нельзя делить на «ра-
ботающих» и «неработающих» и од-
ним индексировать пенсию, а дру-
гим — нет. Ведь пенсионеры, невзи-
рая на недуги, устраиваются рабо-
тать вовсе не от скуки. Большинству 
из них просто не на что жить.

ГОЛОСУЙ ЗА ЛДПР!

Самый страшный недостаток се-
годняшней России — равнодушие 
чиновников к нуждам простого на-
рода.

Но у наших граждан есть друг 
и заступник. Это ЛДПР! Мы требу-
ем от власти, чтобы для неё на пер-
вое место по важности встала за-
бота о простом человеке. Олигархи 
и высокопоставленные чиновники 
уж как-нибудь позаботятся о себе 
сами.

ЛДПР — партия народа! И в отли-
чие от наших политических против-
ников мы никогда не предавали и не 
предадим наш народ! 

Если бы не блокирование иници-
атив депутатов фракции ЛДПР в Го-
сударственной Думе ее парламент-
ским большинством, сегодня Россия 
была бы процветающим государст-
вом с мощной экономикой, развитой 
культурой и здоровым и счастливым 
народом.

Да, наши идеи рано или поздно во-
площаются в жизнь — уже как ини-
циативы других партий. Но делается 
это чудовищно медленно и непосле-
довательно. ЛДПР сделала бы всё 
быстрее и полноценнее.

Мы боремся против безработицы, 
алкоголизации страны, низких пен-
сий, ядовитых продуктов, уничтоже-
ния природы и вымирания русских 
регионов. Мы хотим, чтобы слово 
«русский» никогда больше не оз-
начало бы «нищий», «бесправный» 
и «безработный». 

Мы требуем от власти, чтобы для 
неё на первое место по важности 
встала забота о простом человеке. 

Хочешь, чтобы у тебя была до-
стойная пенсия? Хочешь хоро-
шую зарплату? Голосуй за ЛДПР! 
В бюллетене кандидатов в депу-
таты Государственной Думы но-
мер ЛДПР — 3!

ЛДПР — ПАРТИЯ НАРОДА!  
ОНА УЖЕ ТРЕТЬ ВЕКА ВЕРНО 

СЛУЖИТ ЕМУ.  
МЫ НИКОГДА НЕ ПРЕДАВАЛИ 

И НЕ ПРЕДАДИМ ВАС! 
ЗА ЛДПР! ЗА БЕДНЫХ!  

ЗА ЧЕСТНЫХ!

Публикуется безвозмездно в соответствии с  частью 1  статьи 66  Федерального закона от 22.02.2014  № 20-ФЗ «О выборах депутатов Государственной Думы Федерального Собрания  Российской Федерации».  
Материал предоставлен Политической партией ЛДПР – Либерально-демократической партией России.
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с Федеральным законом от 23 ноября 
1995 года № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», при-
казом Государственного комитета Российской Федерации 
по  охране окружающей среды от 16 мая 2000 года № 372 
«Об утверждении Положения об оценке воздействия на-
меченной хозяйственной и иной деятельности на окружа-
ющую среду в Российской Федерации» ООО «Коралл» со-
вместно с администрацией Бежецкого района Тверской 
области информирует о начале общественных (публич-
ных слушаний) проектной документации по объекту «Се-
лекционно-генетический центр. Площадка № 17. «СВК № 
9»», включая материалы оценки воздействия на окружа-
ющую среду (ОВОС).

Намечаемая деятельность: строительство объекта «Се-
лекционно-генетический центр. Площадка № 17. «СВК №9»».

Цель намечаемой деятельности: селекция и выращивание 
маточного поголовья для ремонта собственного поголовья и ре-
ализации сторонним организациям.

Местоположение намечаемой деятельности: Российская 
Федерация, Тверская область, Бежецкий район, в 0,5 км южнее 
деревни Высоково Лаптихинского сельского поселения, 1,3 км 
к северо-западу от деревни Сырцевка, по правую сторону авто-
дороги Сырцевка – Высоково.

Заказчик:  ООО «Коралл» 171982 РФ, Тверская об-
ласть, Бежецкий район, ул. Большая Штабская, д. 1, Тел.: 
+7(495)2520534, e-mal: info@coral-meat.ru, kovalev.s@coral-
meat.ru, dukhanina.g@coral-meat.ru. 

Ориентировочные сроки проведения оценки воздей-
ствия на окружающую среду по обсуждаемому объекту: 
июль-октябрь 2021 года.

Ответственный за организацию общественных обсуж-
дений: ООО «Коралл», Администрацией Бежецкого района 
Тверской области.

Общественные обсуждения (публичные слушания) материа-
лов оценки воздействия на окружающую среду, проектной доку-
ментации по объекту «Селекционно-генетический центр. Пло-
щадка № 17. «СВК № 9»». 

Предварительные материалы оценки воздействия на окру-
жающую среду, техническое задание на проведение ОВОС с уче-
том обсуждения с общественностью на 1-м этапе, резюме нетех-
нического характера, а также журналы регистрации замечаний 
и предложений общественности будут доступны в администра-
ции Бежецкого района.

Ознакомиться с предварительными материалами 
оценки воздействия на окружающую среду все заинте-
ресованные лица могут с 30.08.2021 г. по 30.09.2021 г. 
с 10.00 до 16.00 по адресу: 171980, Тверская область, г. Бе-
жецк, пер. Первомайский, д. 21, каб. № 4, № 8.

Также вышеуказанные материалы размещены для ознаком-
ления на интернет-сайте администрации Бежецкого района 
Тверской области (http://adm-bezheck.ru) с 30.08.2021 г. Пред-
ложения и замечания по материалам все заинтересованные 
лица могут направлять по адресу: 171980, Тверская область, г. 
Бежецк, пер. Первомайский, д. 21, в сроки с 30.08.2021 г. 30.09. 
2021 г.. Телефон для справок: +7(48231)22566

Форма проведения общественных обсуждений: обще-
ственные слушания. Дата и время проведения общественных 
слушаний: 01 октября 2021 года в 11:00 по адресу 171980, Твер-
ская область, г. Бежецк, пер. Первомайский, д.21.

Форма предоставления замечаний и предложений: уст-
ная и письменная форма.

В случае изменения сроков и места проведения обществен-
ных слушаний соответствующая информация будет опублико-
вана не менее чем за 7 дней до проведения общественных слу-
шаний.

В соответствии с п. 4.10 Положения об ОВОС в РФ, утв. При-
казом Госкомэкологии РФ от 16 мая 2000 года № 372, после 
окончания общественных обсуждений (проведения обществен-
ных слушаний) замечания и предложения могут быть представ-
лены в приемную администрации Бежецкого района Тверской 
области по вышеуказанному адресу в течение 30 дней после дня 
проведения общественных обсуждений (публичных слушаний). 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Протокол общественных обсуждений 
администрация городского округа Cызрань 

Cамарской области
Место проведения: г. Сызрань, ул. Астраханская, д. 1, 

здание кадровой политики, конференц-зал 25 августа 2021 г., 
10.00.

Протокол общественных слушаний №1 от 25.08.2021 
г. по объекту государственной экологической экспер-
тизы «Установка производства битума. Реконструкция, 
в т.ч. доведение до действующих норм и правил промыш-
ленной, пожарной безопасности». 

Докладчик: Малолетков Александр Сергеевич — главный 
инженер проекта отдела организации ПИР АО «СНПЗ».

Приглашенные: Дронова Альфия Диганшевна — и.о. на-
чальника отдела экологии и природопользования Админи-
страции городского округа Сызрань; Медведева Елена Ген-
надьевна — главный специалист отдела экологии и приро-
допользования Администрации городского округа Сызрань; 
Маркова Татьяна Алексеевна — главный специалист службы 
подготовки исходных данных управления архитектуры и гра-
достроительства Комитета по строительству и архитектуре 
Администрации городского округа Сызрань; Живолуп Сергей 
Алексеевич — главный специалист Управления по обществен-
ной безопасности, делам ГО, ЧС и ликвидации последствий 
стихийных бедствий Администрации городского округа Сыз-
рань; Сергин Андрей Васильевич — заместитель директора 
по управлению и средствам связи МКУ «Единая дежурно-дис-
петчерская служба городского округа Сызрань Самарской об-
ласти»; Стасиолик Сергей Станиславович — главный специ-
алист МКУ «Ресурсный центр поддержки развития местного 
самоуправления»; Бухтеев Александр Иванович — главный 
специалист отдела транспорта Комитета ЖКХ Администра-
ции г.о. Сызрань Самарской области; Ильина Татьяна Викто-
ровна — и.о. начальника отдела охраны окружающей среды 
АО «СНПЗ»; Антохина Ольга Вячеславовна — старший инже-
нер по охране окружающей среды отдела охраны окружающей 
среды АО «СНПЗ».

Зарегистрировалось 5 человек: жители городского окру-
га Сызрань Самарской области: Юрина Елена Константинов-
на — житель г.о. Сызрань Самарской области; Клубничкина 
Наталья Павловна — житель г.о. Сызрань Самарской обла-
сти; Каратаева Лидия Александровна — житель г.о. Сызрань 
Самарской области; Градалева Галина Витальевна — житель 
г.о. Сызрань Самарской области; Гуськевич Татьяна Михай-
ловна — житель г.о. Сызрань Самарской области, председа-
тель территориального общественного самоуправления «Об-
разцовская Площадка».

ПОВЕСТКА ДНЯ: Общественные обсуждения по материа-
лам проектной документации, включая материалы оценки воз-
действия на окружающую среду, по объекту «Установка произ-
водства битума. Реконструкция, в т.ч. доведение до действую-
щих норм и правил промышленной, пожарной безопасности».

СЛУШАЛИ: Малолетков А.С., главный инженер проекта 
отдела организации ПИР АО «СНПЗ», выступил со вступи-
тельным словом. Объявил, что Общественные слушания про-
водятся в целях соблюдения прав человека на благоприятные 
условия жизнедеятельности на основании Федерального зако-
на от 23.11.1995 года № 174-ФЗ «Об экологической эксперти-
зе», Федерального закона от 10.01.2002 года №7-ФЗ «Об ох-
ране окружающей среды», Положения об оценке воздействия 
намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окружаю-
щую среду в Российской Федерации, утвержденного приказом 
Госкомэкологии России от 16 мая 2000 года №372. Объявил 
присутствующим процедуру проведения общественных слуша-
ний.

ВЫСТУПИЛИ: Малолетков А.С., главный инженер про-
екта отдела организации ПИР АО «СНПЗ», рассказал, что 
на территории производственной площадки АО «СНПЗ» пла-
нируется реализация проекта — реконструкция и эксплуата-
ция установки производства битума, рассказал о воздействии 
намечаемой деятельности на окружающую среду. По данному 
докладу озвучены вопросы. 

Вопрос 1: Где будет осуществляться транспортировка гру-
зов при проведении намечаемой хозяйственной деятельности.

Ответ 1: Через южную проходную АО «СНПЗ».
Вопрос 2: Произойдет ли увеличение санитарно-защитной 

зоны при проведении намечаемой хозяйственной деятельности. 
Ответ 2: Увеличения установленной санитарно-защитной 

зоны не требуется.
Вопрос 3: Представить графические материалы по утверж-

денной санитарно-защитной зоне в Комитет по строительству 
и архитектуре Администрации г.о. Сызрань. 

Ответ 3: Графические материалы по утвержденной сани-
тарно-защитной зоне будут представлены в Комитет по строи-
тельству и архитектуре Администрации г.о. Сызрань.

Вопрос 4: Какое воздействие на окружающую среду ожида-
ется в результате реконструкции. 

Ответ 4: Существенных и необратимых последствий в от-
ношении компонентов окружающей среды не прогнозируется.

Вопрос 5: Произойдет ли увеличение сбросов в результате 
проведения реконструкции. 

Ответ 5: Расход бытовых сточных вод от установки не из-
менится.

РЕШИЛИ: 
1. Общественные обсуждения по материалам проектной до-

кументации, включая материалы оценки воздействия на окру-
жающую среду, по объекту «Установка производства битума. 
Реконструкция, в т.ч. доведение до действующих норм и пра-
вил промышленной, пожарной безопасности» признать со-
стоявшимися.

2. Материалы оценки воздействия на окружающую среду 
намечаемой хозяйственной и иной деятельности по объекту 
Государственной экологической экспертизы «Установка про-
изводства битума. Реконструкция, в т.ч. доведение до действу-
ющих норм и правил промышленной, пожарной безопасно-
сти» соответствуют Техническому заданию.

3. Процедура информирования общественности и других 
заинтересованных лиц проведена в соответствии с требовани-
ями действующего законодательства Российской Федерации.

4. Участники выразили общее мнение, что материалы 
ОВОС необходимо в дальнейшем рекомендовать для передачи 
на Государственную экологическую экспертизу.

5. Замечания и предложения от граждан и общественных 
организаций будут приниматься Заказчиком в письменном 
виде в течение 30 дней со дня окончания общественных слу-
шаний с 9.00 по 17.00 ежедневно в рабочие дни или путем на-
правления почтой по следующему адресу: 446029, Самарская 
область, г. Сызрань, АО «СНПЗ», ул. Астраханская, д. 1.

Итоги голосования: «за» — 13, «против» — 0, «воздержа-
лось» — 1, решение принято 14 голосами.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

НОВОСЕЛЬЕ Артисты Алтайского театра кукол 
устроили уличный карнавал по случаю переезда 
в новое здание 

«Сказка» 
стала былью
Сергей Зюзин,
«Российская газета», Барнаул

С
егодня в Барнауле 
пройдет торжест-
венное открытие но-
вого здания Алтай-
ского государствен-
ного театра кукол 
«Сказка». Оно выро-
сло на месте старо-
го театрального зда-

ния по ул. Пушкина, 41, которое 
в 2014 году было признано ава-
рийным.

Накануне, 30 августа, бар-
наульцы увидели веселый па-
рад-переезд, в котором приняли 
участие артисты, волонтеры и 
театралы от мала до велика. Яр-
кое шествие началось с крыль-
ца бывшего кинотеатра «Роди-
на», в котором театр кукол жил 
и работал с 2017 года (до этого 
их приютил ДК моторострои-
телей). По барнаульскому про-
спекту Ленина под ремикс пе-
сни «В гостях у сказки» и мел-
кий дождик победоносно про-
шествовали скоморохи и арле-
кины, гномы и феи, бабушки и 
внуки, люди и куклы.  

— Каждого из нас переполня-
ют радостные эмоции, — поде-
лилась впечатлениями с корре-
спондентом «РГ» на старте па-
рада директор театра Надежда 
Васильева. — В здании бывшего 
кинотеатра мы провели три за-
мечательных сезона, выпусти-
ли яркие премьеры, но мы бес-
конечно счастливы, что сегодня 
переезжаем на прежний адрес. 
В новых стенах будем творить 
новую историю. Сегодня пере-
возим свои театральные фан-
тазии, часть декораций и две 
сотни кукол из разных спекта-
клей, в том числе самых первых. 
«Родине» оставляем чувство 
глубокой благодарности (бар-
наульские власти планируют 
разместить в кинотеатре плане-
тарий. — Прим. ред.), здесь у нас 
появился проект «Театр на под-

ушках», рассчитанный на са-
мых юных зрителей — от одного 
до пяти лет, прошли две творче-
ские лаборатории. Видите, мы и 
погоду подходящую заказали. И 
кота-куклу, как положено на но-
воселье, первым запустим. 

Как сообщили в региональ-
ном министерстве культуры, в 
проектирование, строительст-
во и оснащение новой «Сказки» 
было вложено 465 миллионов 
рублей. Сдача в эксплуатацию 
откладывалась несколько раз — 
то требовалось совместить ар-
хитектурные замыслы с нужда-
ми кукольников, то строители 
срывали сроки. 

Но нет худа без добра. Все 
пожелания театральных лю-
дей были учтены, поставлено 

современное немецкое свето-
вое и звуковое оборудование, 
управляемое с единого пульта, 
все недоделки устранены, а ре-
пертуар театра успел прирасти 
за последние годы качествен-
ными спектаклями, в том числе 
для подростков и взрослых. С 
технологической точки зрения 
новое оборудование позволит 
площадке «Сказки» соответст-
вовать ведущим театрам стра-
ны. В Барнауле смогут прини-
мать спектакли коллег, постав-
ленные со сложными техниче-
скими решениями.

В финале парада-переезда 
прошел розыгрыш пригласи-
тельных билетов на спектакли 
58-го театрального сезона. Пер-
вым пригласительный билет 

выиграл восьмилетний барнау-
лец по имени Добрыня. Приняв 
поздравления от «РГ», юный 
театрал сообщил, что свой са-
мый любимый спектакль «Де-
нискины рассказы» он сможет 
увидеть в новой «Сказке» уже 
4 сентября. Вместе с Добры-
ней в лотерее участвовал его 
папа Максим. Папа сказал, что 
в детстве тоже с удовольстви-
ем ходил в театр кукол: «До сих 
пор помню старое здание, там 
было уютно. Надеюсь, в новом 
будет еще лучше». Корреспон-
дент «РГ», успевший побывать 
внутри кукольного театра, под-
тверждает: оно действительно 
сказочно красивое.  

Артисты и зрители театра ждали 
этого момента четыре года.
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ПОЛИЦИЯ  
Мигранты 
в Москве 
в драках делят 
рабочие места

КАКИМ 
ГОСТЯМ 
НЕ РАДЫ
Михаил Фалалеев

Участившиеся конфликты меж-
ду представителями разных 
диаспор вызывают серьезную 
тревогу и у властей, и у обыч-
ных россиян.

«В последнее время прои-
зошло несколько серьезных 
правонарушений, — отметил 
мэр Москвы Сергей Собянин 
в своем блоге. — Так не пойдет. 
Таким гостям мы не рады. Мо-
сква — город гостеприимный. 
Но будьте добры в гостях вести 
себя подобающим образом». 

Мэр сообщил, полиция в по-
следние месяцы провела жест-
кие рейды. Дан ход восьми-
стам уголовным делам, депор-
тировано около 200 человек, 
17,5 тысячи запрещен въезд в 
Россию.

Эксперты утверждают, что 
всплеск таких конфликтов свя-
зан с перераспределением ра-
бочих мест. Закрылись многие 
предприятия, где трудились га-
старбайтеры, выросли цены, 
зарплаты же остались прежни-
ми. А вот получить документы, 
дающие право работать в Рос-
сии, вдруг оказалось проще, 
чем раньше — миграционное 
законодательство стало либе-
ральнее. И оставшиеся без ра-
боты трудовые мигранты стали 
демпинговать — соглашаться на 
более низкие зарплаты. Против 
таких «штрейкбрехеров» опол-
чились конкуренты.

Самая «свежая» драка про-
изошла в столичном районе 
Некрасовка вблизи строитель-
ной площадки, расположенной 
на улице Маресьева. Началь-
ник Управления информации и 
общественных связей ГУ МВД 
России по Москве полковник 
внутренней службы Владимир 
Васенин сообщил, что между 
неизвестными гражданами воз-
ник конфликт, переросший в 
массовую драку. Прибывшие на 
место полицейские задержали 
и доставили в территориаль-
ный отдел 10 человек.  

ТРАНСПОРТ Проезд в Новой 
Москве стал дешевле

ТАТ как тут

Сергей Бабкин

С 1 сентября десятки тысяч жителей Новой Москвы 
смогут экономить на проезде в «старый город». Мэр 
Сергей Собянин отменил зонирование для присоеди-
ненных территорий, и теперь население ТиНАО поедет 
по тем же тарифам, что и «старые» москвичи.

Пока что из Новой Москвы в «старую» проезд на ав-
тобусе стоит 60 рублей. В то время как между поселе-
ниями ТиНАО и в границах МКАД — 42 рубля. Тем, кто 
ездит так от случая к случаю, приходилось покупать 
два проездных, рассказали в пресс-службе департа-
мента транспорта. Постоянные пассажиры, а это более 
70 тысяч человек, покупали проездной билет ТАТ на 
месяц за 2070 рублей. «Формально это имело смысл — 
речь шла о длинных автобусных маршрутах, которые 
забирают пассажиров из отдаленных населенных пун-
ктов Новой Москвы и довозят до станций метро внутри 
МКАД, — написал у себя в блоге мэр Сергей Собянин. 
— Тем не менее сегодня разделение на тарифные зоны 
приносит больше вреда, чем пользы». Новая Москва 
постепенно становится частью агломерации. Так что 
власти приняли решение отменить зонирование.

Это значит, что проезд в автобусе что по Новой Мо-
скве, что по «старой», что между ними будет стоить 
42 рубля. Билет ТАТ на месяц за 1240 рублей с 1 сентя-
бря начнет действовать на всей территории города.  
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НОВОСТИ 

Паралимпийцы 
РФ в Токио 
особенно 
успешно 
выступают
в плавании   

КОГДА 
КИПИТ ВОДА
Владимир Ильин

Из 19 наград высшего достоин-
ства, завоеванных россиянами 
после шести соревновательных 
дней Паралимпиады в Токио 
(Япония), среди представите-
лей разных вида спорта нашей 
команды пока наиболее успеш-
ны пловцы — девять золотых ме-
далей. 

Вчера копилку сборной по-
полнил Богдан Мозговой, от-
личившийся на дистанции 100 
метров на спине в классе S9 
(спортсмены с поражением 
опорно-двигательного аппара-
та). Действующий рекордсмен 
мира немного недотянул до 
своего лучшего результата, по-
казанного в мае этого года на 
соревнованиях в Португалии, 
но все равно его преимущество 
над конкурентами было весьма 
ощутимым. 

Уфимцу Мозговому 20 лет, 
он тренируется в спортивной 
адаптивной школе паралим-
пийского резерва Республики 
Башкортостан под руководст-
вом своего первого наставни-
ка Сергея Трухачева. Несмотря 
на молодость, Богдан прилетел 
в Японию уже в статусе заслу-
женного мастера спорта. Его 
главные предыдущие достиже-
ния — победы на двух чемпиона-
тах мира и двух континенталь-
ных первенствах. 

Также в понедельник «золо-
то» у нас завоевали легкоатле-
ты Евгений Торсунов (прыж-
ки в длину), Антон Прохоров, 
Дмитрий Сафронов (оба — бег 
100 м, но в разных классах). Се-
ребряных наград добились Ма-
ляк Алиева и Виктория Сафоно-
ва (обе — настольный теннис), 
«бронза» у пловцов Романа 
Жданова (200 м вольным сти-
лем), Юлии Шишовой (100 м 
в/с) и легкоатлета Артема Кала-
шяна (100 м).  

На матч России
с Хорватией
назначен 
новый арбитр

ПЕРЕДАЛИ 
СВИСТОК 
Сергей Литвинов

УЕФА объявил о замене глав-
ного арбитра завтрашнего мат-
ча между сборными России и 
Хорватии в рамках отборочно-
го турнира чемпионата мира-
2022. 

Израильский судья Орель 
Гринфельд, который ранее 
был назначен главным рефе-
ри встречи, переведен в кабину 
VAR. Его место на поле займет 
Рой Райншрайбер. Помогать 
Райншрайберу будут Рой Хас-
сан и Идан Яркони. О причинах 
замены не сообщается.

Изменения произошли не 
только в судейской бригаде, 
но и в составах команд. Так, 
российская сборная лишилась 
из-за травм Станислава Маг-
кеева («Локомотив») и Сергея 
Петрова («Краснодар»). Вместо 
них Валерий Карпин вызвал зе-
нитовцев Дмитрия Чистякова 
и Алексея Сутормина. Что ка-
сается «шашечных», то в Мо-
скву не прилетит лидер вице-
чемпионов мира  полузащит-
ник мадридского «Реала» Лука 
Модрич. 

Напомним ситуацию в на-
шей группе: по шесть очков у 
Хорватии и России, далее идут 
словаки (пять очков), кипри-
оты (четыре), Словения (три) 
и Мальта (ноль). В финальную 
стадию ЧМ выйдет победитель 
группы, а команда, ставшая 
второй, сыграет в стыках.  

ФОРМУЛА-1 Из-за дождя 
гонка в Бельгии оказалась 
рекордно короткой

Хватило 
одного круга

Сергей Сокольский

В Бельгии прошла самая странная гонка в истории 
«Формулы-1». С момента, когда болиды должны были 
стартовать, до окончательного возвращения машин 
в боксы прошло более трех часов. При этом итоговый 
протокол был сформирован по итогам всего одного 
круга, и то неполного. А виной тому дождь.

Погода позволила провести гонщикам тренировоч-
ные заезды и квалификацию. Но в день гонки дождь за-
рядил с самого утра. В результате организаторы отло-
жили старт на 25 минут: болиды, проехав два круга за 
автомобилем безопасности, вернулись на пит-лейн, 
а пилоты покину-
ли машины. И дело 
было даже не в ко-
личестве воды на 
трассе, а в плохой 
видимости из-за 
брызг.

По правилам 
гонка должна со-
стояться в течении 
трех часов. Но че-
рез два часа стюар-
ды приняли реше-
ние остановить отсчет из-за форс-мажорных обстоя-
тельств. Вновь болиды выехали на трассу только еще 
через час с лишним. И то, по сути, лишь для того, чтобы 
проехать два круга за машиной безопасности: иначе 
гонку нельзя было признать состоявшейся.

Поскольку формально гонка была прервана кра-
сными флагами, итоговый протокол сформировался по 
итогам первого круга. Это значит, что дистанция бель-
гийского заезда составила всего 6880 метров. И это са-
мая короткая гонка в истории «Формулы-1».

Получается, гонщики остались на тех местах, кото-
рые они завоевали в квалификации. Победу отпраздно-
вал голландский пилот «Ред Булл» Макс Ферстаппен, 
вторым стал британец Джордж Рассел на «Уильямсе» 

(он впервые в карьере поднялся на пьедестал), а тре-
тье место у его соотечественника из «Мерседес» Льюи-
са Хэмилтона. Единственное, опять же по регламенту, 
гонщики, попавшие в десятку, заработали лишь поло-
вину очков от максимума.

Понятно, что события в Бельгии вызвали неодноз-
начную реакцию у ее участников. Например, глава ко-
манды «Макларен» Зак Браун призвал пересмотреть 
правила состоявшихся гонок.

«Конечно, это победа, но мне хотелось по-другому 
выиграть гонку», — признал, в свою очередь, Ферстап-
пен. А Хэмилтон назвал произошедшее «фарсом», вы-
разив надежду, что болельщики получат компенсацию 
за билеты.  Зрители, пожалуй, оказались наиболее по-
страдавшей стороной в этот вечер. Они несколько ча-
сов провели на трибунах под дождем и ушли, по сути, 
ни с чем.

Что касается нашего Никиты Мазепина, выступа-
ющего за «Хаас», по ходу следования за автомобилем 
безопасности россиянин умудрился даже показать са-
мый быстрый круг, но поскольку этот круг не вошел в 
официальный протокол, Мазепин очко, полагающееся 
в таких случаях, не получил.  

ФУТБОЛ «ПСЖ» настолько богатый клуб, что может выпустить 
на поле сразу нескольких суперзвезд

Месси меняет Неймара

Артур Нанян

О
дин из лучших фут-
болистов в исто-
рии Лионель Мес-
си провел первый 
матч за «Пари Сен-
Жермен». В выезд-
ной игре четверто-
го тура чемпиона-
та Франции про-

тив «Реймса» (2:0) аргентинец 
появился на поле за полчаса до 
окончания встречи. 

Болельщики парижан, как и 
персональные поклонники Мес-
си, ждали этого момента около 
трех недель. Именно столько 
времени прошло с момента на-
шумевшего перехода Лионеля в 
«ПСЖ». Дебют игрока в соста-
ве новой команды затягивал-
ся лишь по одной причине: ему 
нужно было набрать форму по-
сле длительного отпуска. 

— Лео здорово адаптировал-
ся в коллективе, с этим нет ни-
каких проблем. Скорее всего, 
мы выпустим его на поле, но не 
уверен, что он может провести 
полный матч, — отметил перед 
встречей с «Реймсом» главный 

тренер парижской команды Ма-
урисио Почеттино.

Что символично — Месси вы-
шел на замену вместо одного 
из своих лучших друзей Ней-
мара, с которым они вместе не-
безуспешно выступали в «Бар-
селоне». Аргентинец появился 
буквально через несколько се-
кунд после второго гола Кили-
ана Мбаппе. За отведенные ему 
полчаса Лионель не отметился 
результативными действиями, 
но несколько раз все же показал 
высокий класс. 

— Все нормально, мы очень 
довольны Месси. Его первые ка-
сания дали нам что-то, добавили 
остальным ребятам уверенно-
сти. Даже для такого футболи-

ста, как Лео, важно хорошо де-
бютировать. Конечно, он пока 
далек от лучшей формы, но здо-
рово тренируется. После паузы 
на матчи сборных Месси будет 
в полном порядке, вот увидите, 
— уверен Почеттино. 

Глупо отрицать, что с появ-
лением Месси к французско-
му чемпионату будет прикова-
но больше внимания. Кажется, 
от его появления в восторге не 
только его новые одноклубни-
ки и болельщики «ПСЖ», но и 
некоторые соперники. Так, по-
сле финального свистка сразу 
несколько футболистов «Рей-
мса» подошли к Лионелю с 
просьбой обменяться майка-
ми. Шустрее всех оказался гол-

кипер Предраг Райкович: серб 
взял на поле двухлетнего сына 
и попросил Месси о фотогра-
фии. Разумеется, аргентинец 
согласился. 

Если Лионель только об-
живается в новой команде, то 
другая звезда парижан Кили-
ан Мбаппе делает все возмож-
ное, чтобы сменить обстановку. 
Впрочем, по последней инфор-
мации руководство «ПСЖ» не 
устраивает второе предложе-
ние «Реала» в размере 170 мил-
лионов евро плюс 10 миллио-
нов в качестве бонусов. Фран-
цузский клуб уверен, что Кили-
ан стоит намного дороже (215 
миллионов), однако мадридцы 
не собираются платить боль-
ше. Если ничего не изменится, 
вероятно, Мбаппе останется в 
Париже. 

— Конечно, мы хотим, чтобы 
Килиан был у нас. Он прекра-
сный бомбардир, уже не пер-
вый год демонстрирующий по-
трясающий уровень. Мбаппе 
феноменален. Я очень рад, что 
он выступает за нас, — заявил 
полузащитник «ПСЖ» Марко 
Верратти. 

Как бы то ни было, Мбаппе не 
скрывает своего желания уйти в 
«Реал». В свою очередь париж-
ский клуб рискует потерять од-
ного из лучших форвардов мира 
забесплатно, поскольку кон-
тракт игрока истекает следую-
щим летом. Уже зимой Килиан 
имеет право вести перегово-
ры с любой другой командой. А 
вот рассчитывают ли в «ПСЖ» 
все же уговорить футболиста 
подписать новое соглашение — 
большой вопрос. 

В самом «Реале» предпочи-
тают пока не выступать с резки-
ми заявлениями, хотя очевидно, 
что клубу не помешает игрок 
уровня Мбаппе.

— Килиан отличный напада-
ющий, все об этом знают. Но у 
меня в составе и так много ве-
ликолепных мастеров. Да и во-
обще Мбаппе принадлежит дру-
гому клубу и было бы неуважи-
тельно по отношению к «ПСЖ» 
говорить об их футболисте, — 
подчеркнул главный тренер 
«Реала» Карло Анчелотти.  

ПЛЯЖНЫЙ ФУТБОЛ Игроки сборной России — о победе на домашнем чемпионате мира

Это наш beach

Воды на трассе в Бельгии было не так уж и много, но види-
мость у пилотов была катастрофически плохой.

Дистанция 
бельгийской 
гонки составила 
всего лишь 
6880 метров

Месси дебютировал за «ПСЖ» 
в матче с «Реймсом», выйдя на поле 
вместо Неймара.

А К Ц Е Н Т

Месси и Неймар являются самыми
высокооплачиваемыми игроками мира: 
аргентинец получает в год 35 миллионов 
евро, бразилец — 30

Сообщение о проведении конкурсного отбора 
организаций по номинации «Ведение бухгалтерского 

и налогового учета в страховых организациях» 

Государственная корпорация «Агентство по страхованию 
вкладов» (далее — Агентство) в соответствии с решением 
Правления Агентства от 26 августа 2021 г. (протокол № 76) 
проводит конкурсный отбор специализированных организа-
ций на право заключения с Агентством договора о взаимодей-
ствии при ликвидации финансовых организаций и предупреж-
дении банкротства банков в целях аккредитации при Агентстве 
по номинации «Ведение бухгалтерского и налогового учета 
в страховых организациях» (далее — конкурсный отбор).

Условия проведения аккредитации размещены на офици-
альном сайте Агентства в информационно-телекоммуникаци-
онной сети «Интернет» (www.asv.org.ru) (далее — официаль-
ный сайт Агентства), в разделе «Аккредитация и привлечение 
организаций». 

Разъяснения по организационным вопросам проведе-
ния конкурсного отбора предоставляются по телефону: 
8 (495) 725-31-15 (доб. 20-53); e-mail: vorontsovaak@asv.org.ru, 
nikiforovana@asv.org.ru.

Разъяснения по вопросам, связанным с направлением до-
кументов о соответствии специализированной организации 
обязательным требованиям, предоставляются по телефону: 
8 (495) 725-31-15 (доб. 16-29) (Бунакова Екатерина Александ-
ровна); e-mail: bunakovaea@asv.org.ru.

Заявки на участие в конкурсном отборе принимаются 
по адресу Агентства: 125040, г. Москва, 5-я ул. Ямского Поля, 
д. 5, стр. 1, в запечатанном конверте с пометкой «Номинация: 
Ведение бухгалтерского и налогового учета в страховых орга-
низациях», а также с указанием почтового адреса и наименова-
ния специализированной организации — отправителя. 

Прием заявок на участие в конкурсном отборе начинается 
с рабочего дня, следующего за днем опубликования в «Россий-
ской газете» сообщения о начале проведения конкурсного от-
бора, и завершается по истечении 45-дневного срока.

Вскрытие конвертов с заявками на участие в конкурсном 
отборе будет произведено на первом (с даты окончания при-
ема заявок) заседании конкурсной комиссии по адресу Агент-
ства: 109240, г. Москва, ул. Высоцкого, д. 4.

Рассмотрение таких заявок и подведение итогов конкурс-
ного отбора будут осуществлены не позднее 30 рабочих дней 
со дня вскрытия конвертов с заявками по адресу Агентства: 
109240, г. Москва, ул. Высоцкого, д. 4.

Информация об итогах аккредитации будет размещена 
на официальном сайте Агентства.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

М
И

Х
А

И
Л

 С
И

Н
И

Ц
Ы

Н

G
E

T
T

Y
IM

A
G

E
S

G
E

T
T

Y
IM

A
G

E
S

Илья Соболев 

Р
оссия впервые принима-
ла пляжный чемпионат 
мира: дебют получился 

сверхуспешным. И для нашей 
сборной, обыгравшей в фина-
ле Японию — 5:2, и для органи-
заторов.

— Могу сказать, что москов-
ский чемпионат мира по пляж-
ному футболу стал лучшим в 
истории, — это слова не кого-
нибудь, а президента Между-
народной федерации футбола 
(ФИФА) Джанни Инфантино, 
который лично присутствовал 
на финале.  А уж швейцарцу ве-
рить можно.

Столь высокую оценку уда-
лось получить даже невзирая на 
пандемию коронавируса. 

— Чемпионат мира был про-
веден с соблюдением всех мер 

безопасности, — подчеркнул 
президент Российского фут-
больного союза Александр Дю-
ков. — Ряд игроков из других 
сборных приехали инфициро-
ванными, а здесь не было зафик-
сировано ни одного случая.

Но главное, что все предпри-
нятые меры и ограничения ни-
чуть не сказались на атмосфе-
ре, которая на матчах была по-
трясающей. Финал в этом пла-
не стал апогеем: бесконечные 
переклички трибун друг с дру-
гом, многократные «волны», 
коллективное исполнение лю-
бимой футбольными фаната-
ми песни МакSим «Знаешь ли 
ты». Последние секунды фи-
нального матча бежали под 
хит «Кино» «Видели ночь, гу-
ляли всю ночь до утра». В этот 
момент под ногами болельщи-
ков немножко «гулять» начали 

даже временные конструкции 
арены, и было отчего. В победе 
сборной России уже не сомне-
вался никто.

Будем честны, без  тех эмо-
ций, которые наши парни (по-
чти официальное название рос-
сийской сборной на турнире) 
давали трибунам в каждом мат-
че, праздник получился бы не-
полным. А у них самих этих эмо-
ций, кажется, уже не осталось. 

Главный тренер сборной Миха-
ил Лихачев, еще накануне бук-
вально купавшийся от счастья в 
песке после драматичной побе-
ды в полуфинале над швейцар-
цами, теперь еле стоял на ногах, 
сравнивая все три чемпионских 
титула, которые были добыты 
сборной под его началом.

— Дебютная, в 2011-м, как 
первый ребенок. Она стала осо-
бенной, — признался Лихачев. 
— Вторая, в 2013-м, была одер-
жана на далеком острове Таи-
ти, куда добраться практически 
невозможно. Она получилась 
очень тяжелой и чем-то напо-
минает нынешнюю. Дома очень 
хотелось подняться на высшую 
ступень пьедестала. Счастлив и 
даже не могу передать все свои 
ощущения. Горд за наших ребят 
и за всех, кто нам помогал.

«Шикарный тренер», как на-
звал Лихачева один из его по-
допечных, Федор Земсков, дей-
ствительно проделал выдаю-
щуюся работу. По ходу матча 
на поле могут выходить только 
пять игроков, включая вратаря, 
но в успехе поучаствовали  все 
14 футболистов, включенные в 
заявку. Даже третий вратарь Де-
нис Пархоменко, сделавший ре-
шающий сейв в полуфинальной 
серии пенальти.

Для кого-то, как для капита-
на сборной Антона Шкарина, 
Юрия Крашенинникова, Дмит-
рия Шишина и Алексея Мака-

рова, — это уже третье мировое 
«золото». 

—Что, уже третье? - в шутку 
переспросил журналистов Шка-
рин. —Пока еще не понял, что мы 
сделали. Кажется, просто обыг-
рали Японию. Если честно, уже 
скучаем по болельщикам, по ат-
мосфере. После церемонии на-
граждения вышел на пустой ста-
дион и понял: заполнен он не бу-
дет больше никогда.

А кто-то чемпионом мира 
стал впервые. Из таких —  луч-
ший бомбардир нашей коман-
ды на турнире Борис Никоно-
ров. Вот у него, кажется, сил и 
эмоций хватило бы еще на не-
сколько матчей.

— Вот это, — Никоноров пока-
зывает золотую медаль, — всег-
да толкало меня вперед. На этот 
чемпионат мира я поставил все. 
Ничего лучше в пляжном фут-
боле быть не может. Можно вы-
играть чемпионат мира где-то, 
но дома — это выходит за рамки 
всего.

А еще Борис рассказал исто-
рию, которая возможно кого-то 
вдохновит так же, как некогда 
его самого. «Родом я из малень-
кого поселка с населением две 
тысячи человек. Там, естест-
венно, есть дом культуры. Од-
нажды мы пришли туда с отцом 
на какой-то детский праздник. 
Мне было лет 6—7, но я помню 
этот день как сейчас. Детишек 
спрашивали, кто о чем мечтает. 
Мальчик передо мной сказал, 
что мечтает о мягкой игруш-
ке. Потом дали слово мне, а я не 
придумал ничего лучше и ска-
зал, что тоже мечтаю о мягкой 
игрушке. Все засмеялись, и отец 
тоже. А потом он сказал мне, 
что мечтать нужно о чем-то ве-
ликом. Например, о том, чтобы 
стать чемпионом мира. Отец за-
был эту историю, но теперь — я 
чемпион мира. Для тебя, папа». 

А К Ц Е Н Т

Борис Никоноров: В детстве отец сказал 
мне, что мечтать нужно о чем-то
великом. Например, о том, чтобы стать 
чемпионом мира. Папа — это для тебя

Весь турнир сборная России дарила болельщикам невероятные эмоции.

Богдан Мозговой не только новый 
паралимпийский чемпион, он еще 
и действующий рекордсмен мира.
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